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Ярослав Николаев

ЦЕНТРОБАНК в конце недели 
отозвал лицензии сразу у восьми 
страховых компаний, семи стра-
ховых брокеров, а лицензии еще 
двух страховщиков были прио-
становлены. Также в пятницу 
были отозваны лицензии еще у 
двух банков. 

За несоблюдение требований 
финансовой устойчивости и пла-
тежеспособности в части фор-
мирования страховых резервов, 
а также порядка и условий их ин-
вестирования (и инвестирова-
ния собственных средств) ли-
цензии лишились «Моя страхо-
вая компания», страховая ком-
пания «Факел», страховая ком-
пания «Восток-Альянс», а также 
«Национальный страховой 
дом».

Приостановлены оказались 
лицензии еще трех страховщи-

ков: страховой компании «По-
лис», страховой компании «Пра-
ктика» и «Страховой компании 
«АМКОполис». Причина та же: 
нарушение нормативов ЦБ. Но у 
них еще есть шанс остаться на 
рынке, если нарушения будут 
исправлены.

Лицензии еще двух страхов-
щиков были отозваны по причи-
не их добровольного отказа от 
страховой деятельности. Речь об 
«Областной медицинской стра-
ховой компании» и страховой 
компании «Гарант А». Лицензии 
лишились и ряд страховых бро-
керов: «Ваш выбор», «Еврога-
рант», «Страховой брокерский 
дом «Славянский», «Главре-
зерв», а также страховой брокер 
«Страховое обеспечение юриди-
ческой защиты». Все эти игроки 
страхового рынка укло-
нялись от получения 
предписаний ЦБ.

КОНТРОЛЬ Банк России лишил 
лицензий рекордное число 
страховщиков

Без страха, 
но с упреком
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Тимофей Борисов

В РОССИИ очередное происше-
ствие с авиационным судном. На 
этот раз, как несколько недель 
назад, речь опять о частном вер-
толете «Робинсон Р-44»

Как сообщили в пресс-службе 
ГУ МЧС России по Московской 
области, накануне винтокрылая 
машина упала в Москву-реку не-
далеко от МКАДа в районе Мяки-
нино возле деревни Береста и за-
тонула. Как сообщается, вертолет 
летел со стороны Рыбинского во-
дохранилища предположительно 
в Москву, но по какой-то причине 
не дотянул до места назначения. 
О предположительности мар-

шрута говорят потому, что он не 
был согласован с авиационными 
властями и разрешение на вылет 
пилот не запрашивал. 

К счастью, на этот раз обо-
шлось без жертв. Спасатели из 
числа инспекторов Госинспек-
ции по маломерным судам 
(ГИМС) МЧС России оказались 
вовремя на месте происшествия. 
Пилотам и их пассажирам повез-
ло, что «Робинсон» упал в райо-
не Рублевского пляжа, а по ука-
занию министра и согласно дав-
но сложившейся практике со-
трудники ГИМС в обязательном 
порядке на катерах де-
журят в местах массо-
вого отдыха людей.  

БЕЗОПАСНОСТЬ В России упал 
очередной вертолет

Особенности 
национальных 
полетов
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Законопроект Правительство внесло в Госдуму поправки 
в закон о прокуратуре РФ

Прокурору 
дадут срок

Тарас Фомченков

Фондовый рынок США, ко-
торый в конце прошлой 
недели упал до четырех-

летних минимумов, вряд ли пота-
щит вслед за собой другие биржи 
по всему миру. Сможет выстоять 
и Россия. А вот рублю нервная не-
деля обеспечена, считают эк-
сперты. 

Август, который традиционно 
богат на различного рода нега-
тивные новости, преподнес сюр-
приз и в этот раз. Правда, его мас-
штабы оказались не так велики, и 
это хорошо. Но вот последствия 
могут быть более серьезными. 

Впервые с декабря 2011 года 
индекс Dow Jones — основной по-
казатель деловой активности в 
США — упал на 527,94 пункта, 
или 3,12 процента. С такой же ан-
тирекордной динамикой вел себя 
и американский индекс широко-
го рынка S&P 500, который впер-
вые с 1 февраля текущего года 
оказался ниже «психологическо-
го» уровня в 2000 пунктов. 

Рубль сегодня вряд ли будет 
серьезно снижать свой курс к 
доллару и евро, считает профес-
сор кафедры фондового рынка и 
инвестиций НИУ «Выс-
шая школа экономики» 
Александр Абрамов. 

Татьяна Зыкова

Ю
р и д и ч е с к и е 
лица в России 
получат  чуть 
больше свобо-
ды. При прове-

дении традиционных проверок 
бизнеса, бюджетных и неком-
мерческих компаний сотрудни-
ков прокуратуры предлагают ог-
раничить в полномочиях.

Новые правила предусмотре-
ны поправками в Закон «О про-
куратуре РФ», которые подгото-
вил минюст. Документ уже вне-
сен правительством на рассмо-
трение Госдумы. 

Основной упор в законопро-
екте сделан на сокращение сро-
ков проверок. Авторы поправок 
предлагают проводить их с уче-
том всех возможных продлений 
максимум 90 дней. А не год, как 
это в некоторых случаях проис-
ходит сейчас.

Сегодня под прокурорский 
надзор подпадает вся деятель-

ность юридических лиц от бюд-
жетных учреждений (школ, би-
блиотек, больниц) и органов го-
сударственной власти до неком-
мерческих организаций (благот-
ворительных, правозащитных 
фондов, общественных предпри-
нимательских объединений) и 
коммерческих фирм (рестора-
нов, торговых сетей и так далее).

Прокуратура по жалобам гра-
ждан и если на то есть основания, 
может шерстить предприятия по 
разным направлениям: от прос-
роченной рыбы в торговом зале, 

неуплаты налогов и аренды госу-
дарственного и муниципального 
имущества до нарушений прие-
ма на работу сотрудников и их 
увольнения. При этом не уста-
навливаются рамки проводимой 
проверки. 

Если Федеральный закон «О 
защите прав юридических лиц и 
индивидуальных предпринима-
телей...» при проверках обязыва-
ет указывать их цель, запрещая 
выходить за пределы, то на со-
трудников прокуратуры до не-
давних пор такая обязанность не 

распространялась. Придя с про-
веркой по одному факту, они мо-
гли «заодно» проверить и по дру-
гим. В итоге некоторые проверки 
растягивались иногда на месяцы, 
говорит член Общественной па-
латы РФ Валентин Агарков. Те-
перь лишний раз за рамки дозво-
ленного не выйдут, предполагают 
авторы проекта.

«Органы прокуратуры прове-
ряют ровно столько, сколько счи-
тают необходимым, а необходи-
мость — понятие у всех разное», 
— говорит председатель коллегии 
адвокатов «Старинский, Корчаго 
и партнеры» Евгений Корчаго. 
Юридические лица от этого 
очень страдают: отвлекается пер-
сонал, силы руководства уходят в 
позицию защиты. И если провер-
ка идет год или полтора, то это 
просто парализует ра-
боту организаций, поя-
сняет он.

РЫНКИ Падение фондового рынка США вряд ли сильно отразится 
на курсе рубля, говорят эксперты

Индексы раздора

Длительные проверки могут пара-
лизовать работу любой организа-
ции. 

В Год литературы
мы сварили варенье
и устроили чаепитие
в Ясной Поляне
у Льва Толстого
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Австралийский доллар  49,9059
Азербайджанский манат  65,0077
Армянский драм**  14,2395
Белорусский рубль****  40,6453
Болгарский лев  39,1796
Бразильский реал  19,6832

Венгерский форинт**  24,5430
Вон Республики Корея***  57,1102
Датская крона  10,2695
Доллар США  68,1216
Евро  76,6709
Индийская рупия*  10,3395

Казахстанский тенге**  28,4018
Канадский доллар  52,0688
Киргизский сом*  10,8725
Китайский юань  10,6625
Молдавский лей*  35,9102
Новый румынский лей  17,2998

Новый туркменский манат  19,4700
Норвежская крона*  83,0134
Польский злотый  18,2779
СДР  95,6489
Сингапурский доллар  48,4196
Таджикский сомони  10,8233

Турецкая лира  23,4175
Узбекский сум***  26,2815
Украинская гривна*  30,7186
Фунт стерлингов  107,0599
Чешская крона*  28,3509
Шведская крона*  80,4336

Швейцарский франк  71,1378
Южноафриканский рэнд*  52,8033
Японская иена**  55,4082

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 22.08.15 

Акцент

 Проверки юридических лиц 
будут длиться максимум 
90 дней. Сейчас иногда они 
идут больше года
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Усейн 
Болт 
стал 
девя-
тикрат-
ным 
чемпио-
ном мира 
и подтвер-
дил звание 
самого 
быстрого 
человека 
на планете

СПОРТ

Марина Алешина

В ДОНЕЦКОЙ и Луганской на-
родных республиках ожидают 
масштабного наступления Воо-
руженных сил Украины (ВСУ), 
сосредоточивших многотысяч-
ную группировку техники и жи-
вой силы на четырех направле-
ниях возможного удара. Заме-
ститель командующего корпу-
сом минобороны ДНР Эдуард Ба-
сурин рассказал, к чему готовит-
ся ополчение. 

На Донбассе не исключают, 
что наступление украинские си-
ловики начнут в День независи-
мости Украины, который отме-
чается 24 августа. Впрочем, на 
этот день намечен визит прези-
дента Украины в Берлин, к гаран-

там Минских соглашений, отку-
да ему, как верховному главно-
командующему, будет сложно 
управлять войсками. Что никак 
не отменяет явной подготовки 
ВСУ к наступлению. Его призна-
ки фиксируются разведкой ре-
спубликанских армий с начала 
августа. Так, ВСУ создали четыре 
наступательные группировки (а 
также одну резервную) на на-
правлении Мариуполя, Донецка, 
Артемовска и Луганска. 

К примеру, на мариуполь-
ском направлении сосредоточе-
ны пять механизированных бри-
гад, две танковые, аэромобиль-
ная бригада, артиллерийская 
бригада и бригада реак-
тивных систем залпо-
вого огня (РСЗО). 

СТРАТЕГИИ Как и чем будут 
обороняться ДНР и ЛНР 
в случае наступления 
украинских силовиков

Киев готовит 
«блицкриг»
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«Кузькина мать» приехала в Москву«Кузькина мать» приехала в Москву
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РЫНКИ Российским
виноделам могут
запретить использовать
иностранное сырье

Без вина 
виноватые

Елена Домчева

РОССИЙСКОЕ вино скоро станет действительно рос-
сийским, так как нашим виноделам могут запретить ис-
пользовать при его производстве иностранное сырье. Та-
кую возможность допустил министр сельского хозяйст-
ва Александр Ткачев. 

«Наши заводы являются, в общем-то, цехами по роз-
ливу вина. Это недопустимо. Когда сегодня фермер или 
крупный кооператив начинает закладывать винзавод, а я 
напоминаю, что окупаемость — 15 лет, проще завезти ци-
стерну или пароход из ЮАР или другой страны, сразу 
100 или 1000 тонн. Разлить вино в бутылки, уже здесь в 
России, но чужое 
вино... Ну какая кон-
куренция? Конечно, 
экономика будет 
лучше у того, кто 
воспользовался дру-
гим виноматериа-
лом, разлил и прода-
ет его под брендом 
российским. Это не-
допустимо», — зая-
вил глава Минсель-
хоза в эфире телека-
нала «Россия 24».

Для того чтобы 
прекратить такую практику, Александр Ткачев допустил 
увеличение таможенных пошлин или полный запрет на 
ввоз иностранных виноматериалов в страну.  Между тем, 
по мнению экспертов «Российской газеты», по-настояще-
му отечественного вина в России производится пока недо-
статочно. И эту ситуацию невозможно переломить в ко-
роткие сроки. Посаженный виноград начинает давать пло-
ды, пригодные для производства вина, в среднем через 
пять лет. Но мы к этому движемся — за счет того, что госу-
дарство выделило деньги на посадку виноградников в этом 
году и обещает на следующий, в Крыму будет увеличение 
посадок на 15—20 процентов. Если эти положительные тен-
денции будут сохраняться, интерес бизнеса к винодельче-
ской отрасли будет возрастать, говорят специалисты. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев проинспектировал новый космодром и Итуруп 

Восточный экспресс
Владимир Кузьмин, 
Благовещенск—Курильск

Премьер-министр Дмитрий 
Медведев совершил поезд-
ки на Дальний Восток. Гла-

ва правительства ознакомился с 
ходом строительства космодро-
ма Восточный и оценил возмож-
ности Курильских островов.

Без квартир — нет космоса
Дмитрий Медведев считает, 

что готовность объектов пусково-
го минимума на строящемся кос-
модроме Восточный, с которого 
уже в декабре этого года должна 
быть запущена ракета-носитель 
«Союз-2», недостаточна. Не 
устраивают председателя прави-
тельства и темпы строительства 
жилья для специалистов космо-
дрома.

Космодром после известных 
скандалов с задержкой зарплат ра-
бочим и обнаружившихся фактов 
отставания от графика строитель-
ства попал на особое внимание у 
руководства страны. Вице-пре-
мьер Дмитрий Рогозин, а его под-
чиненные и того чаще, теперь лета-
ет сюда с инспекциями раз в месяц. 
«Строительные работы по перво-
му этапу вышли на финишную пря-
мую», — подчеркнул Медведев на 
совещании с ответственными за 

проект лицами. Полностью устра-
нить отставание от графика так и 
не удалось. Смогли только сокра-
тить — с полугода до двух месяцев. 
Есть проблемы с размещением за-
казов на некоторые виды оборудо-
вания, с монтажом.

«По срокам никаких измене-
ний нет, — заявил глава кабмина. — 
Нужно форсировать все основные 
работы по пусковому минимуму, 
ликвидировать отставание от гра-
фика».

Свое участие в это вкладыва-
ют строительные студенческие 
отряды, поддерживая традиции 
предшественников, участвовав-
ших во всех крупных и не только 
стройках Советского Союза. «Мы 
коровники строили, а вы космо-
дромы», — заметил премьер, бесе-
дуя с группой таких студентов-
строителей. Всего сейчас на объ-
ектах космодрома работают чуть 
больше тысячи таких доброволь-
цев. «Романтика — это хорошо, а 
деньги платят?» — спросил глава 
правительства. «Обещанное пла-
тят», — услышал он в ответ. «Вы на 
дипломатов, что ли, учитесь? Ска-
жите прямо», — не устроило его 
такое пояснение. Выяснилось: в 
месяц можно заработать от 25 ты-
сяч рублей. Дмитрий Медведев 
посчитал, что для студентов это 
вполне приличный летний зара-

боток. Хотя будущее этих моло-
дых людей он видит связанным 
именно с космодромом. «Очень 
важно, чтобы вы потом сюда рабо-
тать приехали», — признался он, 
беседуя со студентами.

В то же время возникли вопро-
сы, где вообще должны жить буду-
щие специалисты Восточного. Об-
летая на вертолете огромное про-
странство космодрома, Дмитрий 
Медведев обратил внимание на 
то, как идет возведение жилья для 
будущих сотрудников. «Готов-
ность по жилью — процентов 30, — 
возмутился премьер-министр. — 
Это недопустимо, впереди осен-
не-зимний период. Где будут люди 
размещаться? Нужно максималь-
но собраться, ускориться и по жи-
лью сделать рывок». Вице-пре-
мьер Дмитрий Рогозин получил 
указание поставить этот вопрос 
под контроль.

Тут глава кабмина счел нуж-
ным сообщить, что подписал по-
становление правительства, кото-
рым увеличивается норматив 
предельной стоимости 1 квадрат-
ного метра жилья в домах для пер-
сонала Восточного до 56 тысяч 
рублей. По Амурскому краю нор-
ма сейчас составляет 37 тысяч. 
«Рассчитываю на то, что это полу-
чит соответствующий отклик у 
строителей, и в этих условиях все 

будет завершено в максимально 
короткий срок. Это позволит по-
строить 12 новых жилых домов 
повышенной комфортности, пло-
щадью почти 60 тысяч квадрат-
ных метров», — сказал председа-
тель правительства.

Курилы по российским 
стандартам 

В субботу с визитом Дмитрий 
Медведев прилетел на Итуруп. Пе-
ремены на островах для председа-
теля правительства были очевид-
ны. «Курилы выглядят совершен-
но иначе, чем это было пять лет 
назад, когда я впервые сюда по-
пал», — поделился он впечатлени-
ями с журналистами. Бросались в 
глаза даже самые, казалось бы, об-
ычные для жителей российских 
городов вещи: на острове стали 
появляться все в большем количе-
стве нормальные асфальтирован-
ные дороги. «Стандарты жизни на 
Курилах близятся к стандартам, 
по которым живет вся страна и 
Сахалинская область, что очень 
отрадно, потому что еще совсем 
недавно здесь было запустение и 
ощущение такой деградации», — 
заявил Медведев.

Впрочем, еще многое на Ку-
рильских островах предстоит сде-
лать. Решением этих вопросов 
глава правительства занялся, едва 
приземлившись в аэропорту Иту-
рупа. Во время его осмотра пре-
мьеру рассказали, что из-за слож-
ных погодных условий в воздуш-
ной гавани даже летом возникают 
проблемы со взлетом и посадкой 
самолетов. Если же закупить и 
установить современное обору-
дование, то аэропорт станет по-
настоящему всепогодным. Цена 
вопроса — 30 миллионов рублей 
плюс стоимость монтажа. «Не бог 
весть какие деньги», — отметил 
премьер, поручив все сделать в са-
мые короткие сроки.

Потом глава кабмина напра-
вился на предприятие важнейшей 
для экономики Курил отрасли — 
рыбоперерабатывающий завод 
«Рейдово», где премьеру особен-
но «рекламировали» филе мин-
тая. Под призывы активнее про-
пагандировать отечественную 
рыбу, кормить ею, а не искусст-
венно выращенным во Вьетнаме 
пангасиусом Медведев сам по-
пробовал несколько кусочков 
филе минтая. 

«Мы сейчас довольно энергич-
но пропагандируем российскую 
еду, в том числе не только разго-
ворами, но и действиями, но нуж-
но что-то по рыбе делать», — заме-
тил он.

Процветание Курильских 
островов и всего дальневосточно-
го региона страны в целом зави-
сит от развития экономических 
возможностей этих территорий. 
Теперь они стали шире. На встре-
че с участниками Всероссийского 
молодежного образовательного 
форума «Итуруп» Медведев со-
общил, что подписал постановле-
ние, которое увеличивает и за-
крепляет российскую границу на 
континентальном шельфе Охот-
ского моря. Она приросла более 
чем на 50 тысяч квадратных ки-
лометров. «Это означает, что мы 
можем заниматься нашим шель-
фом, и как раз там огромный 
источник сырья,  огромный 
источник энергии», — отметил 
премьер.

Для освоения ресурсной базы 
территорий российские власти 
приглашают поработать в регио-
не и иностранных инвесторов. 
«Здесь принцип такой: кто пер-
вый придет, тому в этом смысле и 
преимущество будет оказано, по-
тому что это не безразмерная 
история, — пояснил глава кабми-
на. — Если это будут наши соседи-
японцы — это неплохо. Ну а будут 
китайские или корейские друзья, 
тоже неплохо».

Со своей стороны российское 
правительство обещает Курилам 
и Дальнему Востоку льготные 
экономические режимы, включая 
создание территорий опережаю-
щего развития. Документы о со-
здании еще пяти — двух в Амур-
ской области и по одной в При-
морском крае, на Чукотке и в Яку-
тии — премьер подписал перед 
приездом на Курилы.

Приезд Дмитрия Медведева на 
Курильские острова традиционно 
вызвал нервную реакцию в Япо-
нии. Глава российского прави-
тельства считает, что в Токио на-
прасно расстраиваются. «Мы по-
сещали, посещаем и будем посе-
щать Курилы», — заявил премьер-
министр, напомнив, что это рос-
сийские земли. 

Президент Владимир Путин встретился с главой Якутии

Крылья Севера

Кира Латухина

П
резидент побеседовал 
с главой Якутии Его-
ром Борисовым. В ре-
спублике все стабиль-
но, есть сложности с 

производительностью труда и сто-
имостью жилья, но «настроение у 
людей неплохое», заверил регио-
нальный лидер. Речь также зашла 
о развитии местных авиалиний.

По итогам года будет рост по 
валовому региональному продук-
ту и по заработной плате, полагает 
глава республики. Неплохо обсто-
ят дела и с инвестициями, и с 
крупными проектами, включая 
«Силу Сибири». «По социальным 
показателям, параметрам тоже 
сегодня картина очень хорошая. 
Прежде всего это связано, конеч-

но, с реализацией майских ука-
зов», — сообщил Борисов. Из 44 по-
казателей сложности по двум: по-
вышение производительности 
труда и снижение стоимости ква-
дратного метра жилья. «С учетом 
процентов, которые сегодня в бан-
ках, добиться удешевления тоже 
очень сложно», — обосновал он.

«Сколько сейчас стоит ква-
дратный метр?» — поинтересовал-

ся Владимир Путин. Оказалось, 
62 тысячи рублей, что, по словам 
Борисова, в среднем по Дальнему 
Востоку относительно нормаль-
но. «В целом общую тенденцию, 
которую мы выдерживали в по-
следние годы по росту экономи-
ческих параметров, мы сохраня-
ем», — подчеркнул он. 

«Авиация-то развивается хоть 
чуть-чуть? Что происходит?» — 

спросил президент. «Да, в авиации 
у нас две собственные компании, 
это внутрирегиональные компа-
нии», — ответил собеседник. «По-
лярные авиалинии» мы поддержи-
ваем, насколько возможно, под 
контролем правительства респу-
блики, — рассказал он. — Хотя слож-
ности, особенно в летательных ап-
паратах, есть в их приобретении. К 
сожалению, по отечественным са-
молетам проблема присутствует, 
вынуждены искать другие самоле-
ты, мы их пытаемся приобретать 
по лизингу». «И магистральную 
авиакомпанию «Якутия», которая 
обслуживает направления Якутск 
— Москва, Якутск — Сочи и Даль-
ний Восток, тоже поддерживаем, — 
продолжил Борисов. — Хотя очень 
сложно, потому что мы по лизингу 
приобретали «Суперджет 100», 

приобретали другие самолеты, но, 
к сожалению, по лизинговым пла-
тежам риски возросли с учетом 
курса доллара. «Суперджет 100» 
продают наши компании, но все 
равно сегодня такие сложности 
появились». 

В субботу президент подписал 
указ о приеме в российское граж-
данство 10-летнего Вани Вороно-
ва и его матери Леси. Мальчик, по-
лучивший серьезные ранения при 
обстреле Донбасса, проходит ле-
чение в России. Глава государства 
встречался с ним в Научно-иссле-
довательском институте неот-
ложной детской хирургии и трав-
матологии в Москве в День защи-
ты детей 1 июня. 

Дмитрий Медведев сфотографировался с участником молодежного форума «Итуруп». 

Акцент

 По социальным показателям, 
параметрам в Якутии картина 
очень хорошая

Розлив импортного 
виноматериала 
под отечественны-
ми брендами недо-
пустим, уверен 
Александр Ткачев

Егор Борисов рассказал президенту 
о социально-экономической ситуа-
ции в Якутии. 

АРМИЯ

Пуск «Тополя»
— проверка
на точность
поражения
ЛЕТЕЛ БЫСТРО 
И ТОЧНО

Юрий Гаврилов

КОРРЕСПОНДЕНТУ «РГ» ста-
ли известны подробности того, с 
какой целью в субботу вечером 
боевые расчеты РВСН запустили 
с полигона Капустин Яр в Астра-
ханской области межконтинен-
тальную баллистическую ракету 
РС-12М «Тополь».

В минобороны сообщили, что 
«учебная боевая часть ракеты с 
заданной точностью поразила 
условную цель на полигоне Са-
ры-Шаган в Казахстане.

— Пуск произвели для испыта-
ния перспективного боевого 
оснащения межконтиненталь-
ных баллистических ракет, — объ-
яснил корреспонденту «РГ» пред-
ставитель ведомства полковник 
Игорь Егоров.

Разумеется, никакого ядерно-
го заряда у ракеты не было. В пер-
вую очередь военных интересо-
вало, как имитатор ее новой го-
ловной части поведет себя в воз-
духе и с какой точностью попадет 
в цель на земле. Внешне он пра-
ктически копирует «штатную» 
боеголовку. По весу, форме и во 
многом по заложенной туда аппа-
ратуре — это полная идентич-
ность настоящего боеприпаса. А 
такие пуски проводятся для того, 
чтобы конструкторы и военные 
понимали, как новая «начинка» 
ракеты подчиняется их коман-
дам, насколько точно выдает на 
землю информацию о полете бое-
припаса и выполняет программу 
испытаний его перспективной го-
ловной части. От этого зависит, 
насколько ракета будет эффек-
тивна во время реального приме-
нения.

При таких пусках держит эк-
замен не только боеголовка, но и 
ее носитель. Не секрет, что эк-
сплуатационный срок РС-12М 

постоянно продлевают, сейчас 
он достигает четверти века. Ког-
да ресурс ракеты близок к завер-
шению, ее либо снимают с боево-
го дежурства, либо берут и от-
правляют на такие пуски. Эф-
фект здесь двойной. Во-первых, 
старый носитель помогает испы-
тать новую боеголовку. Во-вто-
рых, минобороны не надо тра-
титься на утилизацию ракеты.

Пуски РВСН, как правило, 
осуществляют с двух площадок 
— из Плесецка по полигону Кура 
на Камчатке, либо с Капустина 
Яра по Сары-Шагану. Если им 
нужно проверить эффектив-
ность всего боеприпаса, его от-
правляют по длинному маршру-
ту. А когда речь идет об апроба-
ции новой боеголовки, для этой 
цели лучше всего подходит ас-
траханская площадка. В минобо-
роны говорят, что Капустин Яр 
уникален своими испытатель-
ными трассами и полигонным 
измерительным комплексом. По 
словам Егорова, там можно все-
сторонне оценивать новое бое-
вое оснащение ракет, способное 
преодолевать систему ПРО, в 
том числе перспективной кон-
фигурации. Во всем диапазоне 
возможных условий его достав-
ки к целям. 

К тому же полет ракеты от Ка-
пустина Яра до Сары-Шагана за-
нимает совсем немного времени. 
А это важно с точки зрения 
скрытности испытания нового 
оружия. Тем не менее о старте 
«Тополя» наши военные заранее 
оповестили американцев, и в Ва-
шингтоне нет поводов рассма-
тривать испытание как некий 
устрашающий жест Москвы.

По договору о стратегических 
наступательных вооружениях за-
прещается ставить новое боевое 
оснащение на старые носители 
типа «Тополя». Находящиеся на 
дежурстве ракеты РС-12М не мо-
гут иметь разделяющуюся голов-
ную часть. А еще этот боеприпас 
нельзя усиливать более мощной 
боеголовкой. Однако нашим во-
енным не возбраняется исполь-
зовать данный носитель в качест-
ве своеобразного тренажера для 
испытаний перспективных бое-
вых блоков. Поэтому с точки зре-
ния международных обяза-
тельств России испытательный 
запуск является абсолютно леги-
тимным.

Военных интересо-
вало, как имитатор 
новой головной 
части поведет себя 
в воздухе и с какой 
точностью попадет  

Фоторепортаж на сайте
www.rg.ru/sujet/1560

КОМПЕТЕНТНО
Директор Центра исследований федерального и региональ-
ных рынков алкоголя Вадим Дробиз
При запрете импорта иностранных виноматериалов нас 
ждет дефицит вина и засилье фальсификата лет на 10 
вперед, так как мы пока себя обеспечиваем виноматериа-
лом только на 25 процентов - в прошлом году, например, в 
России, считая Крым произвели 350 миллионов литров 
вина, а выпили россияне - 1,5 миллиарда литров. Так что 
как минимум до 2025 года мы будем ввозить импортные 
виноматериалы. В свою очередь, повышение пошлин мо-
жет увеличить цены на импортное вино на 15-20 процен-
тов. Но ни о каком повышении цен на вино с 24 августа 
2015 года, о чем сообщили некоторые СМИ, и речи не идет! 
Подготовил Тарас Фомченков

Фотогалерея на сайте
www.rg.ru/art/1156053

Видеоинтервью смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1156045
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Без страха, 
но с упреком

А некоторые страховые брокеры лишились ли-
цензии, так как сами отказались от осуществле-
ния лицензируемой деятельности. Речь о страхо-

вых брокерах «Сити брок» и «АПЕК».
Что касается банков, лицензий лишились такие кредит-

ные организации, как «МГБ» из Махачкалы и «Далта-
Банк» из Владивостока. Они провинились в нарушениях 
«антиотмывочного» законодательства.

Количество покинувших оба рынка игроков превзошло 
ожидания экспертов. «Я такого на своей практике не пом-
ню, чтобы примерно 15 участников рынка ЦБ попросил 
уйти», — рассказал «Российской газете» доцент департа-
мента финансов НИУ «Высшая школа экономики» Влади-
мир Новиков. Он говорит, что после определенного перио-

да присматривания 
за рынком «от анали-
за ЦБ перешел к дей-
ствиям, причем «па-
кетным» способом». 
Очевидно, что эти иг-
роки стали неплате-
жеспособными не од-
номоментно, продол-
жает он.

Поведение ЦБ эк-
сперт называет «пре-
вентивным спосо-
бом» регулирования, 
когда лицензии отзы-

ваются при нарушении нормативов и подозрении на бан-
кротство. «Логика регулятора — удобнее  для контроля, 
чтобы игроков было не 400, а 100—150. Это дает возмож-
ность оптимизировать и укрепить эту часть рынка посред-
ством ухода с него слабых игроков», — рассуждает он.

По его словам, отличия банковского и страхового биз-
несов в том, что проблемы страховщиков становятся оче-
видными не сразу, в отличие от банков, и зависят от на-
ступления страховых случаев.

В банках же денежные потоки привязаны к определен-
ным датам. Для того чтобы отследить нарушения в страхо-
вании, требуется больше времени. Возможно, именно 
этим определяется «пакетный» отзыв лицензий. 

С точки же зрения макроэкономики «вычищение» 
страхового рынка приведет к тому, что появятся страхо-
вые компании, которые будут не просто новыми средства-
ми «заливать» существующие свои долги и проблемы, а 
пускать вновь привлеченные средства на работу и инве-
стирование, тем самым оживляя российскую экономику.

Ранее руководитель службы по защите прав потребите-
лей финансовых услуг и миноритарных акционеров Банка 
России Илья Кочетков заявил, что недовольство граждан 
страховщиками заметно выросло. Из всей совокупности 
обращений, поступивших в подразделение чиновника, 
доля жалоб на страховщиков составила 78 процентов, что 
на 6 процентов больше, чем в прошлом году.

1

Узнайте больше: Мошенники от имени ЦБ стали 
пугать банки отзывом лицензий
www.rg.ru/art/1153815

На рынке появятся 
новые страховые 
компании, которые 
оживят российскую 
экономику, 
говорят эксперты
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ВЫБОРЫ Эксперты оценили 
расклад на 13 сентября

Репетиция 
к новой Думе

Татьяна Замахина

В ПРЕДДВЕРИИ Единого дня голосования 13 сентября 
Фонд развития гражданского общества (ФоРГО) подго-
товил доклад, в котором проанализировал основные из-
бирательные тенденции этого года. Как говорится в до-
кладе, который будет презентован сегодня, на уровне вы-
боров глав регионов сюрпризы возможны в Омской, Ир-
кутской областях. В целом же региональные выбо-
ры-2015 пройдут под знаком предстоящей думской кам-
пании — уже очерчен круг ее основных участников. Это 
14 партий, которые в перспективе вберут в себя нежиз-
неспособные проекты.

Напомним, что 13 сентября в Единый день голосова-
ния пройдут около 11 тыс. выборов различного уровня в 
83 регионах.

«Главная особенность выборов-2015 — приближаю-
щийся избирательный федеральный цикл, — говорится в 
докладе ФоРГО. — Это оказывает сильное влияние на кам-
пании всех уровней. 
Текущие выборы — 
последний шанс для 
непарламентских 
партий приобрести 
«федеральную ли-
цензию» — право 
участвовать в выбо-
рах депутатов Госу-
дарственной Думы, 
не собирая подписи 
избирателей».

Пул партий, обла-
дающих этой «лицен-
зией», сформирован. 
Их 14 — кроме парламентских партий («Единой России», 
«Справедливой России», КПРФ и ЛДПР) это «ЯБЛОКО», 
«Гражданская Платформа», «Гражданская Сила», «Ком-
мунисты России», «Зеленые», «Патриоты России», «ПРА-
ВОЕ ДЕЛО», РПР-ПАРНАС, «РОДИНА» и «Российская 
партия пенсионеров за справедливость». Они и станут 
основными участниками думской кампании 2016 года, 
объясняет глава Фонда Константин Костин. 

Эксперты фонда обращают внимание на то, что наи-
более успешные из партий-«лицензиатов» разделяют 
«Крымский консенсус». То есть, оппонируя власти по 
многим вопросам и критикуя друг друга, они сходятся в 
поддержке курса президента Владимира Путина.

ФоРГО составил рейтинг активности партий в выбо-
рах разного уровня — выяснилось, что среди непарла-
ментских партий набольшую «прыть» проявили «Патри-
оты России» и — с отрывом — «РОДИНА». Как считает Ко-
стин, они получили серьезное подспорье, выйдя в ОНФ: 
сотрудничество с «фронтовиками» очень поможет в од-
номандатных округах.

Традиционно активны «большие политические ма-
шины» — думские партии, при этом все кроме «справо-
россов» набрали почти одинаковое количество баллов в 
рейтинге. «Справедливая Россия» хоть и отстала, но в 
этом избирательном сезоне все же «проснулась» и рабо-
тает активней по сравнению с прошлым, заметили эк-
сперты. Что касается «Единой России», то она имеет хо-
рошие шансы нарастить средний результат и в процен-
тах, и в количестве мандатов, полагает глава ФоРГО. Пар-
тия власти, по его оценке, по-прежнему проявляет наи-
большую активность и выдает избирателю наиболее ин-
тересные программы.

Глава Центра региональных исследований Фонда Ви-
талий Иванов не исключает, что подспорьем для «ЕР», 
как ни парадоксально, окажутся неприятности в эконо-
мике: «Трудности вовсе не обязательно повышают про-
тестные настроения, бывает и противоположный эф-
фект, когда они усиливают консолидацию».

По его мнению, в дальнейшем система будет эволю-
ционировать в сторону укрупнения партийных проек-
тов. Показавшие себя как политические силы партии 
«будут постепенно вбирать в себя полуживые и мертвые 
проекты». «Кратковременный период бурного роста, 
когда все подряд создавали партии, сменится периодом 
оптимизации», — считает Иванов.

Что касается конкретно губернаторского уровня, то и 
здесь во главе угла подготовка к выборам в Думу, объя-

сняет Константин 
Костин. Держа пред-
стоящую кампанию 
в голове, некоторые 
сильные политики 
намеренно предпоч-
ли «пропустить 
ход», приобретя при 
этом козырь для 
2016 года. Такие кан-
дидаты заключали 
выгодные коалици-
онные соглашения, 

получая взамен пост в Совфеде или должность в органах 
власти субъекта. «Имея эту позицию в активе, можно эф-
фективно готовиться к выборам в Госдуму», — считает 
глава ФоРГО. Такой сценарий, например, реализуется в 
Чувашии, в Архангельской, Смоленской областях. Оце-
нивая «губернаторский расклад», в фонде делают вывод, 
что в абсолютном большинстве регионов кампании идут 
по референдумным (предсказуемым) сценариям. При 
этом единственный регион, где выборы начались по кон-
курентному сценарию, — Омская область, где конкурен-
цию врио главы региона Виктору Назарову решил соста-
вить Олег Денисенко, отставной полковник из «Альфы», 
успевший попробовать себя в бизнесе, а с 2007 года за-
нявшийся политикой. В настоящее время вопрос о его 
регистрации рассматривается в Верховном суде, если 
Денисенко вернется в кампанию, она вновь станет кон-
курентной, считают в ФоРГО.

Не исключают эксперты сюрпризов и в Иркутской об-
ласти. Там первый секретарь обкома КПРФ Сергей Лев-
ченко (едва не выигравший губернаторские выборы в 
2001 году) успешно наращивает рейтинг и готов проти-
востоять врио губернатора Сергею Ерощенко. «Вполне 
возможно, что и другие губернаторские кампании на-
чнут проявлять тенденции к переформатированию в сто-
рону конкурентного сценария», — говорит Виталий Ива-
нов, называя это, впрочем, маловероятным.

Авиация Эти истребители укрепляют силу отечественных ВВС и востребованы 
на мировом рынке

МиГ: между слухом 
и будущим
Сергей Птичкин

Р
оссийская самолето-
строительная корпора-
ция, чьи самолеты из-
вестны во всем мире и 
даже стоят на вооруже-

нии ВВС НАТО, в последние не-
сколько лет сделала стремитель-
ный рывок вперед.

О прошлых достижениях РСК 
«МиГ», о сегодняшнем дне и пер-
спективах развития наш разго-
вор с гендиректором корпорации 
Сергеем Коротковым.

Сергей Сергеевич, завтра откры-
тие крупнейшего Международ-
ного авиационно-космического 
салона МАКС-2015. Что покажет 
РСК? Что будет особенно инте-
ресно для простых зрителей и 
профессионалов?
С Е Р Г Е Й  К О Р ОТ К О В : На авиасалоне 
наша корпорация представляет 
основную линейку производи-
мых нами истребителей. На ста-
тической стоянке и в воздухе го-
сти выставки смогут увидеть се-
рийные самолеты МиГ-29СМТ, 
МиГ-29М/М2, МиГ-29К/КУБ и 
МиГ-35.

Такие современные высоко-
технологические боевые авиаци-
онные комплексы требуют се-
рьезной подготовки высококлас-
сных летчиков. Поэтому я хочу 
особо отметить наш современ-
ный тренажер с 3D-визуализа-
цией. Эта технология обеспечи-
вает отработку самых сложных 
режимов полета, таких как по-
садка на палубу, дозаправка в 
воздухе, полеты строем. До 
МАКС-2015 мы не показывали 
его на подвижной платформе, ко-
торая существенно повышает 
точность имитации полета. Тре-
нажер, точно повторяющий по-
ведение машины в воздухе, уве-
рен, станет одной из главных но-
винок этого МАКСа.

Венцом летной программы 
авиасалона станет совместный 
пролет легендарного истребите-
ля времен Великой Отечествен-
ной войны МиГ-3 и перспектив-
ного боевого авиационного ком-
плекса МиГ-35. Мы приняли ре-
шение посвятить этот историче-
ский проект 70-летию Великой 
Победы, которую наша страна 
отмечает в этом году.

Военно-техническое сотрудни-
чество — один из немаловажных 
аспектов деятельности корпора-
ции. Какие результаты в этом 
плане вы ожидаете от МАКСа и в 
ближайшей перспективе, в це-
лом?
СЕРГЕЙ КОРОТКОВ: Начну с того, что 
по итогам прошлого года нашу 
деятельность, как субъекта ВТС, 
высоко оценила Федеральная 
служба по военно-техническому 
сотрудничеству России.

В рамках МАКС-2015 у нас за-
планирована серьезная деловая 
программа. В ближайшую неде-
лю мы проведем ряд встреч с ев-
ропейскими делегациями, а так-
же с нашими коллегами из Юго-
Восточной Азии.

Какие разработки РСК «МиГ» 
вызывают наибольший интерес 
на международных выставках?
СЕРГЕЙ КОРОТКОВ: Если говорить о 
новых самолетах, то, конечно, 
это МиГ-35. Я считаю, что у этого 

истребителя есть хорошие пер-
спективы на мировом рынке. Но-
вейшие решения из области ра-
диоэлектроники и вооружения 
вплотную приближают эту ма-
шину к пятому поколению.

Серьезный интерес существу-
ет и к программам модернизации 
истребителя МиГ-29, который 
состоит на вооружении в 29 стра-
нах мира. У нас есть широкий 
спектр вариантов модернизации, 
из которого заказчик может вы-
брать оптимальный для себя.

Какова сумма выполненных 
в прошлом году контрактов РСК 
«МиГ» по ВТС? Кто из наших 
партнеров закупил больше всего 
российских МиГов?
СЕРГЕЙ КОРОТКОВ: В 2014 году кор-
порация выполнила контрак-
тные обязательства на сумму 
около 800 миллионов долларов. 
Наибольший объем работ мы 
исполнили по заказу министер-
ства обороны Индии. Это каса-
ется и поставок новых истреби-
телей МиГ-29К/КУБ, и модерни-
зации ранее поставленных са-
молетов по программе МиГ-
29UPG. На сегодняшний день 
фактический портфель заказов 

корпорации составляет около 
4 млрд долларов.

Как известно, именно в кон-
структорском бюро МиГа нача-
лась история истребителей 5-го 
поколения…
СЕРГЕЙ КОРОТКОВ: Это действительно 
так. В 1990-х годах в нашем КБ со-
здавался проект 1.44, который, к 
моему большому сожалению, по-
пал в переходный период и не 
был реализован в серии. Тогда 
вся наша страна испытывала 
большие трудности. Этот проект 
удалось довести до определенно-
го этапа, построенный истреби-
тель даже поднимался в воздух. 
Однако было принято решение о 
прекращении работ по этому са-
молету. Серьезный задел, кото-
рый остался от реализации про-
екта 1.44, используется нами в 
новых проектах.

Сегодня РСК «МиГ» ведет ра-
боту над перспективным проек-
том пятого поколения. Мы над-
еемся, что наши разработки ока-
жутся востребованными и в бли-
жайшем будущем воплотятся в 
реальный проект.

На каком этапе сегодня находит-

ся работа по созданию перспек-
тивного комплекса перехвата 
ПАК ДП?
СЕРГЕЙ КОРОТКОВ: Сегодня становит-
ся очевидным, что через какое-то 
время изменится характер угроз, 
исходящих от средств воздушно-
го и воздушно-космического на-
падения. Произойдет их частич-
ная интеграция, что потребует 
создания новых средств защиты. 
Руководство государства это по-
нимает. Подтверждением служит 
создание нового вида Вооружен-
ных сил — Воздушно-космиче-
ских сил России.

Истребитель-перехватчик — 
наиболее эффективное мобиль-
ное средство защиты воздушно-
космического пространства. По-
лагаю, что это направление будет 
развиваться. Отмечу, что наши 
конструкторы обладают уни-
кальными компетенциями в этой 
области.

Есть ли сегодня у корпорации 
возможности довести перспек-
тивные разработки до серийного 
выпуска? Достаточно ли произ-
водственных ресурсов, чтобы 
обеспечить исполнение всех по-
ставленных руководством стра-
ны задач?
СЕРГЕЙ КОРОТКОВ: В последние годы 
руководство страны обращает 
пристальное внимание на разви-
тие оборонно-промышленной 
отрасли. Я с благодарностью 
ощущаю поддержку высшего ру-
ководства страны, министерства 
обороны и ОАК во всех начина-
ниях нашей корпорации.

В последние годы нам удалось 
добиться постоянного роста объ-
емов производства как в нату-

ральных, так и в денежных пока-
зателях. Достаточно сказать, что 
выручка корпорации за 2014 
превзошла показатель 2013 г. на 
30%. Из года в год мы наращива-
ем поставки истребителей по го-
соборонзаказу и на экспорт. Есть 
хорошие перспективы получе-
ния новых заказов. На производ-
ственных площадках корпора-
ции идет технологическая модер-
низация. Мы оптимизируем 
наши производственные мощно-
сти, причем делаем это в смысло-
вой и функциональной коопера-
ции с Нижегородским авиацион-
ным заводом «Сокол», который 
исторически выпускал истреби-
тели марки «МиГ».

Опыт консолидации усилий 
предприятий в рамках одной 
корпорации показывает поло-
жительные результаты. Это дает 
возможность оптимизировать 
производство. Есть ли планы по 
вливанию завода «Сокол» в об-
щую структуру РСК?
СЕРГЕЙ КОРОТКОВ: Да, такое решение 
уже принято. В ближайшие 2—3 
года произойдет интеграция Ни-
жегородского предприятия в 
РСК «МиГ». Это даст возмож-
ность эффективно решить не-
сколько задач: централизовать 
административно-управленче-
ские функции, обеспечить рав-
номерную загрузку всех пред-
приятий и исключить дублирую-
щие производства при общем оп-
тимальном ритме работы произ-
водственных подразделений. 
Слияние позволит к 2017 году 
выйти нашей корпорации на 
уровень выручки более 80 млрд 
рублей.

Последние дни муссируются 
слухи о том, что вы покинете 
пост руководителя РСК «МиГ» и 
займете некую иную должность. 
При этом упоминалось, что та-
кие перестановки могут прои-
зойти на фоне активного разви-
тия корпорации. Так ли это?
СЕРГЕЙ КОРОТКОВ: Слухи не соответ-
ствуют действительности. Объя-
сню почему. Долгие годы «МиГ», 
впрочем, как и вся наша оборон-
ная промышленность, находился 
в стадии стагнации. Я пришел на 
предприятие реализовывать те 
задачи, которые передо мной 
были поставлены руководством 
страны. Это разработка и факти-
ческая реализация перспектив-
ных проектов «МиГа», которые в 
ближайшее десятилетие выпол-
нят основную задачу — станут но-
вым поколением военной техни-
ки. Это также расширение пор-
тфеля заказов корпорации. Не 
стоит забывать и о планах по со-
зданию высокотехнологичного 
производства на базе техниче-
ского переоснащения предприя-
тий и формирования эффектив-
ной системы менеджмента каче-
ства. Победа в воздухе куется на 
земле — это девиз Российской са-
молетостроительной корпора-
ции «МиГ». Мы являемся одним 
из передовых предприятий ОПК, 
которые уже сегодня стали от-
правной точкой возрождения 
былой мощи нашей державы. Это 
серьезная стратегическая задача 
государственного масштаба. И 
эту работу я обязан выполнить в 
полном объеме.

Деловой завтрак

Дмитрий Викторович Ливанов 
Министр науки и образования РФ

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАВАТЬ 25 АВГУСТА, ВО ВТОРНИК, ПО ТЕЛЕФОНУ 8-800-200-09-09 

(БЕСПЛАТНО ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ), С 11.00 ДО 13.00. УЖЕ СЕГОДНЯ МОЖНО ЗАДАВАТЬ ВОПРОСЫ 

ПО ФАКСУ: (499) 257-58-92. А ТАКЖЕ ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU      

Главная 
особенность 
выборов-2015 — 
приближающийся 
избирательный 
федеральный цикл

 Пул партий, облада-
ющих правом участ-
вовать в выборах 
в Госдуму, сформи-
рован. Всего их — 14

Сергей Коротков уверенно держит 
в руках и штурвал управления 
РСК «МиГ», и штурвал истребителя.

Акцент

 На сегодняшний день факти-
ческий портфель заказов 
корпорации составляет 
около 4 млрд долларов
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МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«10-я «Волна здоровья»
26 августа в 10.30 в медиацентре «Российской газеты» состоится 
пресс-конференция, в которой примут участие министр здравоох-
ранения РФ Вероника Скворцова, основатель «Лиги здоровья на-
ции», главный кардиохирург Минздрава РФ Лео Бокерия, а также 
ведущие специалисты-медики и депутаты Госдумы РФ.
В ходе мероприятия будет подписано соглашение между Министерством 
здравоохранения РФ и Общероссийской общественной организацией «Лига 
здоровья нации» о сотрудничестве в области охраны общественного здоро-
вья, профилактики заболеваний и формирования здорового образа жизни.

Аккредитация: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79, 8 (905) 507-98-39, 8 (925) 631-01-00  

Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU.  

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»)

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ
25 августа 2015 г. в 14.00 в медиацентре «Российской газеты» состо-
ится «круглый стол» на тему: «Перечни лекарственных средств.  
Будут ли доступны пациентам инновационные препараты?»
В ходе мероприятия ведущие эксперты медицинской отрасли обсудят 
включение инновационных лекарственных препаратов в Перечни 
для достижения ключевых показателей системы здравоохранения:  
снижение смертности и инвалидизации населения, повышение 
продолжительности жизни; спикеры также рассмотрят систему 
лекарственного обеспечения, как с точки зрения пациента, так 
и со стороны врачебного сообщества. 

Аккредитация: ТЕЛ. 8 (499) 257-59-79, 8 (905) 507-98-39; E-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU.

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.
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Индексы раздора

СИТУАЦИЯ Потерпевшим 
при пожаре в ресторане 
«Хромая лошадь» в Перми, 
возможно, придется вернуть 
деньги, выплаченные 
в качестве компенсации

«Хромая лошадь» 
снова споткнулась

Константин Шпеер

У ПОТЕРПЕВШИХ при пожаре 
в пермском клубе «Хромая ло-
шадь» могут попытаться забрать 
выплаченные им компенсации. 
Почему? Владелец сгоревшего 
клуба Анатолий Зак иницииро-
вал судебный процесс по возвра-
ту средств, из которых произво-
дись выплаты пострадавшим.

Напомним, выплатить ком-
пенсации обязал Зака Ленин-
ский суд города Перми, состояв-
шийся в 2013 году. Независимые 
эксперты оценили тогда стои-
мость имущества Зака (его доли 
в коммерческих обществах) в 
более чем 600 миллионов ру-
блей. Однако суд признал эту 
оценку недействительной и по-
становил исходить в данном слу-
чае из балансовой стоимости 
имущества, равной 141 миллио-
ну рублей. Потерпевшие обрати-
лись к федеральным судебным 
приставам. Те обратились к со-
учредителям, и они выплатили 
действительную стоимость его 
долей. Эти-то  деньги и получили 
потерпевшие.  

Сейчас Анатолий Зак начал 
судебную кампанию по возвра-
щению средств от бывших пар-
тнеров. В июле нынешнего года 
арбитражный суд Пермского 
края, определив, что Анатолий 
Зак не является участником про-
цесса реализации конфискован-
ного у него имущества, отказал в 
иске к бывшим соучредителям о 
выплате ему почти полумилли-
арда рублей. Эта сумма была 
высчитана им самим как разни-
ца между стоимостью имущест-
ва, определенной судом (141 
миллион), и собственной оцен-
кой Зака (более 600 миллионов).  

Зак  обжаловал это решение в 
Семнадцатом арбитражном 
суде. Он просит отменить июль-
ское решение и удовлетворить 
иск о выплате ему упомянутой 
разницы.

На первом же заседании апел-
ляционная инстанция решила 
оценить не долги Анатолия Зака, 
даже не его доли, а весь бизнес 
коммерческих обществ. 

— На суде стал вопрос о смене 

даты в назначении экспертизы, — 
обращает внимание соучреди-
тель Сергей Негашев. — Ее могут 
назначить на год раньше, чем 
определил пристав. Могут ли 
апелляционные судьи отменять 
решение федеральных приста-
вов и принимать такие решения 
без одобрения вышестоящей ин-
станции? Получается, что суд иг-
норирует постановления феде-
ральных приставов и все преды-
дущие судебные решения по за-
щите прав потерпевших в пожа-
ре «Хромой лошади». 

По словам Негашева, судьи 
Муталиева и Виноградова удов-
летворили большую часть исков 
в пользу Анатолия Зака и его су-
пруги. Если суд утвердит другую 
стоимость бывшего имущества 
Зака, то весь процесс придется 
начать заново. 

 — Нам придется обратиться за 
возвратом своих денег к феде-
ральным приставам, те к потер-
певшим или к государству. Но 
пока идут суды, Зак уже все иму-
щество и деньги изымет, — счита-
ет Негашев. — Будут наказаны и 
бывшие соучредители, которые 
вопреки воле Зака расплатились 
с потерпевшими, и пострадавшие 
в случае возврата компенсаций, 
потому что средств после повтор-
ных судов у Зака уже не будет.  

Сомневаясь в беспристраст-
ности судей и не надеясь на за-
щиту своих прав в Перми, Сер-
гей Негашев с партнерами пла-
нируют обратиться к председа-
телю Семнадцатого арбитраж-
ного суда с требованием пере-
дать дело на рассмотрение в дру-
гой регион. 

ПРОЕКТЫ Фонд ИСЭПИ
объявляет конкурс
на премию «Наследие
русской мысли» 

Награда 
имени Бердяева
В 2014 ГОДУ, в честь 140-летия со дня рождения русско-
го философа и публициста Николая Бердяева, Неком-
мерческим фондом — Институт социально-экономиче-
ских и политических исследований — Фонд ИСЭПИ была 
учреждена премия «Наследие русской мысли» 
им. Н.А. Бердяева. В 2015 году объявляется второй кон-
курс на получение премии. Целью премии являются под-
держка и стимулирование научных исследований в обла-
сти политических и гуманитарных наук, изучение науч-
ного наследия и развития идей русских философов.  При-
суждение премий осуществляется на конкурсной основе. 
Победители конкурса определяются среди следующих 
категорий участников: ученые (коллективы ученых); об-
учающиеся в аспирантуре; выпускники и студенты учре-
ждений высшего профессионального образования. 

Сроки проведения конкурса: с 24 августа по 24 декаб-
ря 2015 года.  С условиями конкурса и Положением 
о премии «Наследие русской мысли» им. Н.А. Бердяева 
можно ознакомиться на сайте Фонда ИСЭПИ — isepr.ru.

ПЛАНЫ Конфискованные товары  будут продавать на открытых 
аукционах

Конфисковано — продано

Скорее всего, конечно, 
можно будет видеть 
ослабление националь-

ной валюты, предполагает он. 
«Однако оно вряд ли будет се-

рьезным. С одной стороны, конеч-
но, повлияет тот факт, что нефть в 
пятницу здорово просела в цене, 
тестируя новые минимальные 
значения. Но, думаю, что в проти-
вовес этому российский рынок 
будет отыгрывать заявления ру-
ководства страны, которые про-
звучали на выходных, и курсу на-
циональной валюты очень серьез-
ные провалы по отношению к дол-
лару и евро не грозят», — заявил 
Александр Абрамов. 

Напомним, накануне пре-
мьер-министр Дмитрий Медве-
дев заявил, что дополнительные 
валютные продажи экспортеров 
смогут укрепить курс рубля. 

А вся история с падением аме-
риканских биржевых индексов 
завязана на Китае, подчеркивает 
эксперт. 

И в который раз это говорит о 
том, что сейчас очень много ко-
лебаний на мировых рынках име-
ют под собой не реальную эконо-
мическую, а больше психологи-
ческую природу. Когда инвесто-
ры и спекулянты активно реаги-
руют на любые новости и прогно-
зы любой степени достоверно-
сти. А так как негативных в по-
следнее время гораздо больше, то 
и результат налицо. 

«Среди участников рынка во-
царилась атмосфера страха, и все 
новости трактуются только как 
негативные», — приводит теле-
компания CNBC слова одного из 
биржевых игроков. 

При этом особенность таких 
настроений в том, что они скоро-
течны. 

«Поэтому думаю, что в поне-
дельник и Dow Jones и S&P 500 
отскочат назад, к более равнове-
сным значениям, после опреде-
ленной технической коррек-
ции», — предполагает Александр 
Абрамов. 

При этом, уверен он, россий-
ские биржевые индексы будут в 
понедельник двигаться в разных 
направлениях. 

«Стоит ожидать проседания 
индекса ММВБ и, наоборот, неко-
торого роста индекса РТС», — 
считает он. 

Надо признать, что Китай 
очень здорово взбаламутил воду 
в озере мировой экономики. Со-
стояние экономики Поднебе-
сной все сильнее влияет на рын-
ки развитых стран. А причиной 
падения индексов в Новом Свете 
стали опубликованные данные 
по предварительному показате-
лю индекса деловой активности 
PMI в промышленном секторе 
экономики Китая. В августе он 
снизился до минимального за 6,5 
лет уровня в 47,1 пункта.

В результате уже в Новом Све-
те инвесторы начали выходить из 
позиций по американским бума-
гам, опасаясь, что первое с декаб-
ря 2008 года повышение процен-
тной ставки Федеральной резер-
вной системой (ФРС) США будет 
отложено с сентября на более 
поздний срок.

Такой демарш, кстати говоря, 
уже привел к тому, что богатей-
шие люди планеты из-за обвала 
на мировых биржах в ушедшую 
неделю потеряли 182 миллиарда 
долларов. Об этом сообщило 
агентство Bloomberg, уточняя, 
что специалисты и эксперты вы-
вели эту цифру, исходя из оценки 
состояния и вложений 400 мил-
лиардеров. При этом из общей 
цифры потерь 76 миллиардов 
долларов пришлись на пятницу, 
21 августа.

На данный момент, кстати го-
воря, в мире насчитывается 1826 
миллиардеров, суммарное состо-
яние которых составляет 7,05 
триллиона долларов.

Ну и, наконец, нефть, динами-
ка цен на которую лихорадит все 
остальные рынки. «Кровь миро-
вой экономики», как вполне 
справедливо называют это сырье 
многие эксперты, последнее вре-
мя все чаще тестирует новые ми-
нимальные значения. И, соответ-
ственно, влияет на все остальное 
— на биржевые индексы, курсы 
валют и так далее. 

Мировые цены на нефть резко 
упали в пятницу, пробив впервые 

с 24 февраля 2009 года психоло-
гическую отметку в 40 долларов 
за баррель по марке WTI на фоне 
плохой статистики из Китая. Об 
этом свидетельствуют вечерние 
данные торгов в пятницу прош-
лой недели.

По состоянию на 20.03 мо-
сковского времени стоимость 
октябрьских фьючерсов на лег-
кую нефть WTI снижалась на 
3,34 процента, до 39,92 доллара 
за баррель. Цена октябрьских 
фьючерсов на североморскую 

смесь Brent опускалась на 3,19 
процента — до 45,16 доллара за 
баррель.

Ушедшая неделя в итоге стала 
восьмой подряд, когда зафикси-
ровано недельное удешевление 
«черного золота» — это самый 
продолжительный период с 1986 
года.

По мнению аналитиков, спа-
сти положение может только 
снижение уровней добычи не-
фти, но ни одна страна на такое 
не пойдет. 

«Никто не будет консервиро-
вать месторождения и самостоя-
тельно уменьшать свою квоту, 
так как освободившаяся доля 
сразу займется другими страна-
ми», — полагает директор Фонда 

энергетического развития Сер-
гей Пикин. И, резюмирует он, 
большие объемы добычи при та-
кой стоимости «черного золота» 
поддерживать долго невозмож-
но, и они могут снизиться уже в 
следующем году.

Пока же дешевеющая нефть 
тянет за собой подорожание ав-
томобильного топлива. Цены за 
неделю с 10 по 16 августа ускори-
ли рост до 0,4 процента с 0,3 про-
цента, сообщает Росстат. Сред-
няя цена бензина в России на 17 
августа составляла 34,78 рубля 
за литр против 34,63 рубля за 
литр на 10 августа.

Татьяна Зыкова

Склады с конфискованными 
товарами переполнены. 
С ноября 2012 года, по 

предписанию Федеральной анти-
монопольной службы, продажа 
конфиската в России приостанов-
лена. А перед организатором тор-
гов, Росимуществом, поставлена 
задача — предложить новые, про-
зрачные способы его реализации. 

В нынешнем году этот морато-
рий снят. С осени, когда выйдет 
распоряжение правительства с 
новыми правилами, Росимуще-
ство начнет проводить публич-
ные торги в каждом регионе. На 
подходе — электронные аукцио-
ны. До 2012 года Росимущество 
продавало в среднем в год конфи-
скованных товаров на 130 мил-
лионов рублей, в основном на ко-
миссионных условиях.

На сотнях складов по всей 
стране сегодня скопилось при-
мерно 150 тысяч кубометров 
«разношерстного» имущества. 
Главный вопрос — проще ли будет 
его купить рядовым гражданам? 
Выиграет ли от оборота конфи-
ската бизнес и бюджет?

Территориальные управления 
Росимущества пополняют базу 
данных новыми объектами — то-
варами, которые имеют или еще 
сохранили коммерческую цен-
ность и допущены по результа-
там экспертиз к употреблению. 

Среди ожидаемых лакомых 
кусочков, несомненно, автомо-
били, электроника, телевизоры и 
бытовая техника, строительные 
материалы, бытовой инвентарь.

Но время 1990-х, расцвета ба-
рахолок прошло. И покупатель 
стал более взыскательным.  Так 
что вала потребительского спро-
са в Росимуществе не прогнози-
руют.

Большинство товаров – нелик-
вид. В основном, вышедшие из 
употребления, морально уста-
ревшие, с коммерческой точки 
зрения мало кому интересные, 
считают в ведомстве. Например, 
средний возраст конфискован-
ных автомобилей — 10 лет. Кому 
нужны, например, ржавые чай-
ники, электроприборы, компью-
теры, бытовая техника, потреби-
тельская ценность которых упа-
ла до нуля? Или - неизвестного 
происхождения контрафактный 
текстиль и обувь?   

...До неприметного склада под 
Серпуховым, на котором хранит-
ся таможенный конфискат два 
часа езды от Москвы. Склад арен-

дует частная компания, выиграв-
шая полгода назад у Росимущест-
ва конкурс на хранение обуви, 
которую суд изъял в пользу госу-
дарства.

Посторонним вход запрещен, 
но «Российская газета» получила 
разрешение осмотреть «закро-
ма». Сапоги, «золотые» босонож-
ки, валенки, домашние тапки с 
помпонами, детские туфли раз-
ных поддельных марок, всего 47 
товарных партий ждут скорее 
всего, уничтожения. 

Вердикт —продавать, обезвре-
живать или утилизировать това-
ры – выносят специализирован-
ные экспертные организации, 
отобранные по контракту. Их 
услуги, как и услуги по хране-
нию, обходятся государству не-
дешево. В 2015 году на содержа-
ние одного кубического метра 
конфиската выделялось по 12—15 
рублей в день. 

«Система — неэффективная по 
логистике и затратам», - поясня-
ет замглавы Росимущества Веро-
ника Бобровская. Чтобы сокра-
тить траты, в Росимуществе 
предлагают упростить перевозку 
и хранение тонн товаров - ис-
пользовать совместные склады с 
таможней, правоохранительны-
ми органами и судебными при-
ставами, создать сеть государст-
венных складов. А вот продавать 
неопасное конфискованное ма-
лоценное имущество, которые 
могли бы купить граждане, неко-
торые эксперты предлагают на 
распродажах. 

Сейчас планку «малоценно-
го» хотят повысить до 100 тысяч 
рублей.  Новшество готовит ми-
нэкономразвития. Это значит, 
что любой гражданин, подавший 
заявку первым, получит право 
приобрести товар без аукциона. 
Через открытые же аукционы бу-
дут продавать имущество только 
при наличии двух и более претен-
дентов. Чтобы государство как 
можно больше за него выручило.

Однако мнения разные. Про-
фессор НИУ «Высшая школа эко-

номики», член научно-экспер-
тного совета ВЦИОМ, председа-
тель Комиссии Общественной 
палаты по вопросам развития 
гражданского общества Иосиф 
Дискин, считает: «рассчитывать 
на то, что средства от реализации 
конфиската будут пополнять до-
ходную часть бюджета, не стоит, 
а вот хорошей материальной го-
споддержкой отдельным органи-

зациям и группам населения, та-
кие товары могли бы стать». 

А ведущий научный сотруд-
ник Центра макроэкономиче-
ских исследований Финансового 
университета при правительстве 
РФ Александр Гусев – против. По 
его мнению, «осчастливить» кон-
фискатом малоимущих гра-
ждан — идея из прошлого. 

«Как только между бедными 
группами населения начнут рас-
пределять ноутбуки, холодиль-
ники или телевизоры, то ижди-
венческих настроений прибавит-
ся», — считает он.  

Среди западных игроков рынка 
воцарилась атмосфера страха 
и ожидания негатива.

Несмотря на «красоту», многие поддельные товары опасны для здоровья.

Акцент

 Рынки сегодня очень подвер-
жены влиянию сиюминутных 
психологических факторов, 
считают эксперты

Акцент

 Можно подумать и о бесплат-
ной раздаче конфискованных 
товаров малоимущим, гово-
рят эксперты

Получается, суд 
игнорирует поста-
новления федераль-
ных приставов и все 
предыдущие судеб-
ные решения

Извещение о результатах  повторного 
аукциона на право заключения договора 

аренды находящихся в федеральной 
собственности трех земельных участков, 

входящих в состав единого лота,  для 
комплексного освоения территории, в рамках 

которого предусматривается в том числе 
жилищное строительство

Федеральный фонд содействия развитию жилищного строительства 
(далее – Фонд «РЖС») сообщает о результатах повторного аукциона на 
право заключения договора аренды находящихся в федеральной собс-
твенности трех земельных участков, входящих в состав единого лота, 
общей площадью 670 400 кв. м (кадастровые номера 32:02:0400107:188, 
32:02:0400107:189, 32:02:0400107:190), расположенных по адресу: мес-
тоположение установлено относительно ориентира, расположенного 
за пределами участка; ориентир населенный пункт; участок находится 
примерно в 100 м от ориентира по направлению на юг; почтовый адрес 
ориентира: Брянская область, р-н Брянский, д Дубровка, участок № 8 
ГУП ОНО ОПХ «Черемушки», для комплексного освоения территории, 
в рамках которого предусматривается в том числе жилищное строитель-
ство (далее соответственно – аукцион,  Участки), проведенного в соот-
ветствии с решением правления Фонда «РЖС» (протокол от 10.07.2015                      
№ 112).

Характеристика Участков:  
Земельный участок № 1
Местоположение (адрес): местоположение установлено относитель-

но ориентира, расположенного за пределами участка. Ориентир насе-
ленный пункт. Участок находится примерно в 100 м от ориентира по 
направлению на юг. Почтовый адрес ориентира: Брянская область, р-н 
Брянский, д Дубровка, участок № 8 ГУП ОНО ОПХ «Черемушки».

Кадастровый (или условный) номер: 32:02:0400107:188.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: для жилищного строительства, в 

том числе комплексного освоения в целях жилищного строительства.
Общая площадь земельного участка: 254 100 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права собственности Рос-

сийской Федерации: запись в Едином государственном реестре прав на 
недвижимое имущество и сделок с ним (далее – ЕГРП) от 14.03.2015 

№ 32-32/002-32/016/019/2015-371/1, на основании которой Управ-
лением Федеральной службы государственной регистрации, кадастра и 
картографии по Брянской области выдано свидетельство о государствен-
ной регистрации права от 14.03.2015 № 32-32/002-32/016/019/2015-
371/1 (бланк 32-АЖ № 670750).

Существующие ограничения (обременения) права: прочие ограни-
чения (обременения), земельный участок передан Фонду «РЖС» для 
совершения юридических и иных действий, в том числе сделок, в ка-
честве агента Российской Федерации в соответствии с с Федеральным 
законом от 24.07.2008 № 161-ФЗ «О содействии развитию жилищного 
строительства»  (далее – Закон № 161-ФЗ) согласно записи в ЕГРП от 
14.03.2015 № 32-32/002-32/016/019/2015-378/1 (выписка из ЕГРП от 
25.03.2015 № 32/002/002/2015-295).

Границы земельного участка, в том числе сведения о частях земельно-
го участка и обременениях, указаны в кадастровом паспорте земельного 
участка от 23.03.2015 № 32/201/15-90937, выданном филиалом ФГБУ 
«Федеральная кадастровая палата Федеральной службы государствен-
ной регистрации, кадастра и картографии» по Брянской области.

Земельный участок № 2
Местоположение (адрес): местоположение установлено относи-

тельно ориентира, расположенного за пределами участка. Ориентир 
населенный пункт. Участок находится примерно в 100 м от ориентира 
по направлению на юг. Почтовый адрес ориентира: Брянская область, 
р-н Брянский, д Дубровка, участок № 8 ГУП ОНО ОПХ «Черемушки».

Кадастровый (или условный) номер: 32:02:0400107:189.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: для жилищного строительства, в 

том числе комплексного освоения в целях жилищного строительства.
Площадь земельного участка: 224 100 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права собственности 

Российской Федерации: запись в ЕГРП от 14.03.2015 № 32-32/002-
32/016/019/2015-373/1, на основании которой Управлением Феде-
ральной службы государственной регистрации, кадастра и картографии 
по Брянской области выдано свидетельство о государственной регис-
трации права от 14.03.2015  № 32-32/002-32/016/019/2015-373/1 
(бланк 32-АЖ № 670751).

Существующие ограничения (обременения) права: прочие ограни-
чения (обременения), земельный участок передан Фонду «РЖС» для 
совершения юридических и иных действий, в том числе сделок, в качес-
тве агента Российской Федерации в соответствии с Законом № 161-ФЗ 
согласно записи в ЕГРП от 14.03.2015 № 32-32/002-32/016/019/2015-
380/1 (выписка из ЕГРП от 25.03.2015 № 32/002/002/2015-296).

Границы земельного участка, в том числе сведения о частях зе-
мельного участка и обременениях, указаны в кадастровом паспорте 
земельного участка от 23.03.2015 № 32/201/15-90910, выданном фи-
лиалом ФГБУ «Федеральная кадастровая палата Федеральной службы 
государственной регистрации, кадастра и картографии» по Брянской 
области.

Земельный участок № 3
Местоположение (адрес): местоположение установлено относи-

тельно ориентира, расположенного за пределами участка. Ориентир 
населенный пункт. Участок находится примерно в 100 м от ориентира 
по направлению на юг. Почтовый адрес ориентира: Брянская область, 
р-н Брянский, д Дубровка, участок № 8 ГУП ОНО ОПХ «Черемушки».

Кадастровый (или условный) номер: 32:02:0400107:190.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: для жилищного строительства, в 

том числе комплексного освоения в целях жилищного строительства.
Площадь земельного участка: 192 200 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права собственности 

Российской Федерации: запись в ЕГРП от 14.03.2015 № 32-32/002-
32/016/019/2015-374/1, на основании которой Управлением Феде-
ральной службы государственной регистрации, кадастра и картографии 
по Брянской области выдано свидетельство о государственной регис-
трации права от 14.03.2015 № 32-32/002-32/016/019/2015-374/1 
(бланк 32-АЖ № 670752).

Существующие ограничения (обременения) права: прочие ограни-
чения (обременения), земельный участок передан Фонду «РЖС» для 
совершения юридических и иных действий, в том числе сделок, в качес-
тве агента Российской Федерации в соответствии с Законом № 161-ФЗ 
согласно записи в ЕГРП от 14.03.2015 № 32-32/002-32/016/019/2015-
381/1 (выписка из ЕГРП от 25.03.2015  № 32/002/002/2015-297).

Границы земельного участка, в том числе сведения о частях зе-
мельного участка и обременениях, указаны в кадастровом паспорте 
земельного участка от 23.03.2015 № 32/201/15-90908, выданном фи-
лиалом ФГБУ «Федеральная кадастровая палата Федеральной службы 
государственной регистрации, кадастра и картографии» по Брянской 
области.

Организатор аукциона – Фонд «РЖС». 
В соответствии с протоколом рассмотрения заявок на участие в аук-

ционе от 21 августа 2015 г. №  ПА437-21/2015/1 на основании подпун-
кта 8.1.2 документации об аукционе аукцион признан несостоявшимся 
в связи с тем, что по окончании срока подачи заявок не подано ни одной 
заявки на участие в аукционе.В
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Конфискат принесет казне 
миллионы рублей — 
подробнее на сайте
www.rg.ru/art/1146300

Публикацию комментирует 
Николай Демидов
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Прокурору 
дадут срок

Собственно, с подобными жалобами в начале 
этого года в Конституционный суд обрати-
лись несколько некоммерческих правозащит-

ных организаций. КС признал не соответствующими 
Конституции ряд положений закона о прокуратуре.

Правительство же пошло еще дальше и предложило 
ограничить сроки предоставления информации и про-
ведения проверок не только в отношении НКО, как это 
следует из постановления суда, но и всех «поднадзор-
ных» органов и организаций. Цель поправок — создать 
равные условия для всех юридических лиц.

По словам сопредседателя «Деловой России» Анд-
рея Назарова, любое сокращение заскорузлых и слож-
ных процедур или ограничение не регламентирован-
ных по времени проверок — во благо.

Итак, что же изменится для коммерческих и других 
организаций?

Во-первых, сро-
ки прокурорской 
проверки не долж-
ны будут превы-
шать 30 календар-
ных дней. В исклю-
чительных случаях, 
по мотивированно-
му решению проку-
рора, проверку 
можно продлить 
еще на 30 дней. Если 
за это время проку-
ратура не уложи-
лась, то еще на ме-

сяц продление может санкционировать только генпро-
курор или его заместители. Повторные проверки по од-
ним и тем же фактам не допускаются. 

Во-вторых, новые правила устанавливают сжатые 
сроки по предоставлению различных справок и доку-
ментов, которые требует прокурор, — 10 рабочих дней. 
А при проверках исполнения законов — в течение 5 ра-
бочих дней. 

В-третьих, ограничивается и набор документов. 
В частности, проверяемые не обязаны иметь докумен-
ты, которые не относятся к предмету проверки или уже 
хоть раз ими представлялись. А также те, которые нахо-
дятся в открытой базе данных, выложены в Интернете. 
Их прокуроры должны добывать самостоятельно.

Это освобождает обе стороны от обязанности пло-
дить многотомную переписку. 

«В последние месяцы число неправомерно оштра-
фованных в рамках прокурорских проверок компаний 
растет», — приводит примеры из адвокатской практики 
Евгений Корчаго. Нарушения процедур проверок и 
превышение полномочий должностных лиц легче ста-
нет оспаривать, надеется практикующий юрист. 

А вот для малого бизнеса, по мнению вице-прези-
дента  Национального института системных исследо-
ваний проблем предпринимательства Владимира Бу-
ева, мало что изменится. «Никогда не слышал, чтобы 
проверки с участием прокуратуры длились больше 
30 дней. Обычно на малых предприятиях они длятся 
от 1 до нескольких дней. Поэтому по срокам реаль-
ную практику МСП никак не повлияют», — говорит 
Буев.

Впервые В Москву для выставки в Манеже привезли самую большую 
термоядерную бомбу

«Кузькина мать» приехала...
Александр Емельяненков 

В 
ночь на воскресенье 23 
августа из города Са-
ров Нижегородской об-
ласти, где находится 
Российский федераль-

ный ядерный центр ВНИИ экспе-
риментальной физики, специ-
альным транспортом доставлено 
в Москву «изделие 202». Так име-
новалась в документах с грифом 
«Особая папка» созданная в 
СССР термоядерная бомба со 
взрывной энергией рекордной 
мощности — до 100 мегатонн. 

В сравнении с ней взрыв атом-
ной бомбы «Малыш», которую 
американцы сбросили 6 августа 
1945 года на Хиросиму, превра-
тив город в дымящиеся руины, 
мог бы показаться комариным 
укусом, как бы кощунственно это 
ни звучало. К счастью, советскую 
супербомбу лишь единожды ис-
пытали фактическим взрывом на 
удаленном полигоне и только на 
половинную мощность. Это слу-
чилось 30 октября 1961 года над 
мысом Сухой Нос у западного по-
бережья Новой Земли.  

Доставленная к месту испыта-
ния стратегическим бомбарди-
ровщиком Ту-95В, специально 
переоборудованным для этой 
миссии, 26-тонная громадина 
была сброшена с высоты 10 500 
метров и в пределах 3 минут (188 
секунд по контрольным прибо-
рам) планировала на уникальной 
парашютной системе, чтобы са-
молет-носитель и самолет-лабо-
ратория Ту-16А смогли за это вре-
мя улететь от эпицентра взрыва 
на относительно безопасное рас-
стояние. 

Подрыв был произведен баро-
метрическими датчиками, уста-
новленными на самой бомбе, на 
расчетной высоте в пределах 
4500—3700 метров над уровнем 
моря. К тому времени Ту-95В с 
экипажем из трех человек (ко-
мандир — А.Е. Дурновцев, штур-
ман — И.Н. Клещ, борт-инженер — 
В.Я. Бруй) был на расстоянии 39 
километров, летающая лаборато-
рия — на 15 километров дальше. 

Оба самолета благополучно 
возвратились на аэродром, хотя 
фактическая мощность взрыва по 
данным измерительных прибо-
ров, установленных на боевом 
поле, превысила расчетную: вме-
сто ожидаемых 51,5 мегатонны 
было зафиксировано 57 (по дру-
гим данным, даже 58,6 мегатон-
ны).

Теперь уже не является тайной, 
что рекордный взрыв 30 октября 
1961 года был, можно сказать, 
«восклицательным знаком» в 
большой серии ядерных испыта-
ний, которые проводились осенью 
того года на Новой Земле. Только в 
сентябре, по свидетельству на-
чальника полигона генерал-лейте-
нанта Г.Г. Кудрявцева, с которым 
мне довелось встречаться, было 
проведено десять взрывов: испы-
тывались авиационные бомбы ме-

гатонного класса, оперативно-
тактическая ракета Р-12, зенит-
ные, баллистические и самонаво-
дящиеся крылатые ракеты. 

Об этих идущих на вооружение 
боевых системах в открытой печа-
ти ничего не сообщалось. Зато об 
устрашающем испытании 50-ме-
гатонной бомбы, которая даже в 
бомболюк не помещалась, объя-
вил публично Никита Хрущев, и 
не где-нибудь, а в своем докладе на 
XXII съезде КПСС в день его от-
крытия 17 октября 1961 года.

— Еще летом на совещании в 
Москве мне дали задание гото-
вить полигон к такому испыта-
нию, — рассказывал генерал Куд-
рявцев. — Перед съездом и в пер-
вые дни его работы мешали го-
сподствующие над Новой Землей 
ветра. Но как только метеослужба 

дала благоприятное «окно», из 
Москвы, прямо со съезда, на по-
лигон прилетели министр средне-
го машиностроения Славский и 
главком ракетных войск маршал 
Москаленко. За испытанием они 
наблюдали с борта Ил-14… 

В документах отмечено, что 
некоторое время после взрыва су-
пербомбы радиосвязь с корабля-
ми наблюдения, самолетами и ма-
териком из-за сильной ионизации 
атмосферы была нарушена. Но 

едва она восстановилась, на Боль-
шую землю ушла ставшая истори-
ческой шифротелеграмма. 

Зачем сегодня, спустя более 
полувека, этот рудимент «холод-
ной войны» привезли в Москву? 
Ответ на поверхности: чтобы и 
нынешнее поколение могло при-
коснуться к той далекой, но не вы-
думанной истории. До этого дня 
только посетители двух музеев 
ядерного оружия в режимных го-
родах Саров и Снежинск могли 
увидеть полноразмерные анало-
ги-макеты этой бомбы — разуме-
ется, без взрывчатки и аппарату-
ры управления.

А теперь термоядерная бомба 
АН-602 (она же «Кузькина мать», 
Царь-бомба или Пол-Ивана) ста-
нет главным экспонатом выстав-
ки к 70-летию атомной отрасли, 
которая откроется в Москве, в 
Центральном выставочном зале 
«Манеж» 1 сентября и будет рабо-
тать почти месяц — вплоть до Дня 

работника атомной промышлен-
ности. 

Как уверяют организаторы, на 
выставке можно будет увидеть 
уникальные документы и экспо-
наты, многие из которых предста-
вят широкой публике впервые. 
Выставочное пространство разде-
лят на ряд тематических экспози-
ционных зон, посвященных ос-
новным вехам развития и совре-
менным достижениям отрасли. 

Планируется, что в дальнейшем 
экспонаты выставки в «Манеже» 
станут основой музея атомной от-
расли на ВВЦ.

Акцент

 О предстоящем испытании 
50-мегатонной бомбы зара-
нее объявил Никита Хрущев 
в докладе на XXII съезде КПСС

Читайте законопроект на сайте
www.rg.ru/art/1155750

Любое 
сокращение 
заскорузлых 
и сложных проце-
дур — во благо, 
говорят эксперты
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Николай Долгополов

Время от времени британ-
ская разведка раскрывает 
свои старые секреты. Вот и 

сейчас, 70 лет спустя, последова-
ло признание, что помимо знаме-
нитой «Кембриджской пятерки» 
во главе с Филби на СССР рабо-
тал и некий Седрик Белфрэдж.

Кинокритик по профессии, он 
в 1930-х перебрался из Англии 
сначала в Голливуд, а затем, в 
годы Второй мировой, в Нью-
Йорк. В США трудился и на ан-
глийскую контрразведку. А в са-
мые тяжелые для нас годы Вели-
кой Отечественной — где-то с 
1941-го по 1943-й — передал в 
Москву через завербованных 
СССР американцев немало се-
кретных документов, в основном 
политического характера. К при-
меру, об отношении британской 
верхушки к сложившейся в СССР 
военной ситуации, о шагах, пред-

принимаемых в Англии, на Ближ-
нем Востоке. По мнению британ-
ских историков, информация 
Белфрэджа в первые годы Второй 
мировой была даже более цен-
ной, чем секретные сведения от 
«Кембриджской пятерки».

О его действиях стало извест-
но английской контрразведке. 
Белфрэдж был допрошен ФБР и 

даже частично уличен в работе 
на Советы. Расследование, как 
пишут английские историки, 
было поручено вести… Киму 
Филби. Но ареста не последова-
ло: никто ни в США, ни в Коро-
левстве не хотел скандалов. Да и 
расследование английской 
контрразведки закончилось ни-
чем.

В 1955-м кинокритик вернул-
ся в Англию. И сразу обнаружил, 
что за ним следят. Белфрэдж уе-
хал в Латинскую Америку, где в 
1990-м скончался в возрасте 86 
лет.

Более 50 лет находившееся под 
грифом секретно «изделие» станет 
главным экспонатом выставки в 
Манеже. 

30 октября 1961 года супербомба была испытана у западного побережья 
Новой Земли.  

«Москва, Кремль. Н.С. ХРУЩЕВУ
Испытание на Новой Земле прошло успешно. Безопасность испытателей и 
близлежащего населения обеспечена. Полигон и все участники испытаний вы-
полнили задание Родины. Возвращаемся на съезд. 
МОСКАЛЕНКО, СЛАВСКИЙ.
30 октября 1961 года». 
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ЛЕГЕНДЫ РАЗВЕДКИ Во время войны на СССР работала целая сеть выпускников Кембриджа и Оксфорда 

Агенту далеко до Филби 

Игорь Прелин, 
полковник внешней разведки в отставке:

— Имя Белфрэджа мне совершенно неизвестно. Но скажу сразу: неправильно, 
когда советскую разведывательную сеть в Англии ограничивают «Кембридж-
ской пятеркой». Были среди СССР помогавшим и выпускники Оксфордского 

университета. Я как-то шутя сказал, что назвал бы эту сеть не «Кембридж файв», 
а, соединив названия двух университетов, «Оксбридж». В этой группе выпускни-
ков двух престижнейших учебных заведений было, как можно предположить, 
примерно 14—15 человек. В причастности подозревали даже миллиардера Рот-
шильда-младшего.
Но рассекреченная информация вызывает у меня некие сомнения, возникают 
определенные соображения. А утверждение, будто Седрик Белфрэдж был даже 
более ценным агентом, чем Ким Филби или «Кембриджская пятерка», порожда-
ет и недоумение. С 1930-х по 1955-й он жил в Калифорнии и в Нью-Йорке. Но 
ведь основное занятие — кинокритика, Голливуд, кино и пятое-десятое. Какая 
информация у него могла быть по Англии из мировой столицы кинематографа 
или из Нью-Йорка? С Голливудом ясно, но ведь и в Нью-Йорке, особенно тогда, 
не было каких-то крупных государственных учреждений, это же не Вашингтон. 
Ну, мог, конечно, перемещаться по стране, общаться с интересующими СССР 
людьми. Представим, что кинокритик Седрик Белфрэдж был влиятельным жур-
налистом. Да, под видом интервью мог вести соответствующие разговоры, зада-
вать вопросы. Но кто бы передал ему документы? Очень сомнительно. Допу-
стим, и это возможно, что имелись у него подисточники. То есть сам он не являл-
ся основным источником добывания информации, а, скажем, был резидентом с 
источниками где-то в правительственных структурах, а он — связник, собира-
тель информации от группы агентов, называется групповод.
Подводя итог, можно сказать, что у Седрика Белфрэджа не было прямого досту-
па к какой-то информации, а уж к еще более важной, чем добывали Филби с това-
рищами, и подавно. «Пятерка» же перекрывала все английские правительствен-
ные ведомства — МИД, спецслужбы, казначейство, финансы, экономику.
Ведущая роль этого Седрика совсем не просматривается. Но в то, что такой 
агент мог существовать, я верю. Ведь с годами появляются новые фамилии. На-
пример, убежал на Запад архивариус Митрохин, и открылись неизвестные 
люди, с нами сотрудничавшие. Например, промелькнуло имя Мелиты Норвуд. 
Работала скромным секретарем, но сидела там, где занимались всей атомной 
проблематикой. Она могла дать колоссальную информацию. И если бы не Мит-
рохин, то так бы и ушла нераскрытой. Но когда его книга появилась, Норвуд еще 
была жива. Ее не тронули, была в очень солидном возрасте. Умерла недавно, до-
жив до 93 лет. А если вернуться к этому Седрику, то непонятно, почему рассле-
дование его дела было передано в разведку. Ведь Ким Филби в ту пору работал в 
разведке. Обычно такими делами занимается контрразведка, но Филби ею не за-
нимался. До отъезда в Штаты, где Ким был представителем СИС в американских 
спецслужбах, он организовывал разведывательные операции англичан против 
Советского Союза. А разоблачением советских агентов «ведал» его друг по «пя-
терке» Энтони Блант.
Но в нашем деле нет ничего невозможного. И если был в дни Великой Отечест-
венной у нас такой агент, то честь ему и хвала.

КОММЕНТАРИЙ СПЕЦИАЛИСТА

Английские историки ошиблись: если даже Белфрэдж работал на совет-
скую разведку, то был, конечно, послабее Кима Филби (на фото).

Акцент

 Неправильно, 
когда советскую 
разведывательную сеть 
в Англии ограничивают 
«Кембриджской 
пятеркой» 

Фото и видео смотрите 
на сайте
www.rg.ru/art/1156049

ОФИЦИАЛЬНО

В Генпрокуратуре никак не комментируют появившийся законо-
проект. «Этот документ разработан и подготовлен минюстом по 
заданию правительства, и комментировать его Генпрокуратуре 
было бы как минимум некорректно», — объяснил корреспонден-
ту «РГ» собеседник в надзорном ведомстве.
В то же время, по мнению опрошенных экспертов-правоведов, 
принятие законопроекта в таком виде может существенно сни-
зить и без того урезанные полномочия прокуроров. В таком слу-
чае это станет вторым серьезным ударом после того, как у про-
куратуры забрали следственные функции. По сути, проверки со-
блюдения законодательства — это то, на что сейчас нацелены ос-
новные усилия работа прокуратуры. 
Кстати, что касается охраны прав предпринимателей, то им, как 
отметил генеральный прокурор Юрий Чайка, прокуроры при про-
верках уделяли особо серьезное внимание. Так, по его словам, по-
ложительную оценку получили результаты реализации полномо-
чий прокуратуры по согласованию внеплановых проверочных 
мероприятий и формированию ежегодного сводного плана про-
ведения плановых проверок. Как итог — с начала года прокуроры 
отклонили практически каждую вторую из предложенных прове-
рок.

Подготовил Иван Егоров
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ЧП В Японии загорелся 
военный склад ВВС США

База в огне

Анна Федякина

СКЛАД ВВС США в японском городе Сагамихара заго-
релся в ночь на понедельник. Как сообщили американ-
ские СМИ со ссылкой на японскую телерадиокомпанию 
NHK, возгорание возникло после серии взрывов.

Вскоре после взрыва в Интернете появились фотогра-
фии с места ЧП, на которых видно, что пламя охватило 
достаточно большую по площади территорию. «Похоже, 
что ужасный взрыв прогремел в дислокации армии США 
в Сагамихаре, — приводят американские журналисты 
комментарий свидетелей инцидента. — Подробности 
пока неизвестны». По информации телерадиокомпании 
NHK, на базу уже прибыли пожарные и спасатели. В ад-
министрации города Сагамихара заверили, что угроза 
распространения возгорания «крайне мала». Данных о 
пострадавших пока не поступало. Военный объект в Са-
гамихаре США использовали как склад базы «Кэмп Дза-
ма». Там дислоцирован 35-й батальон боевой поддержки 
ВВС США, а на складе находятся запасы боеприпасов.

База США в Японии загорелась после серии взрывов.
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ТРАГЕДИЯ

Погиб
прокурор
Астраханской
области 
ДЕЛО СЛУЧАЯ?

Ксения Бурменко, 
«Российская газета», Астрахань

ПОГИБ прокурор Астраханской 
области Олег Дупак — тело с ог-
нестрельным ранением было об-
наружено в субботу вечером в 
его квартире в Астрахани. 

Несмотря на поздний час, ин-
формация моментально разлете-
лась по СМИ и соцсетям. В каче-
стве основной называлась вер-
сия о самоубийстве генерала 
юстиции — якобы 50-летний Олег 
Дупак покончил с собой, выстре-
лив себе в голову из наградного 
пистолета. В это время дома на-
ходились жена Дупака и двое его 
малолетних детей. Трагедия про-
изошла чуть ли ни у них на гла-
зах — глава семейства вышел в 
другую комнату, откуда раздал-
ся выстрел. Когда на звук вы-
стрела прибежала супруга, спа-
сать прокурора было уже позд-
но. И ни предсмертной записки, 
ни видимых причин для суицида. 

Правоохранительные органы 
долго молчали, не подтверждая и 
не опровергая информацию. Всю 
ночь с субботы на воскресенье 
на месте происшествия работа-
ли следователи. Дом, где жил 
Олег Дупак с семьей, был оце-
плен, к нему никого не пропуска-
ли. Наконец, в воскресенье днем 
Генпрокуратура России озвучи-
ла официальную версию: астра-
ханский прокурор погиб из-за 
неосторожного обращения с 
оружием. 

— Основная версия, которая в 
числе других проверяется в ходе 
доследственной проверки, — нео-

сторожное обращение с оружи-
ем. Олег Владимирович был на-
стоящим профессионалом, неод-
нократно поощрялся руководст-
вом, его уважал коллектив, не-
давно он был переназначен на 
новый срок. Конечно, это ужа-
сная трагедия для всех. Выража-
ем свои соболезнования родным 
и близким Олега Владимирови-
ча, — сказала официальный пред-
ставитель Генпрокуратуры РФ 
Марина Гриднева. 

Карьера Дупака складыва-
лась блестяще. Он окончил Том-
ский госуниверситет, службу на-
чал в Магаданской области, за-
тем его перевели в Киров. На дол-
жность прокурора Астраханской 
области Олега Дупака назначили 
в 2009 году, до этого он руково-
дил прокуратурой Республики 
Карелия. 

Астраханцы, знавшие Олега 
Дупака лично, говорят, что он 
был принципиальным челове-
ком, твердо стоявшим на своих 
позициях, жестко гнувшим свою 
линию. «Настоящий прокурор», 
«глыба» — говорили про него. 

— Не видя тело погибшего, не-
возможно сказать, имело место 
самоубийство намеренное или 
нечаянное, — сказал «РГ» судме-
дэксперт, попросивший не назы-
вать его фамилию. — Принципи-
альное значение имеет, с какого 
расстояния был сделан выстрел. 
Расстояние можно определить по 
виду раны: есть ли ожог порохо-
выми газами? Как правило, само-
убийцы приставляют пистолет 
вплотную к телу либо держат его 
очень близко. При неосторожном 
обращении с оружием ожога, ско-
рее всего, не будет. Однако мне до-
вольно сложно представить ситу-
ацию, при которой можно по-
пасть себе в голову случайно. 

Как бы то ни было, официаль-
ной остается версия о неосто-
рожном обращении с оружием. 
Церемония прощания с Олегом 
Дупаком пройдет в Астрахани 24 
августа. 

ПЕНСИИ Госслужащих отправят на отдых не раньше 65 лет

Переходный возраст
Ирина Невинная

Возраст выхода на пенсию 
для госслужащих увеличит-
ся до 65 лет, причем он ста-

нет единым и для мужчин, и для 
женщин. Такова суть доработан-
ного законопроекта об увеличе-
нии пенсионного возраста от-
дельным категориям граждан. 
Минтруд внес его на рассмотре-
ние в правительство.

«Отдельные категории», кото-
рых касается увеличение пенси-
онного возраста, — это сенаторы 
и депутаты, а также вся иерархия 
государственных и муниципаль-
ных служащих, от нижних «сту-
пенек» чиновничьей лестницы и 
вплоть до высших чинов мини-
стерств и ведомств. Все они, со-
гласно проекту закона, смогут 
получать пенсию за выслугу лет 
не ранее достижения 65-летнего 
возраста. 

Сейчас, напомним, госслужа-
щие могут выходить на пенсию, 
как все «обычные» граждане, то 
есть в 60 лет мужчины и в 55 жен-
щины. При этом, отработав на 
госслужбе 15 лет, чиновники по-
мимо обычной страховой пенсии 

имеют право на ежемесячную до-
плату «по выслуге лет». Таким 
образом, по новому законопро-
екту, у чиновников мужчин пен-
сионная «планка» поднимется на 
5 лет, а у женщин — сразу на 10.

«Соответственно, если гра-
жданин будет освобожден от ука-
занных должностей до достиже-
ния 65 лет, страховая пенсия ему 
будет назначаться и выплачи-
ваться в порядке, установленном 
федеральным законом «О стра-
ховых пенсиях», — пояснили «РГ» 
в пресс-службе минтруда.

Законопроект, который мин-
труд впервые обнародовал в 
июле, претерпел некоторые изме-
нения. Он стал даже более жест-

ким. «При доработке законопро-
екта мы учли предложение мин-
фина о том, что в период замеще-
ния государственных должностей 
и субъектов, муниципальных дол-
жностей, а также должностей го-
сударственной гражданской 
службы и муниципальной служ-
бы страховая пенсия по старости 
не назначается. А если она была 
уже назначена, то не выплачива-
ется», — сообщили в минтруде.

В первоначальной версии за-
конопроекта ограничение полу-
чения страховой пенсии (кото-
рая назначается в 60—55 лет) рас-
пространялось только на чинов-
ников с высокими зарплатами. 
«Это должности, по которым 

установлен высокий или средний 
уровень денежного содержания 
(денежного вознаграждения) 
всех уровней госвласти — феде-
ральной, региональной и муни-
ципальной, а также должности 
федеральной государственной 
гражданской службы в отдель-
ных ведомствах», — перечисляют 
в минтруде. Но по настоянию 
минфина порядок выхода на пен-
сию решили сделать единым для 
всей иерархии чиновничества.

Кроме этого, одновременно 
будет увеличена минимальная 
продолжительность стажа госу-
дарственной гражданской служ-
бы, необходимая для получения 
права на назначение пенсии за 
выслугу лет, — до 20 лет. Что каса-
ется сенаторов и депутатов, кото-
рым сейчас для получения над-
бавки достаточно отработать в 
этом статусе всего год, для них 
предлагается увеличить его до 
пяти лет (первоначально минтр-
уд предлагал три года).

За три года, если новый пенси-
онный порядок в отношении чи-
новников будет введен с 2016 
года, бюджет сможет сэкономить 
52 миллиарда рублей. 

Впрочем, не факт, что такое 
ущемление интересов чиновни-
чества пройдет легко и депутаты 
проголосуют за уменьшение 
собственных доходов. Первона-
чально эту идею высказал ве-
сной этого года депутат, член 
центрального штаба ОНФ Вале-
рий Трапезников, и ее тогда под-
держал премьер Дмитрий Мед-
ведев. «В тот момент экономиче-
ский блок активно продвигал 
идею увеличить пенсионный 
возраст для всех, но, по-моему 
мнению, правильно было бы 
«обкатать» это непростое реше-
ние на обеспеченной катего-
рии», — пояснил «РГ» Валерий 
Трапезников. При этом он под-
черкнул, что речь шла именно о 
высшем эшелоне чиновников с 
очень высокими доходами и 
только об ограничении доплаты 
по выслуге лет. Что касается 
страховой пенсии, то она зара-
батывается в течение всей тру-
довой жизни и к работе на госу-
дарственных должностях непо-
средственного отношения не 
имеет. Поэтому вряд ли справед-
ливо ограничивать и ее получе-
ние, считает депутат. 

«Настоящий прокурор», «глыба» — 
говорят про Олега Дупака знавшие 
его лично. 

Особенности 
национальных полетов

Они успели спасти из 
воды четверых взро-
слых и одного ребенка. 

Это пилот, семья из трех человек 
и один их знакомый. От медицин-
ской помощи те отказались. 

«Вертолет извлекли из воды 
для дальнейшей транспортиров-
ки. Разлива топлива на месте про-
исшествия нет», — совсем как-то 
буднично сообщается в пресс-ре-
лизе регионального МЧС.

В МЧС говорят даже не о кру-
шении, а о жесткой посадке. Но 
смысл от этого не меняется. Толь-
ко по счастливой случайности 
все обошлось. До берега было не-
далеко — 15 метров, а глубина 
всего 2,5 метра.Тем не менее, 

специалистам Центра по прове-
дению спасательных операций 
особого риска «Лидер» МЧС Рос-
сии и спасателям ГУ МЧС России 
Подмосковья пришлось потру-
диться во время подъема судна. 
Были задействованы несколько 
катеров, целая группировка спа-
сателей из Одинцовского района 
и отряд полицейских в оцепле-
нии. И все это потому, что… А вот 

на этот вопрос должна ответить 
доследственная проверка, кото-
рая сейчас проводится по факту 
крушения. «Робинсон» считает-
ся одной из самых надежных ма-
шин в своем классе. Авиаката-
строфы с его участием единичны. 

В России же, как показывают  
расследования, крушения проис-
ходят из-за того, что пилоты не 
заботятся о получении легаль-
ных удостоверений, бывает, лета-
ют нетрезвыми, с перегрузом, да 
еще и лихачат в воздухе. При 
этом не утруждают себя получе-
нием разрешений на свои поле-
ты. В среде богатых владельцев, а 
речь именно об этой категории 
граждан, поскольку «Робинсон» 

стоит 600 тысяч долларов, давно 
установилась традиция вольни-
цы. Особенности национальных 
полетов, так сказать. Мол, в воз-
духе ГАИ нет, а на земле, если что, 
позвонят высоким знакомым 
или в крайнем случае откупятся. 
После каждой такой катастрофы 
авиационные власти заявляют о 
том, что потерпевшее крушение 
судно выполняло несанкциони-

рованный полет. Так было, кста-
ти, и в этот раз.  По данным 
LifeNews, в вертолете была семья 
строительного магната 81-летне-
го Якова Тростянецкого — он сам, 
83-летняя Ирина Тростянецкая, 
его четырехлетняя дочь, друг 
Александр Улик и пилот Геннадий 
Сидоров.

Предотвратить дальнейший 
вертолетопад может только наве-
дение порядка в небе. Специали-
сты в области авиации сразу по-
сле недавнего столкновения двух 
воздушных судов на Истре гово-
рили, что депутаты Госдумы на 
предстоящей сессии должны 
обратить внимание на эту новую 
для нашей страны проблему — 
вольницу в воздухе, когда каж-
дый летает, как хочет и где хочет.

10 августа «РГ» писала об авиакатастрофе над Истринским водохранили-
щем, когда в небе столкнулись вертолет и гидросамолет.  И вот прошли 
ровно две недели.

Вертолет «Робинсон» считается одним из самых надежных в своем классе. Однако в России в последнее время 
наблюдается настоящий вертолетопад. Почему? 

Акцент

 Владельцы дорогих иномарок 
не всегдан соблюдают ПДД. 
Что уж говорить про небо,
где и ГАИ то нет

Акцент

 За три года бюджет сможет 
сэкономить на пенсиях гос-
служащих 52 миллиарда 
рублей

На что еще можно использовать материнский 
капитал читайте на сайте
www.rg.ru/sujet/2778
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По некоторым данным на вертолете летела самья строительного магната Якова Тростянецкого .

Пассажиров вертолета спас инспектор подмосковной инспекции по маломерным судам Андрей Ефремов.
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ИНИЦИАТИВА Материнский
капитал разрешат тратить
на частный детский сад

Богатый нянь

Александра Воздвиженская

МАТЕРИНСКИЙ капитал, который российские семьи 
получают после рождения второго и последующих детей, 
скоро можно будет потратить на частный детский сад. 
Это сэкономит родителям деньги и время, проведенное в 
очереди к государственным воспитателям.

Законопроект, который расширит сферу примене-
ния маткапитала, подготовил минтруд по поручению 
президента. В нем планируют прописать все тонкости 
этого процесса — начиная с того, что по традиции опла-
тить услуги детсада можно будет лишь безналичным 
путем, заканчивая жестким надзором за индивидуаль-
ными предпринимателями, которые должны соответ-
ствовать ряду условий.

Первое и главное из них — получение лицензии на 
образовательную деятельность. Это отсечет недобро-
совестный бизнес, который может начать растрату 
маткапитала не по назначению, заметила директор де-
партамента демографической политики и соцзащиты 
населения при минтруде Светлана Петрова. По сути, 
это напоминает ситуацию, когда семья обращается к 
микрофинансовым организациям, а не к банку, чтобы 
пустить деньги маткапитала на первый взнос по ипоте-
ке. Такая обходная схема с детскими садами не срабо-
тает.

В этом году семейный капитал составляет чуть бо-
лее 453 тысяч рублей. Средняя годовая плата за пребы-
вание ребенка в очень хорошем частном московском 
детском саду колеблется у отметки 50 тысяч рублей, а 
значит, этих денег должно хватить с лихвой. Кроме 
того, если законопроектную новеллу примут, это со-
кратит очереди в государственные детсады, уверены в 
минтруде. «Задача обеспечения доступности дошколь-
ного образования своей актуальности пока не теряет, — 
поддерживает глава минобрнауки Дмитрий Ливанов. — 
У нас на 200 тысяч прирастает в этом году количество 
детей в возрасте от трех до семи лет и примерно столь-
ко же — 205 тысяч детей — стоят в очереди на получение 

места в детском 
саду».

Есть здесь место 
и частникам: мино-
брнауки насчитало 
930 организаций 
индивидуальных 
предпринимателей, 
которые уже при-
сматривают за до-
школьниками.  Бу-
дут открываться и 
новые учреждения. 

Мощный приток денег в эту сферу через сертифика-
ты маткапитала обязательно приведет к заявленной 
цели, говорит профессор Института госслужбы и 
управления РАНХиГС при президенте РФ Александр 
Щербаков: «Последние демографические данные гово-
рят о том, что сами собой очереди в детсады не рассо-
сутся. Без поддержки молодых родителей прирост ро-
ждаемости может обернуться спадом, так как родите-
лям нужно больше денег, чтобы обеспечивать всех же-
ланных в семье малышей».

Путь у инициативы о расширении сфер применения 
маткапитала получился тернистый: из обилия инициа-
тив за последний год только одна фактически повторя-
ла предложенную минтрудом. В марте этого года груп-
па депутатов трех фракций — «Единая Россия», КПРФ и 
«Справедливая Россия» — уже предлагала аналогичные 
меры. Тогда парламентарии упирали на то, что серти-
фикат можно потратить всего тремя способами, среди 
которых образовательные программы для ребенка в 
учреждениях с госаккредитацией. Частные детские 
сады в эту категорию не попадают, поэтому решить 
проблему дефицита мест за счет маткапитала пока не-
возможно.

Но экспертов кое-что смущает. С одной стороны, 
маткапитал создали для помощи семьям в становлении 
детей и их воспитании сверх того, что может предоста-
вить государство. Там, где власти не могут дать особых 
привилегий, родители должны рассчитывать только на 
свои сбережения. С другой стороны, рынок детских са-
дов — сфера, по сути, исключительно государственная 
либо должна быть таковой, так как альтернативы ей нет. 
А значит, разрешая тратить маткапитал на частников, 
государство частично снимает с себя обязательство о 
заботе над дошкольниками, заключает собеседник «РГ».

По традиции большая часть российских семей тра-
тит сертификат на решение проблем с жильем. Но от-
клик на новый способ траты этих денег все равно будет 
иметь успех. «Демографические процессы всегда инер-
ционные, поэтому необходимо много денег и времени, 
чтобы развернуть ситуацию в благоприятную сторону. 
Сегодня, в том числе за счет маткапитала, в России уда-
лось изменить ее в лучшую сторону, поэтому инициа-
тива минтруда в этом плане играет на руку демогра-
фии», — рассудил Александр Щербаков.

Оплата маткапита-
лом частных детса-
дов сократит 
очередь в госучре-
ждения
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А В ЭТО ВРЕМЯ:

Трагедией закончилось воскресное авиашоу в городке Диттинген на севере 
Швейцарии: там столкнулись два легкомоторных самолета. Одному пилоту уда-
лось благополучно катапультироваться. На момент подписания номера в печать 
местные СМИ сообщали о гибели одного человека — предположительно коман-
дира второго воздушного судна. 
По рассказам очевидцев, «один самолет врезался в другой, и оба упали на ам-
бар, загоревшись». Фотографии, запечатлевшие момент катастрофы, мигом об-
летели ленты мировых агентств. В полиции уточнили, что критическое сближе-
ние произошло во время построения в воздухе. В нем участвовала пилотажная 
группа из Германии (авиаклуб «Грассхопперс»). 
Это уже второе происшествие во время показательных маневров за последние 
три дня: накануне на авиационном фестивале в Великобритании (графство За-
падный Суссекс) раритетный истребитель-бомбардировщик Hawker Hunter, 
стоявший на вооружении королевства в 1950—1960-х годах, рухнул прямо на 
шоссе. Командир воздушного судна, не справившийся с «мертвой петлей», был 
госпитализирован в критическом состоянии, а семеро пассажиров автомоби-
лей, на которых упал Hawker Hunter, скончались на месте. 

 Подготовила Екатерина Забродина
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КИНО В прокат выходит комедия Джудда Апатоу «Девушка без комплексов»

Невыносимая легкость 
поведения
Александр Нечаев

Пригород Нью-Йорка, нача-
ло 90-х. Мужчина средних 
лет (Колин Куинн) объя-

сняет двум девочкам, сидящим пе-
ред ним на капоте автомобиля, су-
ровую правду жизни. «Вот пред-
ставь, что у тебя есть кукла, и ты 
больше никогда в жизни не смо-
жешь играть с другими куклами. А 
вокруг так много других кукол.
Вам ведь, девочки, хочется поиг-
рать с куклой-стюардессой? Или с 
куклой вашего друга, когда он об 
этом вас просит. А ваша, девочки, 
кукла уже и сама не хочет, чтобы 
вы с ней играли. Вот поэтому я и 
развожусь с вашей мамой. Запом-
ните: моногамия — эта чушь соба-
чья!» Девочки послушно повторя-
ют последнюю фразу за отцом.

Спустя 20 лет отцовские на-
ставления пошли впрок лишь од-
ной из дочерей. 30-летняя Эми 
(Эми Бет Шумер) работает в ре-
дакции мужского глянца и никог-
да не ходит на свидания с одним и 
тем же парнем чаще одного раза. 
Потребительское отношение к 
мужчинам и сексу заставляет ба-
рышню презирать свою сестру – 
красавицу, рано выскочившую за-
муж за толстеющего простака с 
ребенком от первого брака. Убеж-
дения Эми начинают трещать по 
швам, когда она получает самое 
нелепое журналистское задание в 
своей жизни — написать большую 
заметку о хирурге, который ста-
вит на ноги травмированных 
элитных спортсменов. Доктор 
Эрон (Билл Хейдер) оказывается 
обаятельным одиноким мужчи-
ной, в котором души не чает луч-
ший баскетболист мира Леброн 
Джеймс (неожиданно убедитель-
ная большая роль спортсмена, иг-
рающего самого себя). Во время 
очередного интервью с доктором 
Эми понимает, что безнадежно 
влюблена.

Синопсис «Девушки без ком-
плексов» может произвести об-
манчивое впечатление, что перед 
нами очередная шаблоннная ро-
мантическая комедия о том, как 
встретились два неподходящих 
друг другу одиночества, но после 
серии передряг вдруг осознали, 
что без финального поцелуя в ди-
афрагму им жизнь не мила. Одна-
ко уже оригинальное назывние 
«Девушки» Trainwreck (которое 
означаетболее-менее «Разрыв ша-
блона»), намекает, что это не так. 
Как и многие лучшие вещи Джуд-
да Апатоу, эта комедия имеет с ря-
довыми жанровыми родственни-
ками лишь формальное сходство.

Современный ромком– кондо-
вый и один из самых изживших 
себя жанров современного кино, 
в котором вместо полнокровных 
персонажей режиссеры давно 
подсовывают зрителю голые схе-
мы («офисная стерва», «непри-
ступный красавец», «неуверен-
ная в себе простушка»), а сцена-

рии в абсолютном большинстве 
случаев будто бы пишутся чело-
векоподобными роботами. Но 
Апатоу на фоне своих коллег по 
цеху выглядит как «Титаник» ря-
дом с утлыми суденышками — его 
совершенно не напрасно называ-
ют главным комедиографом сов-
ременного Голливуда. Именно он 
десять лет назад совершил ма-
ленькую комедийную револю-
цию, выпустив подряд «Сорока-
летнего девственика» и «Немнож-
ко беременную» - без дураков ве-
ликолепные картины, в которых 
цинизм персонажей уживался с 
их трогательной душевной невин-
ностью , а скабрезность шуток 
уравновешивалась искренней 
сентиментальностью месседжа. В 
сущности, все знаковые проекты 
Апатоу, от «Суперперцев» до 
«Немножко женатых», от «При-
колистов» до «Девичника в Вега-
се» (да, его картинам не везет в 
России с локализацией названий) 
— едва ли не самое человечное, что 

есть в современном коммерче-
ском американском кино. Его 
персонажи похожи на людей не 
только тем, что они многомерны в 
драматургическом смысле. Они 
еще и внешне совсем не вписыва-
ются в слащавый канон ромкома. 
Апатоу, например, первый доду-
мался использовать корпулен-
тного Сета Рогена в амплуа героя-
любовника. В его фильмах за-
жглась звезда Джоны Хилла, кото-
рый быстро стал всеобщим лю-
бимцем в образе комического 
толстяка. Про Мелиссу Маккарти, 
которую сегодня нередко называ-
ют главным комиком Голливуда 
10-х годов, также начали гово-
рить как о звезде после роли в 
продюсерском проекте Апатоу. 
«Девушка без комплексов» в этот 
ряд вписывается идеально - ис-
полнительницу главной роли Эми 
Бет Шумер сложно представить 

на подиуме, а вот на соседнем си-
денье в метро — сколько угодно.

Помимо всех прочих досто-
инств, фильмы Апатоу точно рас-
сказывают нам о современности 
- они так или иначе эксплуатиру-
ют тему всеобщей инфатильно-
сти поколения 30-летних, кото-
рые совершенно сознательно не 
хотят взрослеть. «Девушка без 
комплексов» и об этом тоже. Для 
главной героини промискуитет 
является доказательством того, 
что она не стала скучной теткой, 
которая вот-вот начнет выгули-
вать собак в Центральном парке - 
как персонажи Марисы Томей и 
Дэниела Рэдклиффа, которые 
здесь уморительно пародируют 
штампы амеркианского инди-ки-
но в маленьком фильме внутри 
фильма. 

Кстати, о пародиях на штампы. 
«Девушка» в какой-то момент на-
чинает вести себя по отношению 
к законам жанра весьма фрондер-
ски. Апатоу издевается над набив-
шими оскомину клише — напри-
мер, сопровождает умильную ро-
мантическую нарезку о начале 
отношений персонажей, язви-
тельными комментариями герои-
ни. Однако ближе к финалу пото-
ки яда мелеют. Как любой настоя-
щий гуманист, Апатоу понимает, 
что главная функция романтиче-
ской комедии — быть Великим 
Утешителем. Поэтому традицион-
но обставленный хэппи-энд 
(пусть и не без ироничного отли-
ва) неизбежен и здесь. Но если в 
большинстве остальных случаев 
от такого расклада за версту несет 
сценарной механикой и фаль-
шью, то тут в трансформацию ге-
роини веришь безоговорочно.

Именно это, в сущности, и на-
зывается искусством кино. 

Акция  В Год литературы и 25-летия «РГ» мы сварили варенье 
в знаменитых усадьбах России

Чаепитие у Льва 
Наталья Соколова

Н
а вечный русский 
вопрос «что делать» 
философ Василий 
Р о з а н о в  от в е ч а л 
так:  «Как что де-

лать? Если это лето — чистить 
ягоды и варить варенье; если 
зима — пить с этим вареньем 
чай». 

Вы не обращали внимания, 
что варят варенье обычно в 
счастливых семьях? Этим они 
удивительно похожи друг на 
друга. 

В год своего 25-летия «Рос-
сийская газета» решила счаст-
ливо поддержать «Год литерату-
ры». Светлана Колесникова и 
воронежское представительст-
во «РГ» придумали замечатель-
ный проект «Варим литератур-
ное варенье». Мы уже побывали 
в  усадьбах Ивана Тургенева, 
Александра Островского , кня-
зей Тенишевых и академика 
Павлова.

В минувшие выходные мы 
отправились в Ясную Поляну 
варить варенье по рецепту Со-
фьи Андреевны Толстой. Акция 
«Варим литературное варенье» 
— лучший способ узнать, как 
протекала жизнь в дворянских 
усадьбах XIX века, что ели и 
что пили их владельцы. Как 
рассказала «РГ» заведующая 
экскурсионным отделом му-
зея-заповедника «Ясная Поля-
на» Галина Федосеева, распо-
рядок дня в доме соблюдался 
неукоснительно. И только Лев 
Николаевич мог позволить 
себе его нарушить — он выхо-
дил к завтраку позже осталь-
ных.

На варенье всех гостей усадь-
бы пригласили к теплице, в ко-
торой Толстой выращивал дико-
винные фрукты. Варенье здесь 
варили разное — из клубники, 
смородины и даже дыни. Многие 
помнят сцену варки варенья в 
доме Левиных из «Анны Карени-
ной». Кити и старая няня Агафья 
Михайловна переругались из-за 
рецепта малинового варенья. 
Кити ввела моду — готовить ва-
ренье без добавления воды. Ага-
фья Михайловна его не призна-
вала и воду в варенье все-таки 
добавила.

«Эту сцену женского уютно-
го мирка Толстой подсмотрел из 
жизни, поэтому так точно ее 
описал, — говорит  Галина Федо-
сеева. Сотрудники Ясной Поля-

ны сварили «литературное ва-
ренье» из сливы по наказу Кити 
— никакой воды. Ягода и сахар 
добавлялись в пропорции при-
близительно один к одному.

«А разве нужно не по часовой 
стрелке мешать варенье?» «А 
слива точно отдаст сок?»  — ин-
тересовались гости и с удоволь-
ствием снимали сладкие пенки, 
которые часто вкуснее самого 
варенья. На варку заглянула и 
директор яснополянского музея 
Екатерина Толстая.

Затем стали пробовать. На-
хваливали, конечно. «Какое 

сладкое!», «А какое ароматное», 
«Надо сварить такое же».

Еще горячее, варенье было 
разлито по двухсотграммовым 
баночкам с этикеткой «Литера-
турное варенье». Раскупили его 
очень быстро. Кстати, все день-
ги, вырученные от продажи ва-
ренья, поступят на счет одного 
из детских благотворительных 
фондов.

Акция продолжится осенью. 
19 сентября мы сварим «литера-
турное варенье» в усадьбе Бло-
ка. 8 октября — в воронежской 
усадьбе Веневитинова. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Алла Демидова, 
актриса:

—Вообще я не очень увлечена кулина-
рией, но варенье варить люблю. У меня 
есть свой фирменный рецепт. Друзья 
пробуют мое варенье и говорят, что 
оно у меня удается. Ягоду засыпаете 
сахаром на глаз. Никакого сиропа. 
Обязательно добавьте листики. Если 
варите из черной смородины, то бере-
те листики черной смородины, если ва-
рите из вишни, то листики вишни. И 
чтобы варенье не прокисало, обяза-
тельно добавьте цедру лимона. Был та-
кой случай. Ко мне в гости приехала 
моя знакомая, итальянка. Я поставила 
на стол варенье. Она спросила: «Это 
джем?» Я говорю: «Нет». Она — мне: «А, 
это компот?» Я говорю: «Нет, варенье». 
Так что варенье — это уникальное рус-
ское изобретение. В мире его не знают.

На съемочной площадке «Девушки 
без комплексов» — возможно, луч-
шей комедии года.

Акцент

 Варенье — это уникальное 
русское изобретение.
В мире его не знают

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/3663

ОН НАУЧИЛ РОССИЮ 
ЧИТАТЬ
В МАЛОЙ серии «Жизнь замечательных людей» вышла 
биография великого русского книгоиздателя Ивана 
Дмитриевича Сытина. Автор — Владимир Десятерик, пи-
сатель, доктор исторических наук, возглавлявший изда-
тельство «Молодая гвардия». В 2006 году вышла его же 
биография Флорентия Федоровича Павленкова, основа-
теля серии «Жизнь замечательных людей».

Давно замечено, что русская литература охотно изо-
бражала «лишних людей», «маленького человека», рас-
каявшихся убийц и неверных жен и почти совсем не об-
ращала внимания на людей крупного калибра, а если и 
обращала, то — с подозрением. У нас нет великих рома-
нов о великих полководцах, мореплавателях, государст-
венных деятелях. Ну разве что «Петр Первый» А.Н. Тол-
стого. Но и за ним тянется подозрительный шлейф поли-
тического заказа. Личностей сильных, дерзких, удачли-
вых русская литера-
тура старалась или 
избегать, или по-
срамлять. Тип self-
made man (человек, 
который сделал сам 
себя) не в чести у на-
шей литературы.

Биография книго-
издателя Сытина — 
это история русско-
го человека, кото-
рый сделал сам себя. 
В 15 лет полуграмотным подростком из Костромской гу-
бернии пришел работать «мальчиком» в московскую 
книжную лавку Петра Шарапова, а спустя полвека итог 
его собственной книжной продукции насчитывал пол-
миллиарда книг. По переписи населения России в 1916 
году, когда Сытин отмечал полвека своей работы в книж-
ной отрасли (от «мальчика» до крупного издателя), в 
стране проживало чуть более 100 миллионов человек. 
Таким образом, Сытин успел за 50 лет своей работы 
обеспечить каждого русского человека как минимум пя-
тью книгами. 

Да, в основной своей массе это был лубок. Но именно 
благодаря лубку русская деревня и научилась читать. 
Неграмотные рассматривали картинки, грамотей читал 
текст на полях, так запоминались буквы и складывались 
в слова. И поэтому о Сытине всерьез говорили, что это он 
научил Россию читать. 

Но разве один лубок? Именно Сытин придумал гени-
альные отрывные календари. Даже на моей памяти они 
еще оставались весьма мощным инструментом просве-
щения. В зависимости, конечно, от того, как они были со-
ставлены. Но я помню, что составлялись они очень не-
плохо, и прочитавший за год такой календарь человек уз-
навал о мире много интересного, от жизни великих лю-
дей до способа обрезки плодовых деревьев.

Вообще советская власть использовала достижения 
Сытина в области книгоиздания. Например, его страте-
гию на максимальную дешевизну книги. Но в то же вре-
мя она, безусловно, уничтожила сытинское дело, в осно-
ве которого была не идеология, а прагматический рас-
чет. Сытин стал великим просветителем не потому, что 
был идеалистом, а потому, что первым правильно рас-
считал, как из народных копеек делаются миллионы ру-
блей. Он сам вышел из народа (сын волостного писаря) и 
чутьем знал, какая книга будет продаваться в среде са-
мых простых людей, а какая — нет. Ему достаточно было 
только взглянуть на книгу, чтобы понять: «жилец» она 
на книжном рынке или «не жилец» (его собственное 
определение). 

Когда началась Русско-турецкая война 1877—1878 го-
дов, первое, что сделал Сытин, — побежал на Кузнецкий 
мост, купил карту Бессарабии и Румынии и велел своему 
мастеру в течение ночи скопировать ту ее часть, где рус-
ские войска перешли через реку Прут. В 5 часов утра кар-
та была готова и пущена в типографскую машину. Вы-
пуск карты раскупили в один день. По мере движения 
русских войск менялась и карта... И даже не знаешь, как к 
этому относиться. С одной стороны, добровольное учас-
тие в пропагандистской патриотической кампании. С 
другой — «кому война, кому мать родна». Но в этом по-
ступке 26-летнего издателя, только-только открывшего 
свою литографическую печатню близ Дорогомиловско-
го моста благодаря удачной женитьбе на купеческой доч-
ке с приданым, — весь будущий издательский магнат Сы-
тин. Он знает, что купит народ. Но не потому, что думает, 
что знает, что купит народ. А потому, что сам бы это ку-
пил, когда еще был этим самым народом.

Прагматически 
Сытин ошибся толь-
ко однажды. Когда 
вступил в дело с рус-
ской интеллиген-
цией. Друг Толстого 
В.Г. Чертков убедил 
его издавать для на-
рода дешевые кни-
жечки, написанные, 
как сказали бы се-
годня, «серьезны-
ми» писателями. В 

дело издательства «Посредник» были привлечены Тол-
стой, Чехов, Лесков, Короленко, Успенский... Но, во-пер-
вых, начался раздрай. Отказались участвовать Гончаров 
и Салтыков-Щедрин. Первый честно сказал, что не лю-
бит народ. А второй отказался вносить в свои тексты из-
менения в угоду народу. Во-вторых, книги «Посредни-
ка» «не пошли». И потому что были все-таки на копейку 
дороже лубка. И потому что оказалось, что не очень-то 
хочет народ читать «серьезных» писателей, вставших 
перед ним на коленки и объясняющих, что «не в силе 
Бог, а в правде» (девиз «Посредника», выносимый на ло-
готипы). Оказалось, что лубочных «чертей» народ лю-
бит больше. Один офеня (книгоразносчик) так и сказал 
Толстому: «Пишите-ка, Лев Николаевич, книги по-
страшнее. Ваши берут, кто поумнее: попы, писаря, ме-
щане на базаре. В деревне разве только большому грамо-
тею всучишь».

Сытинское дело кончилось вместе с революцией, ко-
торая разобралась и с попами, и с чертями, и с мещана-
ми, а заодно с Сытиным, которого сначала арестовали и 
посадили, а потом дали персональную пенсию и кварти-
ру в центре в обмен на национализацию его многомилли-
онного дела. Но сегодня опыт этого дела нужно заново 
изучать, а главное — понимать. Настоящий издатель сам 
себе маркетолог. А если это не так, то и не получится у 
него ничего стоящего... 

Жизнь Ивана 
Сытина — это исто-
рия русского чело-
века, который сде-
лал сам себя

Сытин ошибся
только однажды. 
Когда вступил 
в дело с русской 
интеллигенцией

Игра слов 

Павел Басинский 
писатель 

Смотрите трейлер фильма 
на сайте
www.rg.ru/culture

В усадьбе Толстых на рубеже XiX и XX веков чаепития с вареньем, собиравшие за одним столом всю семью, были в большой чести.

В Ясной Поляне мы варили варенье из сливы по наказу Кити из «Анны Карениной».
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РЕЦЕПТ 
Варенье из Ясной Поляны:
7 кг сливы, 6 кг сахара. Засыпать 
сливу сахаром на несколько ча-
сов, чтобы настоялась. Потом 
варить в медном тазу два часа, 
лучше на открытом огне, доба-
вить пакетик гвоздики.

Фоторепортаж смотрите 
на сайте
www.rg.ru/sujet/1560
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ФЕСТИВАЛЬ 
«Край света»
открылся
на Сахалине
ВЕЛИКИЙ 
ШЕЛКОВЫЙ 
КИНОПУТЬ

Сусанна Альперина

В ЭТОМ году фестиваль, прово-
дящийся в пятый раз, выйдет за 
пределы Южно-Сахалинска и 
«проедется» по всей области — по 
15 городам. Также будет прове-
ден питчинг для молодых саха-
линских кинематографистов — из 
40 поданных на него проектов 
отобрали для защиты 10. 

Нельзя не отметить сильную 
программу кинофестиваля — 
причем не только конкурсную. 
Программный директор Алек-
сей Медведев постарался так, 
что даже тем, кто не приехал на 
«Край света», можно пореко-
мендовать смотреть на сайте ки-
носмотра видео, где он расска-
зывает о каждой картине. В кон-
курсе девять фильмов. Из них 
три российских: фильм Ивана 
Вырыпаева «Спасение», «Чай-
ки» Эльзы Манжеевой и «Тря-
пичный союз» Михаила Местец-
кого.

Внеконкурсных программ — 
12. Тут собралось «все самое вку-
сное», что было на престижных 
международных кинофестива-
лях в этом и прошлом году. В 
частности, фильмы недавнего 
Каннского кинофестиваля, еще 
не показанные в России, — «Убий-
ца», «Сокровище», «Горы могут 
уйти».

«Край света» отличается тем, 
что здесь ярко представлено ази-
атское кино. Объяснять важ-
ность для нас этого направле-
ния, наверное, сегодня не имеет 
смысла. Лучшие фильмы Япо-
нии, Кореи, Китая, Вьетнама, 
Индии, Индонезии и других 
стран — все здесь. Можно гово-
рить о том, что организаторы 
фестиваля «Край света» прокла-
дывают Великий шелковый ки-
нопуть…
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КАЗУС Петр Порошенко отправил русский народ 
в «глубокий кризис»

Сало — оно 
и по-русски сало
Петр Лихоманов

Президент Украины Петр 
Порошенко в преддверии 
празднования 24-й годов-

щины независимости, кажется, 
решил побить все свои рекорды 
по количеству и качеству прово-
кационных и комичных заявле-
ний. Например, он решительно 
опроверг братскую суть и отверг 
общее прошлое украинского и 
русского народов. 

О необходимости разделить 
украинцев и русских в истори-
ческом контексте Порошенко 
заявил во время встречи с укра-
инскими «общественными ли-
дерами», среди которых оказа-
лись экс-президент Леонид 
Кравчук, сейчас ратующий за 
изоляцию Донбасса от осталь-
ной Украины, идейный лидер 
украинских униатов Любомир 
Гузар и еще с десяток заслужен-
ных деятелей «незалежности» 
весьма преклонных лет. Во вре-
мя этой встречи за «круглым 
столом» 80-летний санитарный 
врач, а по совместительству 
бывший посол Украины в США 
Юрий Щербак попросил прези-
дента развенчать на государст-
венном уровне «мифологемы» о 
единстве украинского и россий-
ского народов. Эксперт в конди-
терской отрасли Порошенко с 
радостью поддержал предло-
женную старшим «побрати-
мом» историческую дискуссию. 
«Вы попали в десятку. Нет у нас 
никаких братских народов во 
время войны. Есть единый укра-
инский народ, следующий в Ев-
ропу, и есть русский народ, ко-
торый находится в глубоком 
кризисе», — заявил Порошенко. 
И от президентских слов все со-
бравшиеся, по идее, должны 
были ощутить привкус шокола-
да «Рошен» во рту. 

Расширять и углублять мысль 
о кризисе русского народа Поро-
шенко не рискнул. Наверное, 
чтобы ненароком не вскрыть из-

вестный факт, что в его окруже-
нии люди с украинскими фами-
лиями отнюдь не составляют 
большинства: глава президент-
ской администрации отзывается 
на фамилию Ложкин, а руково-
дитель МИД — Климкин. И уж тем 
более нельзя было даже намеком 
признать, что гражданская вой-
на на Украине ведется между 
представителями единой сла-
вянской общности, искусствен-
но разделенной, в том числе, при 
его непосредственном участии. 

Возможно также, что сказан-
ное было обусловлено суммар-
ным возрастом собравшихся 
«общественников». Признаки 
исторической амнезии у прези-
дента Украины уже диагности-
ровали в Госдуме России. Депу-
таты выразили убежденность, 
что личное мнение Порошенко 
никак не отменяет историче-
ские реалии и по окончании ли-
хорадящего Украину внутрен-
него конфликта кровная и исто-
рическая связь России и Украи-

ны, куда более сильная, чем 
связь Украины с США и ЕС, даст 
о себе знать. 

Однако не это историческое 
откровение последних дней про-
славит Петра Порошенко. На 
днях он стал первым в мире оли-
гархом, который сравнил себя с 
Че Геварой, несравненным бор-
цом с олигархией. Об этом он за-
явил в интервью Deutsche Welle. 
«Если сравнивать меня с Че Ге-
варой, то мне сейчас гораздо 
сложнее. И если Че Гевара спра-
вился в свое время, то и мне вы-
пала великая честь возглавлять 
великую страну», — заявил он 
немецким журналистам, чем 
вызвал у них язвительные ком-
ментарии об уровне образова-
ния интервьюируемого. Укра-
инские же социальные сети, 
знающие о своем президента 
чуть больше немецких журна-
листов, отреагировали на «ро-
левые игры» президента по-сво-
ему: отныне за ним закреплено 
прозвище «Педро Пе Регара».

БЛИЖНИЙ ВОСТОК Аббаса 
может сменить 
переговорщик с Израилем

Палестина 
осталась 
без лидера

Константин Волков

ЛИДЕР Палестинской автономии Махмуд Аббас (Абу 
Мазен) ушел в отставку с поста председателя исполкома 
«Организации освобождения Палестины» (ООП). Вме-
сте с ним свои посты покинули еще девять членов руко-
водства.

Причиной такого решения стало, как считают экспер-
ты, разочарование Аббаса в возможности переговоров с 
Израилем, идущих под эгидой США. Несмотря на актив-
ную деятельность Вашингтона, израильская сторона 
продолжает создавать поселения на территориях Запад-
ного берега Иордана, а также отказывается выпустить из 
тюрем пожилых палестинских заключенных. Кроме 
того, отношения между возглавляемым Аббасом «Дви-
жением за национальное освобождение Палестины» 
(ФАТХ) и контролирующим сектор Газа «Исламским 
движением сопротивления» (ХАМАС) обострилось до 
предела в последние годы. ХАМАС считает ФАТХ «согла-
шателями» с Израилем, а в Рамалле полагают, что ХА-
МАС состоит сплошь из людей, которым важно не появ-
ление легитимного Палестинского государства, а про-
должение войны.

Теперь, после отставки Аббаса, возникает вопрос — а 
кто займет его место. «Наиболее вероятный вариант — 
Саиб Арикат, нынешний генсек ООП», — считает прези-
дент Института Ближнего Востока Евгений Сатановский. 
Арикат известен как дипломат и переговорщик с Израи-
лем. Родившийся в Иерусалиме в 1955 году, он получил 
образование в США и Великобритании, стал известен во 
время переговоров в Осло по урегулированию израиль-
ско-палестинского конфликта в 1993 году.  Впрочем, оз-
вучиваются и другие кандидатуры на пост главы ООП. 
Среди них, в частности, упоминается Мохаммед Дахлан, 
экс-руководитель службы безопасности Газы. Однако, 
учитывая напряженные отношения Рамаллы и Газы, та-
кое вряд ли возможно. «Палестинцы организованы по 
кланово-родовому принципу, и никогда выходец из Газы 
не возглавит ООП в Рамалле», — считает Сатановский. 

ЧП Пассажиры 
обезвредили террориста 
в поезде Амстердам — 
Париж 

Связали 
галстуком

Вячеслав Прокофьев,
Российская газета, Париж

ЗЛОУМЫШЛЕННИК, который намеревался устроить 
теракт на скоростном поезде Thalys, следовавшем по 
маршруту Амстердам—Париж, сейчас находится в штаб-
квартире Главного управления внутренней безопасно-
сти ( ГУВБ), расположенной в Леваллуа-Перре — запад-
ном пригороде французской столицы.

По сведениям из информированных источников, 
26-летний выходец из Марокко, а его зовут Аюб аль-Казза-
ни, последние годы проживал в Испании и был известен та-
мошним спецслужбам как человек радиальных исламист-
ских взглядов. Успел побывать в Сирии, где, скорее всего, 
участвовал в боевых действиях на стороне «Исламского 
государства». На него также имелось досье и во француз-
ском МВД. Последние несколько месяцев проживал в Бель-
гии. Сейчас становятся известны детали ЧП. Аюб сел в хво-
стовой вагон железнодорожного экспресса в Брюсселе, где 
поезд номер 9364 совершил запланированную остановку. 
Несколько раз запирался в туалете. Причем не расставал-
ся с черным рюкзаком, в котором, как после оказалось, у 
него был настоящий арсенал. Армейский пистолет Кольт 
45, автомат Калашникова с девятью запасными рожками. 
Судя по тому, что некоторые из них были попарно стянуты 
изоляционной лентой для быстрой смены использованно-
го на снаряженный, 
Аюб планировал рас-
стрелять как можно 
больше пассажиров 
Thalys.

Выйдя из туалета, 
успел выстрелить не-
сколько раз. Надо по-
лагать, что он даже и 
не думал о том, что 
кто-то посмеет поме-
шать осуществлению 
его кровавого плана. 
Однако марокканцу не повезло. Среди пассажиров на-
шлось несколько человек с крепкими нервами и соответст-
вующей подготовкой. Студент из Сакраменто 23-летний 
Энтони Садлер и его приятели примерно такого же возра-
ста американские военнослужащие Алек Скарлатос, не-
давно вернувшийся из Афганистана, и Спенсер Стоун, ре-
шили вместе провести отпуск и оказались в том же вагоне 
номер 12, что и террорист. Когда услышали первые вы-
стрелы и увидели промчавшегося мимо них обезумевшего 
французского железнодорожника, которого преследовал 
смуглый паренек с автоматом на перевес и черным рюкза-
ком за плечами, то сразу же отреагировали. 

Здоровяк Спенсер Стоун набросился на Аюба и пова-
лил на пол. Вслед ему на помощь бросились два товарища. 
Затем к ним присоединился 62-летний англичанин Крис 
Норман, в прошлом регбист, и троица стала дубасить тер-
рориста по голове. Тот скоро сник, но до этого успел нане-
сти Спенсеру резаную рану. Подоспевший служащий пое-
зда Thalys снял с себя галстук, которым и был связан терро-
рист. Через 20 минут экспресс заблокировали на вокзале 
города Аррас. Злоумышленника передали полицейским, а 
также агентам ГУВБ — им министр внутренних дел Бернар 
Казнев поручил вести расследование. Как позже уточнил 
глава МВД, в начальной фазе ЧП террористу попытался 
преградить путь 50-летний французский пассажир, но был 
ранен выстрелом из автомата.

В итоге в поезде номер 9364 пострадали двое. Спенсер 
Стоун — у него была сильно порезана рука. Другого постра-
давшего пуля прошила насквозь, но жизненно важных ор-
ганов не задела. Помимо этого легкую травму получил 
ехавший в том же вагоне французский актер Жан-Юг Ан-
глад (играл в фильмах «Никита» и «Королева Марго»), ко-
торый пытался задействовать кнопку экстренной связи, 
но его не стали госпитализировать. 

Отказавшийся первоначально давать показания марок-
канец Аюб в конце концов разговорился. 

Киев готовит 
«блицкриг»

В состав группировки 
входят более 130 тан-
ков, более 560 БМП и 

БТР, 55 РСЗО и около 200 артил-
лерийских орудий и минометов.

На донецком направлении 
Киев собрал пять отдельных меха-
низированных бригад, отдельную 
танковую бригаду, две аэромо-
бильные бригады, дивизион бал-
листических ракет «Точка-У», три 
артиллерийские бригады и брига-
ду РСЗО. Всего эти соединения на-
считывают более 15,5 тысячи че-
ловек личного, примерно 110 тан-
ков, около 430 БМП и БТР, пять ра-
кетных комплексов «Точка-У» и 
50 единиц РСЗО, около 220 еди-
ниц артиллерийских орудий и ми-
нометов. Кроме того, ВСУ готовит-
ся к наступлению на дебальцев-
ском и луганском направлениях. 
Общая же численность наступа-
тельной группировки украинской 
армии составляет более 90 тысяч 
военных, около 450 танков, пять 
ракетных комплексов «Точка-У» и 
230 РСЗО, более 1050 артилле-
рийских орудий и минометов.

По данным штаба ополченцев, 
в Киеве поставили задачу выйти 
на границу с Россией двумя сходя-
щимися ударами в направлении 
Успенки. После нового захвата 
Иловайска и Шахтерска ВСУ пла-
нируют взять в «котел» Донецк, 
параллельно окружить Луганск. 
Запланировано фронтальное на-
ступление от Мариуполя на Ново-
азовск. Причем ВСУ рассчитыва-
ют на быстрый прорыв фронта и 
развитие успеха. 

В ДНР утверждают, что народ-
ным республикам есть чем отве-
тить. «Несмотря на готовность ки-
евского режима развязать войну 
после Дня независимости, подго-
товку резонансных провокаций 
для оправдания агрессии и гено-
цида народа Донбасса, армия ДНР 
готова к немедленной реакции, 
эффективному отражению ударов 
противника», — заверил журнали-
стов Эдуард Басурин. Эксперты 
обращают внимание: хотя воору-
женные силы самопровозглашен-
ных республик существенно усту-
пают в численности украинской 
группировке, их личный состав 

хорошо обучен, на уровне поддер-
живается техническая связь. Кро-
ме того, имеют место существен-
ные просчеты со стороны украин-
ских стратегов, которыми ДНР и 
ЛНР не преминут воспользовать-
ся. Так, в случае попыток прорыва 
со стороны украинской армии 
ополченцы смогут фланговыми 
ударами отсечь передовые части. 
Тем более что наступление Киева 
по всем направлениям, которое 
станет совсем уж явной демон-
страцией нарушения Минских со-
глашений, представляется все-та-

ки маловероятным. По мнению 
аналитиков, пока обе стороны 
конфликта готовы ограничиться 
контратаками на ограниченном 
участке фронта.

Остается надеется, что планы 
«блицкрига» все же останутся на 
бумаге и обозначенные на картах 
направления ударов не будут зву-
чать в сводках с фронта на юго-
востоке Украины.

1

Майданная власть на Украине запрашивала военной поддержки у США для вой-
сковой операции против воссоединения Крыма с Россией, однако в Белом доме 
рекомендовали Киеву не развязывать вооруженную конфронтацию. Как сооб-
щает информагентство «Блумберг» со ссылкой на источники в американской 
администрации, «временные власти в Киеве прикидывали, стоит ли применять 
военную силу против российских военных на полуострове, однако из Вашинг-
тона прозрачно намекнули, что такого сценария следует избежать». Аналогич-
ные сигналы поступали украинцам и из стран Евросоюза. Основанием для такой 
позиции Белого дома послужило несколько факторов, включая «промежуточ-
ный статус» властей в Киеве после переворота в феврале 2014 года, «неспособ-
ность украинской армии противостоять российским военным», а также «отсут-
ствие четкого понимания того, что на самом деле происходило в Крыму».

Подготовил Игорь Дунаевский, Вашингтон

ВЗГЛЯД ИЗ ВАШИНГТОНА

Геополитика В Евросоюзе заговорили о пересмотре шенгенского соглашения

Европа отступает
Евгений Шестаков

К
то бы ни стоял за спи-
ной десятков тысяч 
мигрантов, берущих 
измором еврозону, 
очевидно, что своей 

цели они достигли. В Старом Све-
те, где прежде в качестве одного 
из достижений называли беспре-
пятственное перемещение жите-
лей внутри Евросоюза, заговори-
ли о пересмотре шенгенского со-
глашения. Ранее такие меры 
предпринимались в порядке 
исключения отдельными страна-
ми только в преддверии ответст-
венных международных меро-
приятий. 

Предложение упразднить сво-
бодное перемещение граждан че-
рез европейские границы выдви-
нули не представители национа-
листических партий, которые 
традиционно придерживаются 
подобных взглядов. За отмену 
шенгена выступили представите-
ли государств, имеющих серьез-
ное влияние на принимаемые в 
единой Европе решения. Сначала 
министр внутренних дел Герма-
нии Томас де Мезьер сообщил, 
что его страна может отказаться 
от участия в соглашении о шен-
генской зоне из-за наплыва миг-
рантов. По данным Берлина, в 
этом году просить убежище в 
Германии намерены 800 тысяч 
беженцев. 

«Мы поддерживаем шенген, 
но если никто не соблюдает за-
кон, шенген в опасности», — ци-
тирует Би-би-си слова немецко-
го чиновника. Еще более жесткое 
заявление в отношении мигра-
ционной проблемы сделал бель-
гийский премьер Шарль Ми-
шель. «Шенгенские соглашения 
важны для нашей экономики, од-
нако перед лицом террористиче-
ской угрозы мы, возможно, 
должны будем их пересмотреть в 
вопросах идентификации лично-
сти и контроля багажа», — цити-
рует ТАСС главу бельгийского 
правительства. К обсуждению 
возникшей проблемы уже под-
ключился президент Франции. 
Сторонники трансформации 
шенгенских соглашений утвер-
ждают: подписавшие его страны 
«должны пожертвовать некото-
рой частью свобод ради борьбы с 
терроризмом». В частности, 
речь идет о возвращении погра-
ничного контроля на внутрен-
них границах и установлении но-

вых правил предоставления убе-
жища.

Но заградительные меры не 
решат проблему и лишь увели-
чат бремя государств, находя-
щих на «первой линии» по прие-
му беженцев. В итоге мы наблю-
даем, как миграционный кризис 
разрушает основополагающие 
принципы единой Европы, вновь 
возвращая ее к жизни в нацио-

нальных границах. И чем агрес-
сивней действуют мигранты, ко-
торые рассчитывают прорваться 
в богатые государства Старого 
Света, прежде чем «лавочка за-
кроется», тем меньше остается у 
Брюсселя шансов сохранить 
шенгенское соглашение в его ны-
нешнем виде. В этой связи весь-
ма показательным стало заявле-
ние венгерского премьера Орба-

на, который назвал европейское 
законодательство в области миг-
рации «слишком мягким и нера-
зумным». «У нас есть право на 
то, чтобы наш путь уважали. Мы 
не хотим мультикультурного об-
щества», — пояснил позицию сво-
ей страны Орбан.

Критики европейского зако-
нодательства в области мигра-
ции убеждены, что оно дает воз-
можность мигрантам, приезжа-
ющим в Европу по экономиче-
ским соображениям, выдавать 
себя за жертв политических ре-
прессий. В воскресенье на севе-
ре Македонии было объявлено 
чрезвычайное положение в свя-
зи с попыткой беженцев про-
рваться на территорию страны 
из соседней Греции. По данным 
властей, за последние два меся-
ца границу с Македонией пере-
секли 44 тысячи мигрантов, ко-

торые пытаются проникнуть в 
Венгрию и другие страны ЕС. 
Всего же в Грецию с начала года 
прибыли 160 тысяч мигрантов, 
из них 50 тысяч только за по-
следний месяц.

В Евросоюзе называют сло-
жившуюся ситуацию худшим 
кризисом с беженцами со вре-
мен Второй мировой войны. Тем 
не менее никаких эффективных 
предложений по решению воз-
никшей проблемы Брюссель 
предложить не в состоянии. В 
итоге каждое из государств Ста-
рого Света вынуждено самосто-
ятельно решать миграционные 
проблемы, и наиболее очевид-
ным решением властей стано-
вится восстановление погранич-
ного контроля на границах. 

Как утверждают западные 
СМИ, беженцы платят примерно 
тысячу долларов за доставку из 
Ливии в Европу. Переправкой 
мигрантов занимаются местные 
племена, в том числе те, кто под-
держивает официальное прави-
тельство Ливии. В прошлом году 
в Евросоюзе были арестованы 
примерно 10 тысяч человек, 
причастных к нелегальной им-
миграции. Но полиция Италии 
признает: она не в состоянии 
остановить многомиллионный 
бизнес на контрабанде людьми, 
доходы от которого идут на фи-
нансирование вооруженного 
конфликта в Ливии. 

Кто использует беженцев для 
разрушения европейского един-
ства и ослабления европейской 
экономики?

На этот счет существует мно-
жество версий. Так, в частности, 
рассматривается причастность 
террористической группировки 
«Исламское государство» к со-
зданию миграционных проблем 
в Европе. Лидеры ИГИЛ исполь-
зуют беженцев для проникнове-
ния своих сторонников в Ста-
рый Свет и даже призывают жи-
тел е й  н а  п о п а в ш и х  п о д  и х 
контроль территориях требо-
вать убежища в Евросоюзе. По 
другой версии, которую иногда 
высказывают европейские 
СМИ, к обострившейся мигра-
ционной проблеме могут быть 
причастны… европейские наци-
оналистические организации, 
действующие по принципу «чем 
хуже, тем лучше». 

Ведь не секрет, что именно 
националистические партии по-
лучают наибольшие дивиденды 
на выборах от неспособности 
Брюсселя решить проблему с не-
легальной миграцией.

Но кто бы ни стоял за спиной 
рвущихся в Европу беженцев, 
трудно отрицать, что эту про-
блему Евросоюз создал сам, под-
держав прокатившиеся по Се-
верной Африке и Ближнему Вос-
току так называемые «демокра-
тические революции». 

А в Ливии входящие в ЕС 
страны непосредственно участ-
вовали в свержении законного 
правительства Каддафи, кото-
рое, кстати, эффективно сотруд-
ничало с Евросоюзом в вопросах 
противодействия незаконной 
миграции, не позволяя местным 
племенам делать деньги на кон-
трабанде людьми... 

Полиция не остановила сотни 
мигрантов на границе Греции 
и Македонии.

Акцент

 В ЕС называют сложившуюся 
ситуацию худшим кризисом 
с беженцами со времен 
Второй мировой войны

Отказавшийся пер-
воначально давать 
показания марокка-
нец Аюб в конце кон-
цов разговорился

За ситуацией на Украине 
следите на сайте
www.rg.ru/sujet/5202

Перед Днем независимости Петр Порошенко усилил воинственную рито-
рику.
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Ван И,
Министр иностранных дел 
Китайской Народной Республики 

В 
этом году исполняется 
70-я годовщина Побе-
ды в Войне сопротивле-
ния китайского народа 
Японии и Мировой вой-

не против фашизма. Это событие 
достойно того, чтобы весь китай-
ский народ и народы всех стран 
мира твердо помнили и торжест-
венно отмечали его.

Вторая мировая война, развя-
занная японскими милитариста-
ми и немецкими фашистами, ста-
ла самой темной, самой трагич-
ной страницей в истории челове-
чества, принеся катастрофу делу 
мира и развития. Начавшись рань-
ше, будучи наиболее продолжи-
тельной и кровопролитной, Война 
сопротивления китайского наро-

да Японии явилась важной состав-
ной частью Мировой войны про-
тив фашизма. Коммунистическая 
партия Китая, поведя китайский 
народ, создала широчайший еди-
ный национальный фронт сопро-
тивления Японии. В результате ки-
тайский театр военных действий 
породил мощное сопротивление 
милитаристской Японии, сковав 
ее основные силы. Высшее руко-
водство СССР отмечало, что лишь 
в той ситуации, когда японские аг-
рессоры оказались связаны по ру-
кам и ногам, Советский Союз, 
подвергшись нападению немец-
ких захватчиков, смог избежать 
ведения войны на два фронта. Это-
го факта достаточно для понима-

ния не подлежащего забвению 
исторического вклада Войны со-
противления китайского народа 
Японии в Победу во Второй миро-
вой войне.

Народы Китая и СССР — стран, 
ставших главными театрами воен-
ных действий Второй мировой 
войны в Азии и Европе, — объеди-
нились перед лицом ненавистного 
врага для борьбы плечом к плечу 
против японских милитаристов 
и немецко-фашистских захватчи-
ков. Немало лучших сынов и доче-
рей китайского народа решитель-
но встали в ряды отважных борцов 
с   ф а ш и с т с к о й  Ге р м а н и е й . 
В 1945 году советская Красная ар-
мия открыла фронт на Северо-
Востоке Китая, ускорив крах 
японского милитаризма.

Скрепленное кровью и жизня-
ми, отданными в борьбе против 
внешней агрессии, боевое братст-

во армий и народов Китая и СССР 
заложило прочный фундамент ки-
тайско-российской дружбы на по-
коления вперед, послужив посту-
пательному и здоровому разви-
тию отношений между двумя 
странами. Китай и Россия совмес-
тно проводят целый ряд торжест-
венных памятных мероприятий 
по случаю 70-летия Победы во 
Второй мировой войне. 9 мая 
Председатель Си Цзиньпин при-
был в Россию для участия в торже-
ствах, посвященных 70-й годов-
щине Победы в Великой Отечест-
венной войне, в ходе которых 
наши государства призвали все 
страны мира совместно отстаи-
вать итоги Второй мировой вой-

ны, защищать международную 
правду и справедливость. 3 сентя-
бря в Китае Президент В.В. Путин 
примет участие в памятных меро-
приятиях, посвященных 70-летию 
Победы в Войне сопротивления 
китайского народа Японии и Ми-
ровой войне против фашизма. Уве-
рен, это придаст новую позитив-

ную энергию усилиям по поддер-
жанию стабильности на планете.

За прошедшие после оконча-
ния Второй мировой войны 70 лет 
на мировой арене произошли бес-
прецедентные изменения и прео-
бразования, лейтмотивом эпохи 
стали мир и развитие, однако на 
земном шаре далеко не спокойно. 

Некоторые силы, двигаясь против 
веления времени, пытаются пере-
писать историю агрессии, на что 
никогда не пойдет ни китайский 
народ, ни народы всего мира.

Китай и Россия как страны — 
победительницы во Второй ми-
ровой войне, государства — осно-
ватели ООН и постоянные члены 

ее Совета Безопасности являют-
ся важными конструктивными 
силами, способствующими фор-
мированию многополярного 
мира. Благодаря совместному 
празднованию 70-летия Победы 
во Второй мировой войне и осно-
вания ООН наши страны еще бо-
лее укрепят координацию и взаи-

модействие на международной 
арене.

Будем еще решительнее отста-
ивать цели и принципы Устава 
ООН и фундаментальные нормы 
международных отношений, стре-
миться к построению межгосу-
дарственных связей нового типа, 
основанных на сотрудничестве 

и всеобщем выигрыше, делиться 
со странами мира шансами и воз-
можностями во имя совместного 
процветания.

Намерены сообща с государст-
вами-членами Евразийского эко-
номического союза наладить со-
трудничество в области сопряже-
ния строительства Экономиче-
ского пояса Шелкового пути 
и ЕАЭС, активизировать форми-
рование трансрегионального 
многостороннего механизма тор-
гово-экономического взаимодей-
ствия, энергично продвигать ре-
гиональную экономическую ин-
теграцию в целях обеспечения 
уверенного, устойчивого и сба-
лансированного развития миро-
вой экономики.

Готовы активнее участвовать 
в процессе политического урегу-
лирования острых международ-
ных и региональных вопросов, 
твердо отстаивая необходимость 
мирного разрешения споров 
и разногласий путем диалога и пе-
реговоров, вместе с мировым со-
обществом решительно бороться 
с терроризмом и сообща отвечать 
на различные глобальные вызовы, 
такие как изменение климата, 
обеспечение продовольственной 
и кибербезопасности.

Мы будем активнее участво-
вать в глобальном управлении, 
поддерживая усиление роли таких 
многосторонних механизмов как 
ООН, «Группа двадцати», ШОС, 
БРИКС, для продвижения процес-
сов многостороннего сотрудниче-
ства.

История в свои переломные 
моменты всегда подталкивает лю-
дей к воспоминаниям и глубоким 
размышлениям. 3 сентября вни-
мание миролюбивых народов са-
мых разных стран будет прикова-
но к памятным мероприятиям, 
в ходе которых они вместе вспом-
нят историю, отдадут дань памяти 
павшим героям, призовут беречь 
мир и устремят взор в будущее. 
Уверен, что это вызовет новый 
подъем в деле отстаивания между-
народной правды и справедливо-
сти, защиты итогов Второй миро-
вой войны, укрепит стремление 
к миру у всех людей доброй воли!

Вместе за мир 

Из первых уст Эти статьи министра иностранных дел России Сергея Лаврова и его коллеги — главы китайского 
МИДа Ван И написаны специально для читателей «Российской газеты и «Жэньминь жибао»

Уроки истории и новые рубежи
Сергей Лавров,
министр иностранных дел России 

Т
екущий год проходит 
под знаком празднова-
ния 70-летия оконча-
ния Второй мировой 
войны.  Для России 

и Китая этот юбилей имеет осо-
бое значение. Наши страны были 
союзниками в борьбе с нациз-
мом и японским милитаризмом, 
приняли на себя основной удар 
агрессоров, понесли самые тяже-
лые потери. Благодаря беспри-
мерному мужеству, готовности 
к самопожертвованию, мобили-
зации всех сил нашим народам 
удалось выстоять в той страш-
ной схватке и одержать победу.

Прологом Второй мировой 
стали агрессивные действия Япо-
нии, которая в 1931 году оккупи-
р о в а л а  М а н ь ч ж у р и ю ,  а   в 
1937 году развязала широкомас-
штабные военные действия про-
тив Китая. Советский Союз стал 
единственным государством, 
оказавшим тогда реальную по-
мощь Китаю — осуществлялись 
поставки современных боевых 
самолетов, танков, артиллерий-
ских орудий, стрелково-пулемет-
ного вооружения, средств связи, 
различных видов военного иму-
щества. В боевых действиях уча-
ствовали около 5 тысяч совет-
ских военных специалистов, 
в том числе большой отряд лет-
чиков. 

После отказа Токио пойти на 
капитуляцию наша страна, вер-
ная своим союзническим обяза-
тельствам, вступила в войну на 
Дальнем Востоке. Советские вой-
ска в кратчайшие сроки разгро-
мили мощную группировку 
японских сухопутных войск. Се-
веро-Восточный Китай и Корея 
были освобождены от оккупа-
ции.

Десятки тысяч советских сол-
дат отдали жизнь за свободу и не-
зависимость Китая. Нас радует, 
что в Пекине бережно хранят па-
мять о наших соотечественниках. 
Наглядным примером сотрудни-
чества в военно-мемориальной 
сфере стала состоявшаяся в этом 
году в провинции Хэйлунцзян 
первая совместная поисковая эк-
спедиция, в ходе которой удалось 
обнаружить останки советских 
солдат.

Сегодня мы сталкиваемся 
с неприкрытым стремлением 
фальсифицировать историю вой-
ны, уравнять жертв и палачей. 

Все это не только оскорбляет 
наши народы, но и расшатывает 
основы закрепленного в Уставе 
ООН современного миропоряд-
ка. Поэтому крайне важно, что 
наши государства едины в стрем-
лении и далее решительно отста-
ивать историческую правду, за-
щищать плоды Победы. Трудно 
переценить в этом контексте зна-
чение участия Председателя КНР 
Си Цзиньпина в юбилейных тор-
жествах в Москве, того, что по-
дразделение вооруженных сил 
КНР прошло в парадном строю 
по Красной площади. 

В нынешней непростой ме-
ждународной обстановке, харак-
теризующейся высоким уровнем 
турбулентности и нарастанием 
кризисных явлений, следует не 
забывать уроки прошлого, чтобы 
избежать непоправимых ошибок 
в будущем. Судьбы мира не могут 
определяться каким-либо одним 
государством или узкой группой 
стран. Бомбардировки Югосла-
вии, оккупация Ирака, хаос в Ли-
вии, братоубийственная война 
на Украине наглядно свидетель-
ствуют, к каким трагическим по-
следствиям приводит отход от 
этой азбучной истины, стремле-
ние любой ценой захватить 
и удержать глобальное домини-
рование, навязать собственные 
мнение, волю, ценности другим 
государствам. 

70 лет назад участникам анти-
гитлеровской коалиции удалось 
подняться над амбициями и раз-
ногласиями, объединитьcя ради 
разгрома общего врага, уничто-
жения преступной идеологии. 
Важнейшим результатом сов-
местных усилий стало создание 
Организации Объединенных На-
ций, 70-летие которой широко 
отмечается в этом году. 

Этот дух союзничества и в це-
лом уроки Второй мировой под-
тверждают безальтернативность 
коллективной работы в интере-
сах поиска эффективных ответов 
на стоящие перед мировым сооб-
ществом масштабные угрозы, го-
ворят о ценности равноправного 
взаимоуважительного партнер-
ства, являющегося по существу 
единственным способом предо-
твращения новых конфликтов. 

Именно на этой философии 
базируются российско-китай-
ские связи, которые являются на-
илучшими за всю историю и про-
должают поступательно разви-
ваться. В их основе — чувства ис-
кренней дружбы и симпатии на-

ших народов, глубокое взаимное 
уважение и доверие, учет ключе-
вых интересов друг друга, заин-
тересованность в процветании 
наших стран. По сути речь идет 
о межгосударственных отноше-
ниях нового типа, своего рода мо-
дели сотрудничества в XXI веке.

Наше взаимодействие на ми-
ровой арене стало важным фак-
тором поддержания междуна-
родной и региональной стабиль-
ности. Россия и Китай придержи-
ваются совпадающих или близ-
ких подходов по ключевым про-
блемам современности, последо-

вательно выступают за формиро-
вание нового полицентричного 
мироустройства при опоре на 
международное право, уважение 
самобытности народов, их права 
на самостоятельный выбор пути 
развития. Мы — решительные 
противники навязывания своей 
воли суверенным государствам, 
в том числе силовым путем, од-
ностороннего санкционного дав-
ления, в целом применения пра-
ктики «двойных стандартов». 

Эффективно координируем 
свои действия на различных мно-
госторонних площадках, в том 
числе в рамках ООН, «Группы 
двадцати», а также по линии 
БРИКС и ШОС, саммиты кото-

рых с успехом прошли в июле 
в Уфе, неизменно оказываем друг 
другу взаимную поддержку. 

Усиливающаяся в условиях 
глобализации взаимозависи-
мость, появление и укрепление 
новых центров силы и влияния 
требуют нестандартных, нова-
торских подходов в деле обеспе-
чения поступательного роста ми-
ровой экономики. И решить эту 
задачу можно только сообща, ру-
ководствуясь логикой партнер-
ства и взаимной выгоды. 

Начавший функционировать 
с 1 января 2015 года Евразийский 
экономический союз призван 
стать весомым фактором в деле 
обеспечения устойчивого эконо-

мического развития его участни-
ков. При этом мы не противопо-
ставляем евразийский и иные ин-
теграционные процессы, готовы 
работать над их сопряжением, 
над выстраиванием мостов меж-
ду Европой и Азиатско-Тихооке-
анским регионом. Аналогичная 
созидательная направленность 
характерна и для выдвинутой Ки-
таем концепции Экономического 
пояса Шелкового пути. Заложен-
ный в этих проектах вектор фор-
мирования общего экономиче-
ского пространства предоставля-
ет широкие возможности для гар-
монизации усилий.

Важным шагом в этом направ-
лении стало подписание 8 мая 

в Москве российско-китайского 
Совместного заявления о сотруд-
ничестве по сопряжению строи-
тельства ЕАЭС и ЭПШП. По сути 
речь идет о стратегическом курсе 
на обеспечение взаимодополняе-
мости этих инициатив с макси-
мальной отдачей для всех их 
участников. Важно, что в рамках 
намеченной работы мы будем 
придерживаться принципов 
транспарентности, взаимного 
уважения, равноправия, откры-
тости для всех заинтересованных 
сторон — как в Азии, так и в Евро-
пе. Конечно, это будет длитель-
ный процесс, но как гласит ки-
тайская мудрость, «сильный пре-
одолеет преграду, мудрый — весь 
путь».

Необходимым условием раз-
вития плодотворного сотрудни-
чества в АТР, роль которого в ми-
ровой экономике и политике бу-
дет только возрастать, является 
упрочение региональной ста-
бильности. Отсюда — востребо-
ванность создания в регионе над-
ежных механизмов обеспечения 
равной и неделимой безопасно-
сти, основанных на внеблоковых 
подходах. На решение этой зада-
чи была нацелена выдвинутая 
в сентябре 2010 года российско-
китайская инициатива по без-
опасности и сотрудничеству 
в АТР. С учетом заложенных в ней 
принципов, Россия совместно 
с Китаем и Брунеем выступила 
с предложением о запуске рабо-
ты по выстраиванию отвечаю-
щей современным реалиям реги-
ональной архитектуры, которое 
получило поддержку на 8-м Вос-
точноазиатском саммите в октя-
бре 2013 года.

Намерены и далее рука об 
руку с китайскими друзьями де-
лать все необходимое для того, 
чтобы обеспечить выход нашего 
сотрудничества на новые исто-
рические рубежи на благо на-
ших народов, во имя утвержде-
ния на международной арене 
идеалов справедливости и рав-
ноправия. Важнейшая составля-
ющая успеха — насыщенный 
и доверительный диалог на выс-
шем уровне. Уверен, что пред-
стоящий в начале сентября ви-
зит президента России В.В. Пу-
тина в Китай придаст мощный 
дополнительный импульс наше-
му многогранному стратегиче-
скому партнерству, будет спо-
собствовать дальнейшему рас-
крытию его поистине неисчер-
паемого потенциала.

Акцент

 Десятки тысяч советских 
солдат отдали жизнь за сво-
боду и независимость Китая

Акцент

 Боевое братство армий 
и народов Китая и СССР 
заложило прочный 
фундамент китайско-
российской дружбы

В ноябре 1937 года Советский Союз отправил в Китай добровольческую группировку ВВС для борьбы с японцами. На снимке — советский доброволец, член группы ВВС Советского Союза, в 
уханьском аэропорту. 

В 1940 году германские, итальянские и японские фашисты сформировали «Ось Рим — Берлин — Токио». Боевые действия в Китае продолжали сдерживать основные сухопутные военные 
силы Японии, что позволило раздробить и задержать планы наступления японских войск на СССР на севере и на Юго-Восточную Азию и Тихоокеанский регион на юге. На фотографии — китай-
ские бойцы сражаются на Великой стене.
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Эксклюзив Главный менеджер ЦСКА Сергей Федоров рассказал, как в предстоящем сезоне армейцы собираются 
выиграть Кубок Гагарина

Менеджер высшего звена
Илья Зубко, Илья Соболев 

С
егодня в Санкт-Петер-
бурге стартует новый 
сезон Континенталь-
ной хоккейной лиги. В 
матче за Кубок Откры-

тия сыграют обладатель Кубка Га-
гарина СКА и победитель чемпио-
ната России ЦСКА. Напомним, ве-
сной соперники встречались в по-
луфинале плей-офф КХЛ, и тогда 
питерцы в драматичной серии 
взяли верх. О том, как ЦСКА соби-
рается брать реванш, какой в но-
вом сезоне предстанет лига и о 
многом другом в большом ин-
тервью «РГ» рассказал главный 
менеджер московских армейцев 
Сергей Федоров.

Зрителям будет приятно
ЦСКА начинает сезон матчем со 
СКА за Кубок Открытия. Можно 
сказать, что на сегодняшний 
день питерцы для вас — самый 
принципиальный соперник?
СЕРГЕЙ ФЕДОРОВ: Все эти громкие яр-
лыки я отдаю на откуп журнали-
стам и болельщикам: им это инте-
ресно и важно. Мы же смотрим на 
вещи более прагматично. Слож-
новато начинать сезон выездом в 
Петербург. В техническом плане 
СКА — очень талантливая коман-
да, а значит, будет серьезный на-
пряженный матч. Каких-то осо-
бых взаимоотношений у нас нет, 
пацаны просто выходят на лед и 
бьются. Наша задача — подгото-
вить команду так, чтобы она вы-
играла.

Довольны тем, как прошла эта 
самая подготовка?
СЕРГЕЙ ФЕДОРОВ: Она началась еще 5 
июля. Первый сбор, очень тяже-
лый, у нас был в Финляндии, сле-
дующий, еще напряженней — в 
Швейцарии, где мы провели три 
матча. Ребята отработали хоро-
шо, тренерский штаб был удов-
летворен. Даже под нагрузкой мы 

выделялись в плане 
движения, что радовало. 
Впрочем, все понимают: 
впереди еще много работы.

Недавний Кубок мэра выиграл 
«Спартак». По расписанию у вас 
с ним первый домашний матч в 
«регулярке». Рады, что «красно-
белые» возродились?
СЕРГЕЙ ФЕДОРОВ: Конечно, правиль-
но, что такой титулованный клуб 
вернулся, но, позвольте, почему 
мы должны радоваться?

Потому что у вас со «Спарта-
ком» историческое дерби. А 
лишний аншлаг никогда не по-
мешает...
СЕРГЕЙ ФЕДОРОВ: Если вы об этом, 
мне кажется, у нас все матчи бу-
дут интересными. Хочется ве-
рить, что после успешного прош-
лого сезона болельщик на ЦСКА 
пойдет. Мы со своей стороны 
приложили и прикладываем для 
этого много усилий. Забегу впе-
ред: в новом сезоне преобразит-
ся наш дворец. Людям будет при-
ятно там находиться.

Об этом хотелось бы спросить 
отдельно. Что можно сделать с 
этим дворцом, он же старый?
СЕРГЕЙ ФЕДОРОВ: Отдельно не могу, 
не моя вотчина. Могу говорить 
лишь в целом. У нас появится но-
вый свет, поставим вентиляцию, 
уже залили прекрасный лед. По-
стараемся к первому домашнему 
матчу воплотить и другие задум-
ки. Будет интересно. Мы гордим-
ся тем, что можем чуть-чуть из-
менить старый дворец, добавить 
своего. На самом деле здесь много 
чего можно разместить.

Как обстоят дела с новой аре-
ной?
СЕРГЕЙ ФЕДОРОВ: Не владею инфор-
мацией.

Ищем изюминку
С точки зрения экономики, вре-
мя сейчас непростое. Как ЦСКА 
чувствует себя в финансовом 
плане на сегодняшний день?
СЕРГЕЙ ФЕДОРОВ: Если говорить о ко-
манде, мы почти выполнили 
план, подписали тех игроков, ко-
торых возможно было заполу-
чить. Но я бы не сказал, что фи-
нансово мы сейчас чувствуем 
себя комфортабельно. Все в кур-
се, что многим предприятиям в 
стране пришлось сократиться на 

25 процентов, и нам в том числе. 
Мы это сделали первыми из 17 
обществ, которые курирует наш 
хозяин. Было жалко людей, но 
бывает такой момент, когда ука-
зания сверху не обсуждаются, а 
выполняются.

В прошлое межсезонье в ЦСКА 
пришли 16 новичков, сейчас же 
ваша селекция была точечной...
С Е Р Г Е Й  Ф Е Д О Р О В : Это связано не 
только с финансами, но также со 
скудным рынком хороших, каче-
ственных игроков. Теоретически 
мы могли бы легко закрыть про-
блемные позиции, но нам все-та-
ки нужны хоккеисты с изюмин-
кой, которые реально могут по-
мочь нам выполнить основную 
задачу, а именно, завоевать Ку-
бок Гагарина.

Сейчас много говорится о том, 
что у хоккеистов неоправданно 
высокие зарплаты...

С Е Р Г Е Й 

ФЕДОРОВ: И 
я постоянно 
г о в о р ю  о б 
э т о м .  С ч и т а ю 
п р а в и л ь н ы м  н а-
правление, которое 
взяло руководство 
КХЛ на уменьше-
ние потолка зар-
плат. Понятно, 
что в  таких 
условиях ме-
н е д ж е р а м 
сложнее до-
говариваться 
с игроками, 
становящими-
ся неограни-
ченными сво-
бодными аген-
тами. С другой 
стороны, Дени-
сов, Панин, тот же 
Бондарев пошли 
на наши условия 
и остались в ко-
манде. А ведь все 
о н и  с в о б о д н ы е 
агенты. В принци-
пе, мы себя нор-
мально чувству-
ем, потому что у 
нас еще и хорошая 
молодежь растет. 
Стараемся ее вне-
дрять в основу.

С созданием коман-
ды в Высшей хоккей-
ной лиге этот про-
цесс пойдет бы-
стрее?
СЕРГЕЙ ФЕДОРОВ: Нам по-
везло, и наш руково-
дитель дал нам воз-
можность создать ре-
альный фарм-клуб. 
Команда называется 
«Звезда», был 
п о д о -

бран тренерский штаб, который 
понимает задачи первой команды 
и находится в постоянном обще-
нии с коллегами из первой коман-
ды. Это та самая ступень, которой 
нам не хватало. Сложно юниору из 
молодежной команды перейти 
сразу в КХЛ. Это большой шаг, и он 
редко кому удается. Вот почему 
ребятам очень полезно обкатать-
ся с мужиками в ВХЛ. Это плац-
дарм, от которого можно отталки-
ваться дальше. 

Вы уже сказали, что главная за-
дача на сезон — Кубок Гагарина. 
Нынешний состав ЦСКА в состо-
янии это сделать?
СЕРГЕЙ ФЕДОРОВ: Загадывать не хоте-
лось бы.

Играть, а не пробовать
А ведь еще есть лимит. Как вы к 
нему, кстати, относитесь?
СЕРГЕЙ ФЕДОРОВ: Всегда считал, что 
если мы откроем лигу, ничего 
страшного не произойдет. Но у 
нашего клуба строгая установка 
на то, чтобы в составе были толь-
ко россияне. Задача максимум: 
через год-два ЦСКА должен обхо-
диться без легионеров. Надеюсь, 
что-то близкое к тому у нас уже 
будет. Оговорюсь: это станет воз-
можным в том случае, если наши 
таланты перестанут хотя бы до 
25 лет уезжать за океан. Уже мно-
го раз говорил и скажу еще раз: в 
НХЛ надо ехать играть, а не про-
бовать. Примеры, когда молодо-
му парню удавалось пробиться в 
лигу напрямую, — единичные.

Есть пример Овечкина. Ему 
только 17 исполнилось, а уже 
было понятно, что это супе-
ригрок...
СЕРГЕЙ ФЕДОРОВ: В любом случае 
Овечкин — это Овечкин, таких еди-
ницы. А проблема в том, что у нас 
ребята потеряны, если они уезжа-
ют, не доучившись здесь. Если ты 
уезжаешь в раннем возрасте, не-
сложившимся игроком, то ты по-
падаешь в рамку. Шанса пробить-
ся наверх нет. Потому что ты либо 
только ложишься под шайбу, либо 
катаешься, либо только бросаешь. 
Чтобы соединить все элементы 
воедино, нужно посидеть здесь. По 
сути, мы даем им хоккейное обра-
зование, мы учим и кататься, и 
бросать, и защищаться, и атако-
вать. Приходится учить этим мо-
ментам, потому что из-за ситуа-
ции в стране мы 10—15 лет потеря-
ли. Вспомните, что говорил Биля-
летдинов, когда тренировал сбор-
ную: мол, к нему приезжают 
люди, которые не знают, как от-
крыться на полборта, как лечь под 
шайбу или выиграть вбрасыва-
ние. 

Массовый отъезд наших хоккеи-
стов в НХЛ в нынешнем межсе-
зонье — это тенденция?
СЕРГЕЙ ФЕДОРОВ: Если вы напишете 
«массовый», все подумают, что у 
нас до сих пор уезжает много лю-
дей. На самом деле их не так мно-
го. И потом, они только думают, 
что едут в НХЛ, а в реальности ре-
бята играют в юниорских лигах.

Но мы говорим не о молодежи, а 
о состоявшихся игроках вроде 
Медведева, Панарина...
СЕРГЕЙ ФЕДОРОВ: Это разные случаи. 
Один здесь все доказал и поехал 
заиграть там. У Панарина сбылась 
мечта. Дай бог им здоровья, и что-
бы они выжили там. Особенно в 
первый сезон, он будет самым 
сложным. 

Почему игроки за мечтой едут за 

океан? Ведь столько разговоров, 
что КХЛ уже ровня НХЛ, что по 
уровню мы приближаемся...
СЕРГЕЙ ФЕДОРОВ: Не знаю, кто такое 
говорит. И куда мы приближаем-
ся, если там лига делает 4 милли-
арда долларов прибыли. А сколь-
ко делаем мы?

Сообщалось, что КХЛ заплатит 
клубам 100 миллионов рублей...
СЕРГЕЙ ФЕДОРОВ: Я вам скажу, что это 
очень хорошее начало. Люди, кото-
рые пришли в КХЛ, прекрасно по-
нимают экономику и связанные с 
ней спортивные вопросы. Думаю, 
в будущем суммы будут еще боль-
ше. Не знаю, почему в это никто не 
верит, ведь тут все очевидно. Чер-
нышенко и его команда, сделав-
шие русскую Олимпиаду, не могут 
не понимать экономику.

Идут разговоры о том, что не по-
мешало бы сократить количест-
во клубов в КХЛ. Мол, уровень 
мастерства снижается...
СЕРГЕЙ ФЕДОРОВ: Это будет сложно 
сделать. В регионах, где есть клу-
бы КХЛ, это соцпроект: там люди 
любят хоккей и хотят на него хо-
дить. Теперь задача в этих же хок-
кейных регионах найти детскую 
школу, молодежную команду, 
фарм-клуб. Финансирование 
должно исходить из регионов, ко-
торые получают какие-то феде-
ральные средства. Просто это 
должна быть четко отлаженная 
система. Кем отлаженная, не 
знаю. Но лига понимает тенден-
ции, и мы будем стремиться, что-
бы и низ был не такой низкий, и 
потолок не такой высокий.

Скажите, а те восемь миллионов 
рублей, которые ЦСКА получил 
от КХЛ, насколько это серьезная 
сумма для вашего клуба?
СЕРГЕЙ ФЕДОРОВ: Восемь миллионов 
784 тысячи рублей, если быть 
точнее. Я до копейки все помню. 
Эти деньги пойдут на развитие 
клуба. Мы обязаны предоставить 
в КХЛ соответствующие доку-
менты и, если нам одобрят, пу-
стим деньги в оборот.

То есть закатить условный бан-
кет на эти деньги вы не сможете?
СЕРГЕЙ ФЕДОРОВ: Это исключено. У 
нас полная отчетность перед 
КХЛ.

Когда лига сможет заработать 
более серьезные суммы?
СЕРГЕЙ ФЕДОРОВ: С появлением но-
вого телеканала, с привлечением 
спонсоров.

Будут спонсоры?
СЕРГЕЙ ФЕДОРОВ: Будут-будут. За два-
три месяца после прихода нового 
руководства КХЛ была вырабо-
тана четкая, экономически вы-
годная для всех сторон програм-
ма. Те же сто миллионов рублей 
— это цифра не просто так для 
огласки. Это то, что было реально 
заработано. И это только начало, 
надо просто подождать.

Минское «Динамо» заявило, что 
вышло на 25 процентов самоо-
купаемости. Как с этим дела у 
ЦСКА?
СЕРГЕЙ ФЕДОРОВ: Что тут сказать. Мо-
лодцы. У них 15 тысяч зрителей на 
новой арене, одна команда на весь 
город. Мы со своим дворцом на 5 
тысяч никогда не выйдем на такой 
уровень. Тем не менее мы стара-
емся зарабатывать.

Церемония на всю жизнь
Хотели бы вас поздравить с 
включением в Зал славы НХЛ.
С Е Р Г Е Й  Ф Е Д О Р О В : Спасибо за по-
здравления, очень приятно (улы-
бается). До сих пор не могу пере-
варить этот момент.

Как эта процедура выглядит?
СЕРГЕЙ ФЕДОРОВ: Действительно, для 
многих наших российских бо-
лельщиков, может быть, это не 
совсем понятно. Процесс занима-
ет не один день, а целый уик-энд: 
пятница, суббота, воскресенье. И 
только в понедельник тебя выби-
рают в Зал славы. А до этого идет 
общение с журналистами, походы 
на матчи с участием «Торонто 
Мейпл Ливз», потому что Зал 

славы находится в Торонто. Тут 
и почетное первое вбрасыва-
ние, и общение с фанатами, и 
автографы, и фотосессии. Все 
организовано очень хорошо, 
почетно и торжественно. Род-
ственникам и друзьям прият-
но. Ну а для тех, кто выбран в 

Зал славы, это 3—4 напря-
женных дня. Сейчас вот 

изучаю, какая будет 
логистика в эти че-
тыре дня. Основная 
церемония прой-
дет 9 ноября.

Вы точно едете?
С Е Р Г Е Й  Ф Е Д О Р О В : 
Точно. Мне очень 
хотелось бы побы-
в а т ь  н а  с в о е м 
включении в Зал 
славы. Такое раз в 

жизни происхо-
дит.

Вы в душе сейчас играете в хок-
кей? Во сне, например.
СЕРГЕЙ ФЕДОРОВ: Во сне точно нет. 
Сплю спокойно почти всегда. 
Хоккей мало снится. Но иногда 
хочется выйти на лед, показать, 
как надо (улыбается).

Уверены, вы бы и сейчас не зате-
рялись. Часто удается поиграть?
СЕРГЕЙ ФЕДОРОВ: Стараюсь два раза 
в неделю, в среду и субботу. Иг-
раю за команду «Спортима», ко-
торая организована специально 
для досуга бывших профессио-
нальных хоккеистов. Ее органи-
зовал очень достойный человек, 
почетный член нашего Наблюда-
тельного совета Михаил Влади-
мирович Мишустин. Он большой 
поклонник ЦСКА, и к истории 
клуба его семья имела отноше-
ние еще в эру Советского Союза. 

А с первой командой ЦСКА сей-
час не катаетесь?
СЕРГЕЙ ФЕДОРОВ: Не катаюсь, но ра-
ботаю с ней. Консультирую по 
вбрасываниям.

Была ведь шумная история, ког-
да вас заявили в качестве игрока.
СЕРГЕЙ ФЕДОРОВ: Я реально хотел иг-
рать, это правда. Думал, хотел и 
готовился. И был готов через два 
месяца играть. Но не сложилось, 
не получилось. Думал, отыграю с 
декабря до конца сезона.

Машина от президента
Вы, Фетисов, Каменский, другие 
великие — вы ведь в Америке 
тоже небожители, как и здесь. 
Вы же там могли спокойно 
остаться и работать. Или вообще 
ничего не делать. Почему все-та-
ки вы возвращаетесь?
СЕРГЕЙ ФЕДОРОВ: Я в КХЛ провел три 
сезона, потому что чувствовал 
силы, мог играть. Из «Вашингто-
на» мне не хотелось уезжать. Я 
был очень дружен с ребятами из 
команды. Провел там полтора 
года, мы попали в плей-офф два 
раза. Особенно в первый сезон 
было сложно попасть. Надо было 
13 матчей из 13 выиграть. И мы 
это сделали и попали. У нас был 
сплоченный, дружный коллектив. 
Но финансово потолок зарплат 
был исчерпан, и переподписаться 
не получилось. Ехать куда-то еще 
в НХЛ уже не было желания. Даже 
обратно в «Детройт». Слишком 
много отдал души «Вашингтону». 
Предложили поиграть за «Маг-
нитку», и я поехал. Россия в эти 
три года оказалась тем местом, 
той страной, где спокойно можно 
жить и работать. А потом при по-
средничестве Мишустина появи-
лась возможность устроиться в 
ЦСКА. Хотя я тогда не знал, на ка-
кую должность приглашают и как 
это все делается. Нобыли хоро-

шие люди, которые помогли и 
подсказали.

Почему не вернулись в Штаты?
С Е Р Г Е Й  Ф Е Д О Р О В :  Честно говоря, 
было такое в мыслях. Там моя 
семья, мои родители, мой брат. 
Но я понимал, что не найду в 
Штатах ничего себе по душе. 
Пришлось бы долго отдыхать и 
ничего не делать. А профессио-
нальным спортсменам после на-
пряженного режима долго ниче-
го не делать нельзя, разные не-
хорошие вещи случаются.

Наверняка вы бы смогли устро-
иться менеджером в НХЛ...
СЕРГЕЙ ФЕДОРОВ: Это исключено. 
Скаутом — пожалуйста. Но это 
опять ты не в семье. Тебе надо 
много путешествовать, много игр 
смотреть. Если ты профессио-
нальный скаут, это одно. Если ты 
любительский скаут, это вообще 
другое.

Из Америки вы вернулись не 
просто в Россию, а в Магнито-
горск. Как вам там было в быто-
вом плане?
СЕРГЕЙ ФЕДОРОВ: Я жил в доме с гара-
жом, как в Америке. В в плане 
быта вообще никаких ущемле-
ний не чувствовал. А еще мы вы-
играли в 2008 году чемпионат 
мира, и наш президент Владимир 
Путин подарил тогда нам по ма-
шине. И наконец-то я смог ис-
пользовать этот автомобиль. Вот 
как все сложилось.

Вы эту машину не продали?
СЕРГЕЙ ФЕДОРОВ: Нет, она до сих пор 
здесь стоит, рядом с офисом. Это 
же раритет. И потом мне очень 
льстит, что президент нашей Ро-
дины заметил наш вклад. Очень 
дорожу этим моментом.

ДОСЬЕ «РГ»
Сергей Федоров родился в 1969 году 
в Пскове. 
Профессиональную карьеру начал 
в минском «Динамо», из которо-
го перешел в ЦСКА. Следующим 
его клубом стал «Детройт», ко-
торый буквально выкрал хоккеи-
ста во время турне сборной по Се-
верной Америке. В составе «Кра-
сных крыльев» хоккеист добился 
всех своих главных успехов в НХЛ. 
Перечислим лишь некоторые из 
них. Федоров трижды завоевывал 
Кубок Стэнли. Кроме того, он 
стал первым россиянином, став-
шим обладателем «Харт Тро-
фи», приза самому ценному игро-
ку сезона.
После «Детройта» Сергей вы-
ступал в НХЛ за «Анахайм», «Ко-
ламбус» и «Вашингтон». С 1179 
очками в 1248 матчах Федоров 
является лучшим бомбардиром 
среди россиян в заокеанской лиге. 
В 2009 году перебрался в КХЛ, где 
через три года закончил карьеру 
хоккеиста, выступая за магни-
тогорский «Металлург».
В сборной Федоров трижды ста-
новился чемпионом мира, а так-
же выигрывал «серебро» и «брон-
зу» Олимпийских игр. В 2015 году 
стал седьмым нашим соотечест-
венником, включенным в Зал хок-
кейной славы в Торонто.

Акцент

 Сергей Федоров: Сплю спо-
койно, хоккей мне не снится. 
Но иногда хочется выйти 
на лед, показать, как надо
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Западная конференция

Дивизион Боброва
«Динамо» (Минск)
«Динамо» (Рига)
«Йокерит» (Хельсинки)
«Медвешчак» (Загреб)
СКА (Санкт-Петербург)
«Слован» (Братислава)
«Спартак» (Москва)

Дивизион Тарасова
«Витязь» (Московская область)
«Динамо» (Москва)
«Локомотив» (Ярославль)
«Северсталь» (Череповец)
«Торпедо» (Нижний Новгород)
ХК «Сочи» (Сочи)
ЦСКА (Москва)

Восточная конференция

Дивизион Харламова
«Автомобилист» (Екатеринбург)
«Ак Барс» (Казань)
«Лада» (Тольятти)
«Металлург» (Магнитогорск)
«Нефтехимик» (Нижнекамск)
«Трактор» (Челябинск)
«Югра» (Ханты-Мансийск)

Дивизион Чернышева
«Авангард» (Омская область)
«Адмирал» (Владивосток)
«Амур» (Хабаровск)
«Барыс» (Астана)
«Металлург» (Новокузнецк)
«Салават Юлаев» (Уфа)
«Сибирь» (Новосибирская область)

Восьмой сезон КХЛ стартует бит-
вой двух армейских коллективов. 
Обладатель Кубка Гагарина СКА и 
чемпион России ЦСКА разыграют в 
Питере Кубок Открытия.

ЦИФРА

26
ЛЕТ
назад ЦСКА становился чемпио-
ном страны, прежде чем вновь 
завоевать титул с приходом в клуб 
Сергея Федорова.
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НОВОСТИ

Трехочковый
с сиреной
принес победу
нашей сборной
МОНЯ РЕШАЕТ

Иван Ильин

СБОРНАЯ России по баскетбо-
лу продолжает готовиться к чем-
пионату Европы через товари-
щеские матчи. Накануне коман-
да Евгения Пашутина одержала 
вторую победу на турнире в гре-
ческом Ксанти. 

Чуть ранее наши парни раз-
громили сборную Боснии и Гер-
цеговины, с которой ей предсто-
ит встретиться на групповом 
этапе Евробаскета — 82:52. А вот 
встреча со сборной Чехии полу-
чилась гораздо более упорной. 
Решающим эпизодом этого рав-
ного в целом матча стал бросок 
Сергея Мони с девяти метров за 
мгновение до сирены. Он принес 
нашей команде трудовую победу 
— 86:85, а самому Моне — звание 
самого результативного игрока 
команды. Сергей набрал в этой 
встрече 16 очков, а Дмитрий 
Хвостов и Андрей Воронцевич — 
по 15 баллов.

Вчера поздно вечером, уже 
после подписания этого номера 
в печать, россияне встречались 
со сборной Греции. Добавим, что 
на чемпионате Европы наши ба-
скетболисты стартуют 5 сентя-
бря поединком с Израилем.

Россия стала
третьей 
в пляжной 
Евролиге
БРОНЗОВЫЙ 
ПЕСОК

Илья Соболев

СБОРНАЯ России стала третьей 
в Суперфинале Евролиги по 
пляжному футболу, завершив-
шемся в эстонском Пярну.
В матче за «бронзу» подопечные 
Михаила Лихачева обыграли ис-
панцев — 6:3.

Два года подряд россияне не 
знали себе на этом турнире рав-
ных. Но всему приходит конец. 
Чтобы попасть в финал, нашим 
требовалось занимать первое 
место в своей группе. Однако 
осечка в серии пенальти матча 
с португальцами перечеркнула 
надежды россиян. Победы в по-
следующих встречах с швейцар-
цами (8:5) и французами (3:0) 
положение уже не исправили. 

За «бронзу» россиянам пред-
стояло побороться с испанцами: 
в прошлом году наши обыграли 
их в финале Евролиги. Надо от-
дать должное команде Лихачева, 
несмотря на отсутствие свер-
хмотивации, отбывать номер 
она не стала. Особенно старался 
Кирилл Романов, оформивший 
дубль.

Победителями престижного 
турнира стали действующие 
чемпионы мира португальцы, 
обыгравшие в решающем матче 
сборную Украины — 5:4.

Россиянки
одолели
Японию
на Кубке мира
по волейболу
СЫГРАЛИ 
НА ВСЕ ПЯТЬ

Сергей Сокольский

ЖЕНСКАЯ сборная России по 
волейболу одержала вторую по-
беду на Кубке мира, проходящем 
в Японии, одолев хозяек турнира 
в пяти сетах — 3:2 (12:25, 25:18, 
25:21, 23:25, 15:13).

Матч сложился для наших 
девчонок непросто. После со-
нного начала в первой партии 
россиянки сумели собраться и 
выиграть две следующих. А в 
четвертом сете наши снова за-
буксовали. Уступая 18:23, подо-
печные Юрия Маричева почти 
догнали японок — 23:24, но пар-
тию проиграли. 

На тай-брейке шла равная 
борьба с длинными, упорнейши-
ми розыгрышами. Однако в кон-
цовке российская сборная ока-
залась сильнее. Самой результа-
тивной у нас стала Татьяна Ко-
шелева с 34 очками. 

Напомним, Кубок мира явля-
ется отборочным турниром на 
Олимпиаду-2016. Чтобы полу-
чить путевку в Рио, нужно за-
нять место не ниже второго при 
11 командах. 

ФОРМУЛА-1  Даниил Квят 
стал четвертым 
на Гран-при Бельгии

Проехал рядом 
с пьедесталом 

Илья Зубко

ГРАН-ПРИ Бельгии, прошедший вчера на трассе Спа, 
завершился золотым дублем пилотов «Мерседеса». Гон-
ку выиграл Льюис Хэмилтон, а Нико Росберг стал вто-
рым. Компанию им на подиуме составил Роман Грожан 
из «Лотуса».  

Пилоты немецкой команды уже в седьмой раз в этом 
сезоне не оставили шансов конкурентам, так что их успе-
ху вряд ли стоит удивляться. А вот третье место Грожана 
— неожиданность даже для него самого. Дело в том, что 
эту позицию прочно удерживал Себастьян Феттель на 
«Феррари». Но взорвавшееся в самой концовке колесо 
лишило экс-чемпиона мира зачетных очков. И позволи-
ло подняться вше не только Грожану — четвертым фини-
шировал российский пилот «Ред Булла» Даниил Квят.

— Это была очень непростая, но интересная гонка. 
Я провел несколько отличных обгонов, мы заработали 
много очков. Команда сработала отлично, поэтому мы 
можем быть довольны, — приводит слова Квята пресс-
служба «Ред Булла».

Даниил действительно провел великолепную гонку. 
Стартовав с 12-й позиции, российский пилот действовал 
предельно аккуратно. А после второго пит-стопа начал 
творить чудеса, обходя одного соперника за другим. 
Во второй половине дистанции Даня переместился из 
конца первой десятки на пятую позицию, эффектно 
пройдя таких парней, как Боттас, Райкконен, Масса. 
И это при том, что от двигателей «Рено», установленных 
на болидах «Ред Булла», было трудно ждать высоких ско-
ростей. Тем приятнее успех Квята, который набрал еще 
12 очков и обошел в личном зачете своего напарника Да-
ниэля Риккардо, который на этом Гран-при из-за техни-
ческих проблем до финиша добраться не смог.

Теперь у российского пилота 57 баллов, тогда как у 
его партнера по «Ред Буллу» осталось 51 очко. Что же ка-
сается борьбы за титул, то здесь Льюис Хэмилтон нара-
щивает преимущество. У британца теперь 227 очков, тог-
да как у Росберга — 199.   

ФУТБОЛ Армейцы обновили 
свой рекорд по победам
на старте чемпионата

Стопроцентный 
ЦСКА

Илья Соболев

ЦСКА сохранил единоличное лидерство в Премьер-лиге 
чемпионата России, одержав шестую победу подряд. На 
этот раз под напором армейцев пал «Ростов» — 2:1.

Надо сказать, ростовчане были очень близки к тому, 
чтобы прервать серию москвичей. По ходу встречи гости 
долгое время вели в счете, но упустили даже ничью за три 
минуты до конца основного времени после точного удара 
Алана Дзагоева. Обстоятельства, при которых это прои-
зошло, вызвали споры: Понтус Вернблум, оказавшийся 
на позиции центрфорварда, в борьбе толкнул защитника 
«Ростова» Ивана Новосельцева, благодаря чему мяч ока-
зался у Дзагоева. «Я никогда не критиковал судейство, но 
второй гол ЦСКА забил чисто из-за нарушения. Я был 
первым на мяче, меня толкнули в спину», — посетовал Но-
восельцев. Между тем армейцы побили свой рекорд, 
одержав шестую победу подряд в дебюте чемпионата. 
Прежде лучшим достижением ЦСКА были пять матчей на 
старте в 2002 году. Теперь команда Леонида Слуцкого мо-
жет замахнуться и на российский рекорд «Зенита», кото-
рый в прошлом сезоне выиграл восемь матчей подряд. 

Погоню за армейцами пока возглавляет столичный 
«Локомотив», который накануне разгромил в гостях 
«Уфу», использовав ошибки соперника в обороне — 3:0. 
Замыкает тройку «Спартак»: подопечные Дмитрия Але-
ничева уверенно обыграли на выезде пермский «Амкар» 
— 3:1. Увы, болельщиков «красно-белых» на выездах пре-
следует злой рок. В Самаре один из фанатов погиб в бы-
товой драке, а в Перми болельщик упал с решетки, пыта-
ясь поймать футболку, брошенную защитником «Спар-
така» Сердаром Таски. По последним данным, постра-
давший уже покинул больницу с диагнозом ушиб головы. 

Что касается турнирных раскладов — «Спартак» и 
«Локомотив» уже сегодня может потеснить питерский 
«Зенит», но только если одолеет в гостях «Рубин».

СТАТИСТИКА

«Терек» — «Динамо» — 1:1
Голы: Маурисио, 69 — Кокорин, 41.
«Амкар» — «Спартак» — 1:3
Голы: Гол, 78 — Мовсисян, 20; Промес, 66, 72.
ЦСКА — «Ростов» — 2:1
Голы: Муса, 66; Дзагоев, 87 — Азмун, 10.
«Анжи» — «Урал» — 1:1
Голы: Да Силва Де Соуза, 68 — Ерохин, 45.
«Уфа» — «Локомотив» — 0:3
Голы: Ньяссе, 6; Касаев, 35; Пейчинович, 80.
Матч «Краснодар» — «Мордовия» завершился уже после подписа-
ния этого номера «РГ» в печать. Встреча «Крылья Советов» — «Ку-
бань» пройдет сегодня.

С места события Знаменитый ямайский спринтер подтвердил звание 
быстрейшего человека на планете

Болт еще не заржавел

Илья Трисвятский, 
«Российская газета», Пекин 

З
наменитый ямайский 
спринтер, главная зве-
зда мировой легкой ат-
летики Усейн Болт в 
очередной раз подтвер-

дил звание быстрейшего челове-
ка на планете. Вчера на ЧМ-2015 
в китайской столице Болт добил-
ся победы в самом престижном 
виде программы — мужской сто-
метровке. Результат теперь уже 
девятикратного чемпиона мира 
— 9,79. 

В драматичном финале Усейн 
на одну сотую секунды опередил 
серебряного призера американ-
ца Джастина Гэтлина. «Бронза» 
досталась сразу двум участни-
кам, финишировавшим в одно 
время (9,92), — американцу 
Трайвону Бромеллу и канадцу 
Андре Де Грассе. Остались без 
медалей два спринтера, перед на-
чалом турнира входившие в чи-
сло основных конкурентов Бол-
та. Тайсон Гэй из США финиши-
ровал шестым, соотечественник 
чемпиона Асафа Пауэлл стал 
седьмым. У обоих одинаковое 
время — десять секунд ровно.

«Молния» сверкнула 
дважды

Итак, Болт снова лучший на 
стометровке! На мировых пер-
венствах уже стало традицией, 
что финал в этом виде проводит-
ся на второй день турнира. Сей-
час победа ямайца была не столь 
безоговорочной, как на двух пре-
дыдущих ЧМ. В воскресенье 
Усейн дважды заставил поволно-
ваться своих многочисленных 
поклонников, ради него купив-
ших билеты на вечернюю сорев-
новательную сессию второго дня 
турнира. В полуфинале для пол-
ной гарантии продолжения борь-
бы требовалось занимать первое 
или второе место. Показав дале-
ко не самое лучшее время реак-
ции на выстрел стартера, Болт на 
середине дистанции вынужден 
был догонять пятерых своих со-
перников. Широчайший шаг, уве-
ренность в своих силах и сумас-
шедшая поддержка публики сде-
лали свое дело. Болт умудрился 
обойти всех ушедших было на 
метр-два вперед конкурентов и 
снова стал первым. 

В решающем забеге казалось, 
что ямаец свое чемпионское зва-
ние может и потерять. Он проиг-
рывал Гэтлину, однако на послед-
них 10—15 метрах какими-то не-
имоверными усилиями достал 
американца и на самом финише 
на мгновение его опередил. За-
полненные до отказа трибуны 
пекинского национального ста-
диона «Птичье гнездо» обезуме-
ли от восторга. Несколько сотен 
ямайских болельщиков, распо-

ложившихся на самых удобных и 
самых дорогих местах вдоль бе-
говой дорожки, мгновенно пу-
стились в безудержный пляс. А 
Болт спокойно, сдержанно, с дос-
тоинством отреагировал на свой 
успех. Да и при общении с журна-
листами Усейн ни разу не сказал, 
как прежде: «Я самый лучший!» 
На вопросы он отвечал разме-
ренно и деловито, без лишних 
эмоций.

Время ямайца не волнует
Семь лет назад вы здесь выигра-
ли свое первое олимпийское 
«золото». С какими чувствами 
приехали в Пекин?
УСЕЙН БОЛТ: С приятными воспоми-
наниями. О своих победах на 
Олимпиаде-2008, о китайской 
публике. Но с тех пор прошло 
много времени. Я сильно изме-
нился. Ведь в спорте уже давно, 
повидал и испытал многое. Те-
перь я улучшенная копия того 
Усейна Болта, который приехал 
покорять мир на летние Игры се-
милетней давности.  Я могу ска-
зать, что стал спокойней и рассу-
дительней.

Что произошло в полуфинале?
УСЕЙН БОЛТ: В самом начале дистан-
ции я чуть споткнулся, драгоцен-
ное время было потеряно, при-
шлось догонять соперников. Уж 

пусть извинят меня те мои по-
клонники, которых я заставил 
понервничать. 

В решающем забеге сомнения в 
победе были?
УСЕЙН БОЛТ: Нет, я всегда в себя 
верю. Забег, конечно, получился 
интересным. Гэтлин молодец, 
что ожесточенно со мной сра-
жался. Все понимают, что в обыч-
ной жизни одна сотая секунды — 
ничто, незаметное мгновение. 
Однако в беге на стометровку 
это преимущество, которое мож-
но ощутить физически.

В прошлом сезоне вас пресле-
довали травмы. Все ли последст-
вия удалось преодолеть, вы сей-
час полностью здоровы?
УСЕЙН БОЛТ: Да, как видите, я в пол-
ной боевой форме. В этом году 
для ощущения своей уверенно-
сти важной оказалась победа на 
этапе «Бриллиантовой лиги» в 
Лондоне. Перед чемпионатом 

мира часть подготовки я провел в 
Германии. А вот в Японию, где 
тренировались почти все наши 
спринтеры, решил не ехать. 

И все же ваши результаты уже не 
такие, как, допустим, в 2009 
году…
УСЕЙН БОЛТ: Это ни о чем не гово-
рит. Да, я уже не столь молод, как 
тогда, но и не чувствую, что фи-
зически старею. Главное, чтобы 
моей скорости хватало для побе-
ды. Сегодня все в этом убедились. 
Появились интересные молодые 
спринтеры, они наступают на 
пятки, но пока моих сил хватает, 
чтобы финишировать впереди 
этих ребят. Ну и приятно снова 
обыграть своих старых конку-
рентов. И я надеюсь выйти на 
прежний уровень своих резуль-
татов. Меня секунды на табло се-
годня не очень-то волнуют. Сей-
час 9,79, потом, когда надо, будет 
быстрее. Есть девятое «золото», 
вот в чем истина!

Вам антидопинговые службы не 
докучают? Многие атлеты жалу-
ются на слишком пристальное 
внимание допинг-офицеров. 
УСЕЙН БОЛТ: Здесь мне бояться не-
чего, я ничего такого запрещен-
ного не употребляю, пусть про-
веряют, сколько хотят. Понятно, 
что к чемпионам повышенное 

внимание. Вообще, в федерации 
легкой атлетики Ямайки есть 
грамотные специалисты по ан-
тидопинговым вопросам, я по-
лучаю от них много полезных 
технических консультаций. На-
рушения антидопингового ко-
декса с моей стороны исключе-
ны. 

Ощущали поддержку ваших 
поклонников из Ямайки?
УСЕЙН БОЛТ: О да! Когда я первый 
раз на этом турнире вышел на 
дорожку в предварительном 
забеге, то сразу услышал кри-
ки из сектора ямайских бо-
лельщиков. Среди них, кста-
ти, было много моих род-
ственников — близких 
и дальних. Я сразу 
поприветст-
в о в а л 

земляков. Но надо сказать, что и 
среди китайцев у меня масса фана-
тов. Наверное, тяжело им при-
шлось в финале, ведь в решающем 
забеге участвовал и местный спор-
тсмен. Хочу поздравить его с та-
ким достижением.

Бурно будете праздновать побе-
ду?
УСЕЙН БОЛТ: Думаю, все пройдет от-
носительно спокойно. Повесе-
лимся, наверное, чего-нибудь 
немного выпьем, но всю ночь гу-
лять не будем. Впереди ведь еще 
старты.

На что рассчитываете на дистан-
ции 200 метров?
УСЕЙН БОЛТ: Буду тщательно и се-
рьезно готовиться. Но ничего вам 
не пообещаю. Побегу, как смогу. 
По времени не ждите результата 
из разряда «супер».

Надеемся на капитана 
сборной

За два дня на ЧМ-2015 было 
разыграно восемь комплектов 
наград. Обладателем первого 
«золота» стал 19-летний марафо-
нец из Эритреи Гирмай Гебресе-
лассие. Фамилия — знаменитая! 
Эфиоп Хайле Гебреселассие — 
двукратный олимпийский чем-
пион на дистанции 10 000 ме-
тров. Но они вовсе не родствен-
ники, да и представляют два раз-
ных государства. Эритрея полу-
чила государственную независи-
мость в 1993 году, а до этого была 
частью Эфиопии. 

Гирмай Гебреселассие сейчас 
вошел в историю как самый мо-
лодой победитель марафона за 
всю историю чемпионатов мира 
и как первый спортсмен из Эри-
треи, выигравший «золото» на 
соревнованиях такого ранга. Его 
результат — 2 часа 12 минут 28 се-
кунд. Второе место занял эфиоп 
Йеман Цегай (2:13.08), «бронза» 
досталась угандийцу Мунио Со-
ломону Мутаю (2:13.30).

Марафонцы стартовали в 7.30 
утра по местному времени! Ходо-
ки вчера — в 8.30. Столь раннее 
начало забега обусловлено жа-

рой и духотой в Пе-
кине — больше 

30 градусов 
по Цельсию 
плюс влаж-
ность. Днем 
же не то что 
бежать ма-
р а ф о н , 

п р о с т о 

пройтись по улицам было неимо-
верно тяжело. Пару сотен шагов 
— и вот уже пот стекает со лба, за-
стилая глаза, а дышать становит-
ся все труднее и труднее. 

В других видах программы по-
беду праздновали немка Кристи-
на Шваниц и американец Джо Ко-
вач (оба — толкание ядра), выиг-
равший свое четвертое золото на 
ЧМ британец Мохаммед Фара 
(10 000 м), его соотечественница 
Джессика Эннис-Хилл (семибо-
рье), испанец Мигель Анхел Ло-
пес (спортивная ходьба, 20 км), 
сохранивший за собой звание 
сильнейшего в мире польский 
молотобоец Павел Файдек. В об-
щем зачете по «золоту» лидерст-
во захватила сборная Великоб-
ритания, по суммарному числу 
наград впереди американцы (че-
тыре медали). 

Увы, пока никто из россиян на 
пьедестал не поднимался. Луч-
ший результат в нашей команде 
показал потомственный молото-
боец Сергей Литвинов-младший, 
занявший во вчерашнем финале 
пятое место. 

Но надеяться есть на что. Се-
годня в 14 часов 30 минут по мо-
сковскому времени на чемпио-
нате мира начнется финал в 
тройном прыжке у женщин. Есть 
все основания рассчитывать на 
медаль серебряного призера ЧМ-
2013 Екатерины Коневой. Нака-
нуне старта турнира на коман-
дном собрании, носившем в 
основном чисто технический ха-
рактер, она была назначена ка-
питаном национальной дружи-
ны. Для Екатерины такие почет-
ные обязанности не впервой. 

У мужчин в прыжках с шестом 
(начало — в 14.05) за награды сра-
зится Иван Гертлейн. Борьба бу-
дет очень долгой, ведь квалифика-
ционный норматив 5 м 70 см вы-
полнили сразу 16 спортсменов.

Приятный сюрприз вчера 
преподнес мастер барьерного 
бега Денис Кудрявцев. На ди-
станции 400 метров он отобрал-
ся в финал с лучшим временем. 
48,23 секунды — это личный ре-
корд россиянина. Решающий за-
бег пройдет завтра. 

— Очень доволен тем, как вы-
ступил в полуфинале, — признал-
ся Кудрявцев. — Хотя бежалось 
чуть посложнее, чем накануне в 
предварительном раунде. Счи-
таю, что со своей основной зада-
чей на чемпионате, в принципе, 
справился. И собираюсь побить-
ся в финале, хотя небольшая 
усталость уже накопилась. 

Поражает спортивное долго-
летие двукратной (2003, 2005) 
Татьяны Томашовой. В свои 40 
лет она тоже добилась права 
участвовать в финальном забе-
ге на дистанции 1500 метров. 
Победитель и призеры здесь 
определятся 25 августа. 

Напомним, что по целому 
ряду причин, в том числе и из-за 
допинговых скандалов с ходока-
ми, российская делегация на 
ЧМ-2015 насчитывает рекор-
дно низкое на первенствах 
мира в XXI веке количество 
участников — 66. 

Усейн Болт (номер 6) не без труда 
опередил всех на стометровке 
и стал девятикратным чемпионом 
мира.

Акцент

 Победа ямайца была не столь 
безоговорочной, как на двух 
предыдущих чемпионатах. 
Он выиграл 0,01 секунды

ЦСКА большую часть матча уступал в счете «Ростову», 
но в очередной раз проявил характер и вырвал победу.

ЦИФРА

23
МИЛЛИОНА
долларов заработал Усейн Болт 
только за 2014 год на рекламных 
и спонсорских контрактах.
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ЧМ по легкой атлетике: 
все новости на сайте
www.rg.ru/sujet/5535
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Гирмай Гебреселассие принес 
Эритрее первое в истории «золото» 
чемпионатов мира по легкой атле-
тике, выиграв марафонский забег.
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Татьяна Кудрявцева

Овен
Вам могут быть предложены пер-
спективные варианты работы.

Телец
Не сгущайте краски. Все не так 
страшно, как вам кажется. 

Близнецы
День сложится неплохо.

Рак
Вам стоит уделить больше внима-
ния своему здоровью.

Лев
Сегодняшний день подойдет 
для осуществления даже самых 
невероятных проектов.

Дева
Увеличение нагрузок не должно 
быть чрезмерным.

Весы
Под влиянием момента вы спо-
собны сегодня расстаться с очень 
крупной суммой денег. 

Скорпион
Любые новые действия могут 
быть чреваты потерями. 

Стрелец
Найдите оптимальное решение 
в любой сложной ситуации. 

Козерог
Успокойтесь и постарайтесь на-
ладить отношения с коллегами.

Водолей
Даже испытывая значительный 
прилив сил, постарайтесь разум-
но рассчитать свое время.

Рыбы
Не позволяйте никому в вашем 
присутствии рассуждать о том, 
что вам может быть неприятно.

ГОРОСКОП

24.08| ПОНЕДЕЛЬНИК

В России резко подорожала гречка
Юлия Кривошапко
www.rg.ru/art/1149386
В России подскочили цены на гречневую крупу. Эксперты 
объясняют подорожание проблемами с сырьем. По словам 
специалистов, в Алтайском крае — главном поставщике гре-
чихи — в 2014 году из-за погоды не удалось полностью со-
брать урожай. В результате валовой сбор составил 662 ты-
сячи тонн — это лишь немногим больше минимальной по-
требности российского рынка, которая, по оценкам ИКАР, 
составляет 650 тысяч тонн. Я лично не жалуюсь и все пони-
маю. Вообще-то гречка не портится, это стратегический то-
вар, поэтому и дорожает (из-за спекулянтов, конечно).
Александр Г.

Электрички с одним вагоном начнут ходить 
в 2016 году
Татьяна Шадрина
www.rg.ru/art/1148415
Пока еще не решено, по какому именно маршруту будут 
ходить электрички с одним или двумя вагонами. Их появ-
ление в регионах определит спрос. Но отечественные про-
изводители готовы поставить такой подвижной состав уже 
в следующем году. Насколько я знаю, на Сахалине уже не-
сколько десятков лет назад использовались мотрисы — ди-
зельные моторные пассажирские вагоны на 30—40 мест — 
на расстояние 40—50 км. Начинка простейшая, экономич-
ность в десятки раз выше электропоездов и стоимость из-
готовления в сотни раз дешевле!
Andrey Malyshev

Снимите это немедленно
Марина Гусенко
www.rg.ru/art/1155592
Около 80 процентов школьной формы, продающейся в 
России, не соответствует техрегламенту о безопасности 
продукции, предназначенной для детей. Эксперты предла-
гают утвердить порядок обеспечения формой, при кото-
ром она попадала бы в школы напрямую от производителя. 
Так, цена снизилась бы вдвое, а качество было бы гаранти-
рованным. Давно пора снизить цены на детские товары! 
Уже замучили предприниматели, которые наживаются на 
детской одежде и обуви!
Альфред Гайнуллин 

На Курилах задержали водителей, давивших 
медведя джипом
Наталья Широкова
www.rg.ru/art/1155263
В Сахалинской области полицейские задержали подозре-
ваемых в жестоком обращении с медведем. Ранее в Интер-
нете появился ролик, где медведя несколько раз переезжа-
ют на джипе. Эти садисты воспитались в нашем обществе. 
И сколько их таких еще… Наказание для таких людей 
должно быть самым строгим и неотвратимым. Но те, кто 
считает себя «людьми», должны отвечать за ущербных 
членов общества. Люди должны помочь пострадавшему 
медведю (вылечить и обеспечить возможность жить в ком-
фортных условиях).
Ольга Захарова

Warner Bros. возьмется за экранизацию 
«Божественной комедии»
Шамиль Керашев
www.rg.ru/art/1155770
«Земную жизнь пройдя до половины, я очутился в сумрач-
ном лесу, утратив правый путь во тьме долины...». Эти по-
трясающие вступительные слова итальянского поэта и по-
литика средневековья Данте Алигьери открывают его бес-
смертную «Божественную комедию». Если голливудские 
творцы не погрешат против истины и создадут хорошую 
киноаллегорию про весь путь цинизма и крови американ-
ской и западной политической мысли и бизнес-элиты, то 
будет на что посмотреть... 
Evdokim Mihailov
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Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
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Москва +9...+18, облачно
Санкт-Петербург +13...+23, солнечно
Анадырь +6...+10, облачно
Архангельск +8...+17, облачно
Астрахань +14...+28, облачно
Благовещенск  +17...+25, облачно

Владивосток +19...+22, дождь
Волгоград +12...+23, облачно
Воронеж +9...+21, солнечно
Екатеринбург +3...+11, облачно
Иркутск +15...+29, солнечно
Казань +9...+12, облачно

Калининград +16...+26, облачно
Краснодар +18...+24, дождь
Магнитогорск +4...+12, облачно
Мурманск +9...+15, дождь
Нижний Новгород +8...+15, облачно
Новосибирск +8...+16, облачно

Омск +9...+11, облачно
Орел +8...+21, солнечно
Оренбург +6...+17, облачно
Пермь +5...+10, облачно
Ростов-на-Дону +18...+29, облачно
Севастополь +18...+28, облачно

Симферополь +18...+28, облачно
Сочи +20...+25, гроза
Тамбов +7...+18, облачно
Тюмень +3...+11, дождь
Уфа +4...+12, облачно
Хабаровск +15...+23, облачно

Челябинск +4...+10, облачно
Чита +13...+23, гроза
Элиста +14...+27, облачно
Южно-Сахалинск +10...+17, облачно
Якутск +14...+28, солнечно
Ярославль +8...+16, облачно

НА УЛИЦЕ

ПОНЕДЕЛЬНИК
Немного похолодает, но 
день ожидается ясный. 
Давление атмосферного 
воздуха составит 754 мм 
ртутного столба.

ВТОРНИК
Слегка изменится лишь 
атмосферное давление, 
опустившись до 751 мм 
ртутного столба.

СРЕДА
Синоптики обещают пас-
мурный день. Атмосфер-
ное давление составит 
747 мм ртутного столба.

«Яркое и незабываемое шоу» — так зрители говорят о первом Международном фестивале фейерверков, который завершился 
в Москве. Грандиозное представление олимпийского уровня объединило мастеров со всей планеты. Мерцающие звезды и огнен-
ные цветы были видны почти из любой точки столицы.

СОБЫТИЕ 

22.08| СУББОТА

ПОСКОЛЬКУ у меня есть своя 
студия звукозаписи, мне часто 
предлагают музыкальную аппа-
ратуру из рубрики «конфискат». 
Я не решаюсь на такое приобре-
тение по двум причинам: во-пер-
вых, люблю все новое, во-вто-
рых, верю, что у каждой вещи 
есть своя энергетика, передаю-
щаяся от первого хозяина. Иначе 
говоря, мне было бы тяжело ку-
пить конфискованный товар из 
морально-этических соображе-
ний. Ясно, что просто так ничего 
не изымают, но лично я не могу 

отделаться от мысли, что здесь 
попахивает некой псевдокра-
жей; автоматически себя ста-
вишь на место человека, кото-
рый что-то купил, у него потом 
отобрали и перепродают это 
другим людям. Максимум, на по-
купку чего я бы согласился — и то 
в крайнем случае — какая-нибудь 
бытовая техника.    

Передавать конфискованный 
товар малоимущим, как о том 
пишет «РГ» на 1-й и 4-й полосах, 
— мысль, на первый взгляд, гени-
альная. Более того, раздавать 
следует большую часть — про-
центов так восемьдесят. Однако, 
если порассуждать на эту тему, 
все выглядит не так просто. В 
первую очередь мало верится, 
что без строгого контроля мало-
имущим что-то достанется. 
Люди, которые будут отвечать за 
это, наверняка многое расхвата-
ют, и бойко начнут продавать 
«бесплатные» товары. Второе 
сомнительное обстоятельство — 

происхождение продукции. 
Одно дело, если товар изъяли у 
какого-нибудь мелкого бизнес-
мена за незначительное наруше-
ние. Другое дело, если в конфи-
скации присутствует какая-то 
криминальная основа. Вот так 
дадут бедному человеку машину, 
а за ней, как в кино, потом брат-
ки приедут, и получится, что не-
счастному оказали медвежью 
услугу. Если умные люди обыг-
рают подобную инициативу гра-
мотно — я только за, ведь говорю 
лично о своих мыслях: кому-то 
происхождение товара гораздо 
менее важно, чем его польза. 

В любом случае, я верю в 
судьбу, нарваться на плохой то-
вар можно везде, даже в брендо-
вом магазине. Главное — настрой. 
Если всегда думать, что тебя об-
манут, тебя обманут, а верить 
надо только в хорошее. Мысль 
материальна. 

Подготовил Кирилл Карандюк

ПРИРОДА Земля нагрелась до максимума за последние 
4 тысячи лет
www.rg.ru/art/1155260

ОБЩЕСТВО Назван самый грозный хищник на Земле
www.rg.ru/art/1155715

КОСМОС На снимке с Марса нашли обнимающихся 
инопланетян
www.rg.ru/art/1155323

ТЕХНОЛОГИИ Хакеры научились взламывать 
компьютеры новым способом
www.rg.ru/art/1154342

ВИДЕО Самую нелепую аварию сняли на камеру
www.rg.ru/art/1154678

ФОТОРЕПОРТАЖ Турнир по прыжкам на лыжах в воду
www.rg.ru/art/1155522

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Николай Демидов
музыкант, актер
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